
Судьба писателя-эмигранта 

Ивана Шмелева до сих пор не дает 

нам покоя. Уроки «противостоя-

ния» и «примирения»: можно ли 

вылечиться от «гражданской 

войны в сердцах»?

ТОЛЬКО В «РГ» Сергей Степашин об уроках событий 3—4 октября 1993 года 
в Москве: Надо уметь договариваться

А побеждает компромисс

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

В 
разразившийся на Кубани 
скандал попал Централь-
ный районный суд города 

Сочи, лишившийся за короткий 
срок сразу четырех служителей 
Фемиды. Все они оказались 
причастными к вынесению не-
законных решений, связанных 
со спорами о законности прово-
димой стройки, а также с распо-
ряжениями земли, находящей-
ся в государственной и муници-
пальной собственности.

Разворошить этот улей по-
могли многочисленные обраще-
ния жителей города, направлен-
ные в различные ведомства, в 
том числе и администрацию 
президента РФ. Для их проверки 
по распоряжению председателя 
Краснодарского краевого суда 

Алексея Шипилова была созда-
на комиссия. В ее состав вошли 
наиболее авторитетные служи-
тели краевой Фемиды и члены 
Совета судей Кубани. Результа-
ты ее работы не просто удивили, 
а   ошеломили. Она выявила око-
ло 200 гражданских дел с явно 
сомнительными решениями. 
Причем ни одно из них не было 
оспорено в апелляционной 
инстанции, поэтому в Красно-
даре до недавнего времени ни-

чего не знали о судейских без-
образиях, поставленных на по-
ток в одном из районов курорта.

«Волна» по кусочкам
Размах «судейских» реше-

ний впечатляет. Вот построена 
15-этажнаяя гостиница «Вол-
на» (бывшая «Весна») в Адлер-
ском районе Сочи площадью 
свыше 26 тысяч квадратных 
метров. Однако она в одночасье 
превращается в апарт-комплекс 

и разделена на 562 самостоя-
тельных объекта недвижимо-
сти. Сейчас полным ходом идет 
их распродажа, хотя для жиль-
цов этого дома никто не плани-
ровал ни детсады, ни поликли-
ники, ни парковки...

Естественно, чуда никакого 
нет. Но есть решение Централь-
ного районного суда города, в 
котором, как оказывается, мож-
но все. Оно было вынесено по 
иску двух граждан к собствен-
нику АО «Волна Резорт энд 
СПА». В их заявлении речь идет 
о двух гостиничных номерах, 
каждый площадью 21 квадрат-
ный метр. Мотивируя предвари-
тельными договорами купли-
продажи(?!) нежилых помеще-
ний, они просят суд обязать от-
ветчика исполнить «обязатель-
ство по передаче им 
объекта недвижимого 
имущества». 

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

С
обытия 3—4 октября 
1993 года в Москве — 
кульминация вну-
триполитического 
конфликта между 
Верховным Советом 
(затем — Съездом 
народных депута-
тов) РФ с одной сто-

роны и президентом Борисом 
Ельциным, правительством 
Виктора Черномырдина с дру-
гой .  Конфликт произошел 
вследствие конституционного 
кризиса, разивавшегося с 1992 
года. Результатом противостоя-
ния стал насильственный де-
монтаж советской модели вла-
сти, сопровождавшийся воору-
женными столкновениями на 
улицах Москвы и последующи-
ми несогласованными действи-
ями войск, в ходе которых по-
гибли не менее 157 человек и 
384 были ранены (из них 3 и 4 
октября — 124 убитых, 348 ра-
неных).

Спустя 30 лет,  глядя на 
октябрь 1993-го сквозь призму 
времени, хочется спросить 
себя: все-таки что это было? 
Мятеж коммуно-националисти-
ческих сил, недовольных ре-
формами? Конституционный 
переворот, совершенный гаран-
том Конституции? Или трагиче-
ская неизбежность, подстерега-
ющая любую страну на перело-
ме эпох? С этими вопросами 
«РГ» обратилась к Сергею Сте-
пашину, который до начала 
острой фазы противостояния 
занимал должность председате-
ля Комитета Верховного Совета 
по вопросам обороны и без-
опасности, а 21 сентября был 
назначен первым заместителем 
министра безопасности.

Можно было не доводить 
дело до разгона 
Верховного Совета

Сегодня, спустя 30 лет, вы 
мысленно с теми, кто нахо-
дился в Белом доме, или по-
прежнему с Ельциным? Изме-
нился ли ваш взгляд на эти со-
бытия?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Взгляд особо не 
изменился. Единственное, в чем 
я и сейчас убежден, и тогда гово-
рил Ельцину, — стрелять по Бе-
лому дому необходимости не 
было. Это первое. И второе: 
можно было не доводить дело до 
разгона Верховного Совета.

Давайте вспомним, с чего на-
чался и как нарастал поли-
тический кризис. Почему воз-
никли серьезные противоре-

чия между Ельциным и Вер-
ховным Советом?

 С Е Р Г Е Й  С Т Е П А Ш И Н :  Причин тут 
несколько. После развала СССР 
сразу надо было проводить по-
литическую реформу. Если бы в 
1992 году приняли новую 
Конституцию и провели до-
срочные выборы, то ничего 
подобного событиям 3—4 октя-
бря не случилось бы. Ну, не мо-
жет Съезд народных депутатов, 
состоящий из 2500 человек, 
быть высшим органом государ-
ственной власти! Если же взгля-
нуть на другого участника кон-
фликта — исполнительную 
власть, то… Ни одно обещание 

Ельцина и гайдаровского пра-
вительства не было исполнено. 
Ельцин говорил: я шляпу съем, 
лягу на рельсы, если через год 
будем плохо жить. Через год мы 
стали жить просто безобразно. 
Я вспоминаю Ленинград, куда 
после ГКЧП меня неожиданно 
назначили начальником Управ-
ления КГБ. У нас зарплата ниве-
лировалась каждый день на 
100—200 процентов, мы выну-
ждены были в совхозах заку-
пать продовольствие… Так что 
народ был недоволен обеими 
властями — и законода-
тельной, и исполни-
тельной.

РАССЛЕДОВАНИЕ  Как в Центральном суде Сочи узаконивали 
самострои и элитные участки земли

Судейский переполох

ЮБИЛЕЙ

А К Ц Е Н Т

В чем я и сейчас убежден, и тогда 
говорил Ельцину, — стрелять 
по Белому дому необходимости не было. 
Можно было не доводить дело 
до разгона Верховного Совета

А К Ц Е Н Т

Комиссия выявила около 200 решений, 
вызывающих сомнение в их законности 
и обоснованности. Более 120 из них уже 
отменены апелляционной инстанцией

Петр Бирюков: 
Сегодня в Москве 
начнут включать 
отопление

В Санкт-Петербурге 
начали вводить 
курортный сбор — 
пока в тестовом 
формате

Театр сатиры 
открыл 
юбилейный сезон 
пьесой Булгакова 
«Иван Васильевич»
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ПРОЕКТ Спецслужбы 
смогут выявлять тайные 
богатства чиновников

Особняк под 
следствием

Владислав Куликов

Госдума начала сбор отзывов на проект закона, кото-
рый позволит проводить тайные проверки кошельков 
региональных и муниципальных чиновников: не заве-
лись ли там нетрудовые доходы. С соответствующими 
запросами в спецслужбы смогут обращаться губерна-
торы регионов. Мол, есть подозрение, проверьте, по-
жалуйста.

С инициативой выступило правительство страны. 
Компетентные органы смогут по своим каналам 
найти, например, тайный особняк чиновника. Или со-
ставить список его автопарка. Со всеми люксовыми 
иномарками. И так далее.

«Подготовленный законопроект предоставляет гу-
бернаторам право направлять в федеральные органы 
исполнительной власти запросы на проведение опера-
тивно-разыскных мероприятий в отношении регио-
нальных и муниципальных чиновников, — прокоммен-
тировал инициативу зампред правления Ассоциации 
юристов России Игорь Черепанов. — Таким образом, 
правоохранительные органы будут подключаться к 
проверке достоверности деклараций о доходах и рас-
ходах служащих всех уровней публичной власти».

Напомним, еще в 2012 году был принят закон, кото-
рый дает право прокурорам обращаться в суд, 
чтобы забрать в казну недвижимость, автомо-
били и т.п., принадлежащие чиновникам.

КОШЕЛЕК  Правительство 
не поддержало проект, 
обязывающий указывать 
цены товара за килограмм

Сбросили 
лишний вес

Владислав Куликов, Татьяна Шмелева

Правительство России не поддержало законопроект, 
обязывающий магазины указывать цены на продукты, 
продаваемые на вес, только за  килограмм. Такое 
предложение внес в Госдуму один из депутатов.

Некоторые продавцы сегодня и вправду лукавят, 
указывая цену, например, за 100 грамм. Или за 900 
грамм. Некоторые люди удивляются, почему такая де-
шевая колбаса. Берут, а потом на кассе узнают страш-
ную правду.

Если же сразу написать в килограммах, то иногда 
это действительно выглядит пугающе. А продавцы за-
ботятся о нашем душевном спокойствии. Другой при-
ем: молча уменьшать вес упаковки. Был один кило-
грамм. Потом стало 900 грамм, но по той же цене. Люди 
же берут по привычке и потом злятся. Но не удивляют-
ся, так как к таким приемам мы уже привык-
ли. Автор инициативы посчитал данные прие-
мы нечестными. 

ФИНАНСЫ Спрос 
на квартиры 
по переуступке прав 
вырос на 50%

Уступите место

Марина Трубилина 

Рынок переуступок активен как никогда, отмечают 
эксперты. Этот способ позволяет купить почти гото-
вую квартиру, используя ипотечные программы с 
льготными ставками.

Рынок переуступок набирает всё большую попу-
лярность за счет того, что существует довольно при-
личный разрыв между ценами на переуступку и ценой 
от застройщика, говорит гендиректор компании 
Todayprice Игорь Галузин. Это связано с тем, что цена 
застройщика за последние год-два довольно сильно 
выросла. При этом те, кто заходил в стройку ранее по 
другим ценам и по каким-то причинам сейчас хотят 
выйти, в принципе, готовы делать скидки для того, что-
бы быстрее получить деньги.

К примеру, два года назад на стадии котлована инве-
стор купил квартиру за 8,8 млн рублей. Сейчас дом на-
ходится на финальной стадии стройки, и у застройщи-
ка такая квартира продается за 11 млн рублей. Но ин-
вестор продает эту квартиру по переуступке за 10,3 
млн руб. Таким образом и инвестор получает прибыль, 
и покупатель может сэкономить до 700 тыс. руб.

Кроме того, на рынок переуступок распространяют-
ся семейная и IT-ипотека (по этой программе — только 
если после застройщика собственником был предпри-
ниматель или юрлицо), которые не действуют на  вто-
ричном рынке жилья, добавляет Галузин. 
Поэтому инвесторы продают квартиры, когда 
дом уже допустили до сдачи.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 03.10.23

Австралийский доллар  63,5974
Азербайджанский манат  57,9285
Армянский драм**  24,4843
Белорусский рубль  29,8076
Болгарский лев  53,3412

Бразильский реал  19,6670
Венгерский форинт**  26,8473
Вон Республики Корея***  72,9849
Вьетнамский донг****  40,9321
Гонконгский доллар  12,5948

Грузинский лари  36,7690
Датская крона  13,9904
Дирхам ОАЭ  26,8115
Доллар США  98,4785
Евро  103,8680

Египетский фунт*  31,8768
Индийская рупия*  11,8511
Индонезийская рупия****  63,5878
Казахстанский тенге**  20,7555
Канадский доллар  72,8391

Катарский риал  27,0545
Киргизский сом*  11,1012
Китайский юань 13,4955
Молдавский лей*  53,9694
Новозеландский доллар  59,0182

Новый туркменский манат  28,1367
Норвежская крона*  91,6394
Польский злотый  22,5083
Румынский лей  20,8681
СДР  129,4973

Сербский динар**  88,8441
Сингапурский доллар  71,9504
Таджикский сомони*  89,8674
Таиландский бат*  26,7876
Турецкая лира*  35,9392

Узбекский сум****  80,8854
Украинская гривна*  26,6650
Фунт стерлингов  120,2127
Чешская крона*  42,8783
Шведская крона*  90,2363

Швейцарский франк  108,0282
Южноафриканский рэнд*  51,9251
Японская иена** 65,7751

03.10.1993. Сторонники российского парламента у горящей баррикады на Смоленской площади в Москве.

Сергей Степашин. Июнь 2023.
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Leroy Merlin отказалась 
покидать Россию и возглавила 
рейтинг крупнейших 
иностранных 
компаний в РФ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Особняк 
под следствием

Есть два условия, при которых богатства чи-
новника могут забрать в казну. Первое: нет 
подтверждения законности их приобретения. 

Второе: стоимость превышает официальный доход се-
мьи за предыдущие три года. Так что получить в на-
следство от любимой бабушки трехэтажный особняк с 
вертолетной площадкой и вертолет в придачу — не на-
рушение. Если, конечно, бабушка реально все это за-
работала. Но жить в особняке, который появился неиз-
вестно откуда, чиновнику непозволительно. Заберут.

Система налажена. Расставаться с накоплениями 
приходится и большим, и малым начальникам. Напри-
мер, в прошлом году изъяли сразу 22 квартиры у быв-
шего заместителя начальника управления ГИБДД ГУ 
МВД России по Воронежской области. Доказательств, 
что квартиры были куплены на законные доходы, се-
мья полковника представить не смогла.

А в Амурской области в свое время у бывшего заме-
стителя главы города Свободного в доход государства 
изъяли имущество на общую сумму около 100 миллио-
нов рублей. Как рассказали в прокуратуре, единствен-
ным официальным доходом бывшего чиновника с 2010 
по 2019 год являлась заработная плата, которая была 
намного меньше доходов, необходимых для покупки 
имущества на 100 миллионов рублей. До того как стать 
чиновником, гражданин и его родные жили небогато. 
А потом вдруг деньги потекли рекой. Откуда? Раз внят-
ных ответов нет, богатства изъяты.

После введения антикоррупционных мер некото-
рых столоначальников поразил вирус скромности: они 
перестали выставлять напоказ свою красивую жизнь. 
Потому и в декларациях они могут — исключительно из 
скромности — не указать люксовый автомобиль. Или, 
скажем, представить свой дворец избушкой. Потому 
декларации проверяются и перепроверяются. В неко-
торых случаях возникает необходимость использовать 
и методы спецслужб.

Кроме того, как пояснил зампред правления АЮР 
Игорь Черепанов, проект наделяет губернаторов пол-
номочиями осуществлять антикоррупционные про-
верки в отношении граждан, замещающих муници-
пальные должности или претендующих на такие долж-
ности. То есть проверять не только декларации, но и 
в целом контролировать, выполняют ли чиновники 
все антикоррупционные ограничения — сообщают 
ли о фирмах своих родственников, претендующих на 
господряды, и т.п.  

ПУТЕШЕСТВИЯ  Между 
Россией и странами 
Латинской Америки могут 
появиться прямые рейсы

Перелетят 
через океан

Валерия Лобко

Россия намерена прийти к безвизовому режиму со все-
ми странами Латинской Америки и запустить прямые 
авиарейсы. Об этом рассказал директор латиноамери-
канского департамента МИД России Александр Щети-
нин на полях конференции «Россия — Латинская Аме-
рика». Идея обсуждалась и раньше, ее поддерживают 
в Госдуме. Там же предложили еще и создать междуна-
родную туристическую организацию для связей с Ла-
тинской Америкой.

Щетинин отметил, что и в отношении стран Кариб-
ского бассейна Россия намерена двигаться в том же 
направлении. Он привел в пример облегчение визово-
го режима с Мексикой. Сейчас со страной у России су-
ществует удобный механизм — электронные визы. Сна-
чала мексиканцы ввели его в отношении российских 
граждан, а после и наша страна ввела такой же порядок 
в отношении Мексики.

«Прямые рейсы с Латинской Америкой положи-
тельно скажутся на экономике страны — по направле-
нию будут ездить как туристы, так и бизнесмены. Де-
ловые люди смогут наладить новые цепочки поставок, 
а путешествующие получат новое направление, на ко-
тором в первое время можно будет ожидать всплеск 
пассажиропотока, особенно если такие перелеты бу-
дут приемлемы по стоимости», — считает заведующий 
московским отделом института проблем транспорта 
РАН Владимир Цыганов.

Он добавил, что нововведение будет полезно и для 
туристической отрасли. Особенно по душе нашим соо-
течественникам Доминикана и Куба, поэтому при ре-
ализации такой инициативы можно ожидать увеличе-
ние потока туристов.

Бизнесу же безвизовый режим поможет почувство-
вать свободу перемещений и позволит обходить все-
возможные ограничения.

Есть у этой инициативы также экспортный потен-
циал. «Россия могла бы возить между странами Ла-
тинской Америки огромное количество товаров», - 
считает Цыганов.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Михаил Мишустин поручил информировать граждан о программах 
и проектах бюджета

Доступно и понятно 
Владимир Кузьмин

П
роект федерального бюд-
жета на 2024—2026 годы, 
внесенный правитель-

ством в Государственную Думу, 
сбалансирован и гарантирует 
выполнение социальных обяза-
тельств перед гражданами, за-
верил премьер-министр Миха-
ил Мишустин. Он поручил до-
ступно информировать людей 
обо всех значимых проектах 
— чтобы они не просто цифры 
слышали, а знали о мерах под-
держки.

В приоритетах главного фи-
нансового документа стра-
ны, например, повышение до-
ступности медицинских услуг 
для жителей всех российских 
субъектов, строительство и ре-
монт поликлиник, амбулато-
рий, фельдшерско-акушерских 
пунктов, помощь гражданам с 
сахарным диабетом и онколо-
гией. «Еще более одного трил-
лиона рублей в течение бли-
жайших трех лет мы направим 
на лекарственное обеспечение, 
в том числе пациентов с соци-

ально значимыми болезнями и 
ребят с тяжелыми, редкими не-
дугами», — подчеркнул предсе-
датель правительства на опера-
тивном совещании со своими 
заместителями. Особое внима-
ние, как и прежде, получат се-
мьи с детьми. В бюджете зало-
жены все необходимые сред-
ства на выплату материнского 
капитала, на субсидирование 
процентных ставок по ипоте-
ке и единовременные выплаты 
многодетным родителям на ее 
частичное погашение. «А также 
на единое пособие для нуждаю-
щихся беременных женщин и 
родителей, которые воспитыва-
ют ребят до 17 лет», — напомнил 
Мишустин.

В сфере образования бу-
дет продолжено создание но-
вых мест в школах. Определе-
ны ресурсы на капитальный 
ремонт общеобразовательных 
учреждений, на предоставле-
ние горячего питания учени-
кам младших классов, выплаты 
за классное руководство учи-
телям. «Предусмотрено финан-
сирование строительства кам-

пусов мирового уровня, о ко-
тором мы говорили, конкур-
сы на их строительство были 
проведены», — сказал глава ка-
бинета министров. «Ключевая 
задача, поставленная прези-
дентом, — это достижение тех-
нологического суверенитета, 
— указал Михаил Мишустин. — 
Для сохранения устойчивости 
отраслей необходимо обеспе-
чить высокую степень незави-
симости в создании инженер-
ных решений, освоить выпуск 
всей критически важной про-
дукции». С этой целью будет 
финансироваться развитие 
промышленности, в том числе 
авиастроение, отрасль беспи-

лотных авиационных систем, 
станко- и судостроение, радио-
электроника.

Следующий этап бюджет-
ной работы — рассмотрение 
пакета законопроектов в пар-
ламенте. Мишустин попросил 
вице-премьеров обеспечить 
и проконтролировать личное 
участие руководителей ку-
рируемых министерств и ве-
домств в заседаниях профиль-
ных комитетов. «Наша общая 
задача — чтобы обо всех про-
граммах, мероприятиях, зна-
чимых проектах в регионах 
было максимально доступно и 
понятно рассказано людям, — 
подчеркнул премьер. — Чтобы 

они не просто цифры слышали, 
а видели конкретные меры под-
держки, направленные на улуч-
шение качества жизни людей 
и учитывающие их мнение, то 
есть обратную связь от них».

На совещании глава кабине-
та министров сообщил о новом 
решении для поддержки агра-
риев страны. В конце сентя-
бря на возобновление льготно-
го кредитования сельхозорга-
низаций из резервного фонда 
правительство направило 45 
миллиардов рублей. Програм-
ма приостанавливалась из-
за повышения Банком России 
ключевой ставки. Теперь каб-
мин предоставит на эти цели 
еще 10 миллиардов. «Таким об-
разом, всего это будет 55 мил-
лиардов рублей, что позволит 
субсидировать в текущем году 
не менее 40 тысяч льготных 
кредитов», — сказал Михаил 
Мишустин.

Правительство также подго-
товило «дорожную карту» раз-
вития Архангельского транс-
портного узла до 2035 года. 
Она предполагает в том числе 
строительство нового терми-
нала в морском порту Архан-
гельск, для чего в Двинском за-
ливе Белого моря будет создан 
глубоководный морской район. 
Ориентировочная мощность 
нового терминала к 2040 году 
составит 25 миллионов тонн в 
год. На архипелаге Новая Земля 
планируется возведение мор-
ского терминала по отгрузке 
свинцово-цинкового концен-
трата. В эксплуатацию он будет 
введен в 2026 году.

Премьер-министр рассчи-
тывает, что к концу следующе-
го десятилетия перевозки че-
рез Архангельский порт как ми-
нимум утроятся. Это позволит 
реализовать ряд крупных про-
мышленных проектов, благода-
ря чему появятся новые рабо-
чие места по всей стране.  

ДУМА 

За вовлечение 
подростков 
в курение 
предложили 
уголовное 
наказание

ДЕЛО ПАХНЕТ 
ТАБАКОМ
Татьяна Замахина

Депутаты Госдумы внесли на 
рассмотрение палаты зако-
нопроект об уголовной ответ-
ственности за вовлечение несо-
вершеннолетних в потребление 
табака и никотиносодержащей 
продукции. Получить ограни-
чение свободы за такое пре-
ступление можно будет на год, 
а для родителей-нарушителей 
наказание могут удвоить.

Поправки в УК и УПК внесла 
группа депутатов. Среди авто-
ров — вице-спикеры Госдумы 
Анна Кузнецова, Петр Толстой 
и Шолбан Кара-оол, председа-
тель Комитета по госстроитель-
ству и законодательству Павел 
Крашенинников.

На данный момент за вовле-
чение подростков в курение 
сигарет, а также вейпов, ка-
льянов, электронных сигарет 
предусмотрена только админи-
стративная ответственность, 
пояснил Крашенинников жур-
налистам. Оштрафовать могут 
на сумму до пяти тысяч рублей, 
а за те же действия, совершен-
ные родителями или иными за-
конными представителями не-
совершеннолетнего, — до семи 
тысяч. «Однако выписанный 
штраф далеко не всегда может 
обеспечить надлежащую защи-
ту молодых людей, — заявил гла-
ва комитета. — Как следствие, 
правонарушение совершается 
неоднократно».

По его словам, авторы по-
правок предлагают ввести бо-
лее суровое наказание за си-
стематические нарушения. Для 
этого предстоит дополнить гла-
ву 20 УК РФ («Преступления 
против семьи и несовершенно-
летних») новой статьей 1513. 
Она будет предусматривать 
уголовную ответственность, 
если гражданин дважды в тече-
ние одного года получал адми-
нистративное наказание за 
указанное деяние.

В случае принятия закона 
нарушителя оштрафуют до 100 
тысяч рублей или в размере зар-
платы или иного дохода осу-
жденного за период до одного 
года. Также могут грозить обяза-
тельные работы на срок до 240 
часов, исправительные работы 
до одного года либо ограничение 
свободы на тот же срок.

Если детей в курение вовле-
кают родители, педагоги или 
кто-либо другой, на кого зако-
ном возложены обязанности 
по воспитанию несовершенно-
летнего, то возможный штраф 
возрастет до 200 тысяч рублей, 
срок обязательных работ — до 
360 часов, исправительных ра-
бот либо ограничения свободы 
— до двух лет. Также возможен 
арест на срок до шести месяцев.

Кабмин в своем отзыве 
обратил внимание, что поясни-
тельная записка к законопроек-
ту не содержит статистических 
и иных данных, свидетельству-
ющих о недостаточности или 
неэффективности установлен-
ных мер административной от-
ветственности.

То, что уголовные статьи 
действенны, показывает ситу-
ация с вождением в нетрезвом 
виде, сказал в комментарии 
«РГ» зампред Комитета ГД по 
безопасности и противодей-
ствию коррупции Анатолий 
Выборный. Когда в России вве-
ли уголовное наказание для 
повторных случаев «пьянки 
за рулем» (в течение года), то 
число таких нарушений крат-
но уменьшилось, заявил депу-
тат. То же самое он ожидает и в 
ситуации с вовлечением детей 
в курение. «Если будут такие 
сигналы, правоохранительные 
органы будут реагировать ак-
тивнее», — считает Выборный. 
Юрист Илья Русяев предупре-
дил о риске неоднозначного 
толкования норм, ведь форму-
лировки о «вовлечении в куре-
ние», по его оценке, довольно 
размыты.   

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Сергеем Меняйло 
ситуацию в Северной Осетии

Планы республики

Айсель Герейханова

П
резидент РФ Вла-
димир Путин про-
вел в понедельник 
в Кремле встречу 
с главой Северной 
Осетии Сергеем 
Меняйло. Глава го-
сударства поручил 
ему разобраться с 

переполненностью детсадов и 
попросил руководителя регио-
на сохранять личное внимание 
к поддержке участников СВО.  

Началась встреча с обсужде-
ния социально-экономического 
развития Северной Осетии. Ме-
няйло рассказал, что в Северной 
Осетии за семь месяцев по срав-
нению с прошлым годом индекс 
промышленного производства 
вырос на 10%. «Это пятое место 
по России по росту у нас», — от-
метил он. Глава региона добавил, 
что объем отгруженной про-
мышленной продукции в рес-
публике вырос более чем на 40% 

по отношению к аналогичному 
периоду прошлого года. Объем 
продукции сельского хозяйства 
— на 2,5%. Ввод в эксплуатацию 
жилья вырос в 1,5 раза, консоли-
дированный бюджет — на 12,3%

«А ВРП 100 процентов?» — по-
интересовался Путин. Меняйло 
рассказал, что это удалось сде-
лать за счет новых производств. 
Так, заново был восстановлен 
медный завод, его работа сей-
час востребована в оборонно-
промышленном комплексе. «На 
электронику идет чистая медь, 
вакуумная сварка», — пояснил 
Меняйло. Кроме того, заново от-
строен завод по производству 
всех видов кормов, развернута 
швейная фабрика на 600 мест. 

«И сейчас заново будем строить 
еще на тысячу мест», — заме-
тил он.

Отдельно глава региона 
рассказал, что все мероприятия 
в рамках программы социаль-
но-экономического развития 
Беслана в 2024 году будут вы-
полнены. «По Беслану финанси-
рование полное, по всем меро-
приятиям. Если в прошлый раз 
я докладывал, что не все меро-
приятия были обеспечены, то в 
этом году после вашего поруче-
ния все мероприятия обеспече-
ны. В этом году мы заканчиваем 
21 объект и в следующем году — 
24 объекта», — сообщил он.

Президент в свою очередь 
поинтересовался проблемой 

оползней в Моздокском районе. 
«Я отдельно к вам сегодня хотел 
обратиться по этому поводу. 20 
лет назад была сделана экспер-
тиза, но оползневые мероприя-
тия немножко притихли. Сейчас 
мы заново эту экспертизу сдела-
ли, они активизировались», — со-
общил Меняйло. По его словам, 
в некоторых населенных пунк-
тах уже полсела нет, а дома, где 
все еще живут люди, непригод-
ны для жилья. «В общей сложно-
сти в Моздокском районе 147 до-
мов», — рассказал глава региона. 
По его словам, он бывал в этих 
местах и встречался с жителя-
ми. «Мы заново обследовали все 
дома, их надо переселять. Мы 
спланировали свою программу в 
течение двух лет, Владимир Вла-
димирович», — сообщил Меняй-
ло. Путин также обратил внима-
ние на проблему нехватки мест 
в детских садах в Северной Осе-
тии. «Всякие там переуплотнен-
ности имеют место, к сожале-
нию, пока», — заметил президент.

Еще одна тема — развитие 
туризма. Глава региона проин-
формировал о реализации ин-
вестпроекта строительства 
горнолыжного курорта Мами-
сон. «Хороший объект должен 
получиться», — заметил прези-
дент. «Там идет трассировка, 
строительство верхней стан-
ции, и приступаем к строитель-
ству нижней станции. По пла-
ну к зиме 2024—2025 годов уже 
первый этап будет готов», — со-
общил Меняйло. «Супер», — по-
хвалил Путин.

В ходе встречи Путин отдель-
но попросил Меняйло сохра-
нять его личное внимание к во-
просам поддержки военнослу-
жащих и их семей. «Это важней-
шая тема для нас, для страны и 
для ребят, которые на передо-
вой находятся», — подчеркнул 
президент.  «Обязательно», — за-
верил глава республики.   

Владимир Путин поручил главе 
Северной Осетии разобраться 
с переуплотненностью детсадов.

Михаил Мишустин попросил вице-премьеров активнее работать с Госдумой при обсуждении проекта бюджета.

А К Ц Е Н Т

В Северной Осетии индекс промышлен-
ного производства вырос на 10%

А К Ц Е Н Т

Нужно, чтобы люди не просто цифры 
слышали, а видели конкретные меры 
поддержки, направленные 
на улучшение качества жизни

Если детей в куре-
ние вовлекают 
родители или 
педагоги — штраф 
возрастет до 200 
тысяч рублей, 
срок ограничения 
свободы — до двух 
лет
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ТРАНСПОРТ «Аэрофлот» 
будет компенсировать 
задержки рейсов милями

Принесут 
извинения

Елена Манукиян

Пассажирам «Аэрофлота», которые не смогли улететь 
вовремя по вине перевозчика, будут начисляться бо-
нусные мили. Об этом сообщили в авиакомпании.

Мера вводится в дополнение к тем, которые уже 
установлены законодательством.

Количество начисленных миль будет зависеть от 
времени, на которое был отложен вылет. Так, 2 тысячи 
миль получат пассажиры, которым ждать рейса при-
шлось от 2 до 4 часов, 3 тысячи миль — за ожидание от 4 
до 8 часов, 4 тысячи миль — от восьми часов и более.

В авиакомпании уточнили, что мили будут начис-
ляться автоматически, если номер участника указан 
в бронировании. В остальных случаях пассажиров 
попросят зарегистрироваться в программе «Аэро-
флот Бонус» и не позднее 30 дней с момента задержки 
направить онлайн-запрос через форму обратной связи 
с темой «Задержка рейса».

Бонусные мили можно копить и обменивать на пре-
миальные авиабилеты, повышение класса обслужива-
ния, товары и услуги партнеров авиакомпании.  
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ФАКТЫ

«НА ТОЙ СТОРОНЕ И СВОИХ НЕ ЖАЛЕЮТ»

Юрий Гаврилов

П
рактически каждый день 
из зоны специальной во-
енной операции прихо-

дят сообщения о новых плен-
ных ВСУ. По одиночке и груп-
пами они сдаются фактически 
по всей линии боевого сопри-
косновения. Кто-то из них до-
бровольно складывает оружие. 
Других вынуждают это сделать 
наши бойцы.

Именно так произошло на 
днях на территории Донецкой 
Народной Республики. «На по-
зициях северо-западнее Арте-
мовска взяли в плен две группы 
противника, все мобилизован-
ные», — рассказал РИА Ново-
сти разведчик 1-й гвардейской 
танковой армии Западной груп-
пировки войск «Запад».

Он уточнил, что в руках рос-
сийских военных оказались 
солдаты 77-й аэромобильной и 
56-й отдельной мотопехотной 
бригад ВСУ.

Один из них — Виталий Мель-
ниченко. На допросе он при-
знался, что его группу из соста-
ва 56-й бригады отправили на 
пустующие позиции на «перед-
ке» для наблюдения.

Боевикам обещали под-
держку разведчиков с дрона-
ми. Их военнослужащие так и 
не дождались. Зато дождались 
русских. «Какая-то штурмо-
вая группа зашла и взяла нас в 
плен», — вспоминал Виталий 
Мельниченко.

О том, какой беспорядок ца-
рит в передовых частях ВСУ под 
Артемовском, можно судить по 
другим откровениям этого сол-
дата. Он, в частности, сказал, 

что окопы, куда бросили его 
подразделение, оказались пол-
ны телами погибших военных 
ВСУ. Судя по их состоянию, на 
позициях погибшие лежали уже 
три-четыре месяца.

Сослуживец Мельничен-
ко не просто подтвердил сло-
ва товарища, но и дополнил их 
другими ужасными подробно-
стями.

«Мы начали раскапывать 
эти окопы и начали доставать 
трупы разложившиеся. В пер-
вом окопе было три тела. Во вто-
ром — два. По дороге тоже лежат 
тела украинских военных», — 
сообщил пленный.

Он считает, что эвакуацию 
погибших не проводили из-
за разгильдяйства команди-
ров. «Именно из-за этого очень 
обидно. Где-то родственники их 
ждут, а они лежат тут», — сказал 
пленный.

Да что там погибшие. Судя 
по свидетельствам очевидцев, 
офицеров ВСУ не очень-то за-
ботит судьба раненых и пото-
му оставшихся на поле боя под-
чиненных. Более того, види-
мо, опасаясь, что они попадут в 
плен к русским и там сболтнут 
лишнее, по таким солдатам свои 
же ведут беспощадный огонь.

По соцсетям гуляет видео, 
как по раненому украинскому 
бойцу, которого пытается эва-
куировать с поля боя россий-
ский военный, прицельно рабо-
тает артиллерия ВСУ.

Выяснилось, что спасал по-
страдавшего солдата противни-
ка боец из Екатеринбурга с по-
зывным «Кортес». «Поступил 
приказ — нужно забирать плен-
ного. Ребята на переднем краю 

прикрывали. Моя задача была 
прийти, выяснить, засада это 
или нет, и забрать пленного.

Выяснилось, что он сильно 
ранен. Нужно оказывать ему по-
мощь. Пришлось затянуть силь-
нее жгут и поставить обезболи-
вающее. После этого он совсем 
поплыл», — рассказал «Кортес» 
РИА Новости.

Из-за плохого состояния 
пленного нашей эвакуационной 
группе пришлось выдвинуть-
ся ближе к передовой линии. В 
этот момент ВСУ начали ее об-
стреливать.

В какой-то момент снаряды 
стали ложиться совсем близко 
к нашим бойцам, и им, оставив 
раненого, пришлось отступить. 
Когда обстрел закончился, пар-
ни вернулись за пленным.

«Нес его сколько мог. Жалко 
было человека. После эвакуа-
ции он был жив. Дальнейшая его 
судьба мне неизвестна», — поде-
лился «Кортес».

Боец вспомнил еще одну лю-
бопытную деталь. Чтобы сохра-
нить жизнь раненому и угово-
рить его сдаться в плен, солдат 
заговорил с ним на украинском 
языке. По-видимому, тот решил, 
что за ним все-таки пришли со-
служивцы, и встал.

«Он в шоке был, что в плен 
попал. Як на ридной мове с ним 
забалакали, он подумал: свои. А 
тут я стою...

Я сам с тех краев, корни отту-
да. Как в детстве вспомнил сло-
ва. На самом деле это не укра-
инский, а суржик… Я почему то-
ропился забрать его — на той сто-
роне никого не жалеют. Нас-то, 
понятно. Но они и своих не жа-
леют», — сказал «Кортес». 

АРСЕНАЛ

ГРАНАТОМЕТ УСТРОИЛ «НОЧНУЮ ДИСКОТЕКУ»

Иван Петров

Р
о с с и й с к и е  в о е н н ы е 
рассказали, как применя-
ют в зоне проведения спе-

цоперации 30-мм автомати-
ческий станковый гранатомет 
АГС-17 «Пламя». «Когда мы ра-
ботаем, у противника пропа-
дает желание наступать», — го-
ворит на опубликованном во-
енными видео командир рас-
чета гранатомета с позывным 
«Лис».

Гранатометчики успешно 
отразили атаку противника на 
Купянском направлении. Уточ-
няется, что враг был отброшен 
благодаря слаженным действи-
ям расчета АГС-17 и мотострел-
ков. После боя военнослужащие 
ВСУ, оставив своих убитых и ра-
неных, спешно бежали.

«Мы занимаемся подавлени-
ем живой силы и легкоброни-
рованной техники. Если пехота 
выходит в поле, то накрываем 
весь квадрат. Сегодня мы при-
шли на ранее заготовленную 
огневую позицию, вычислили 
противника и отработали по 
нему», — рассказал «Лис».

Весной российский боец с 
позывным «Грин» из батальона 
«Крым» показал видео, на кото-
ром наносятся удары по боеви-
кам ВСУ из АГС-17. Видео было 
опубликовано в Telegram-ка-
нале «Военная хроника». В со-
проводительном тексте отмеча-
лось, что российский гранато-
мет «Пламя» устроил «ночную 
дискотеку» на позициях ВСУ. 
Поскольку, когда оружие сра-
ботало по цели, украинские во-
енные стали разбегаться врас-
сыпную, подпрыгивая и огля-
дываясь. «Эта мини-пушка, как 
младший брат автоматическо-
го миномета «Василек», обру-
шивает на противника плотную 
партию 30-мм снарядов», — ука-
зали авторы видео.

Автоматический станковый 
гранатомет АГС-17 «Пламя» 
предназначен для поражения 
живой силы и огневых средств 

противника, расположенных 
вне укрытий — в открытых око-
пах, траншеях и за естествен-
ными складками местности в 
лощинах, оврагах, на обратных 
скатах высот.

Он был разработан в ОКБ-16 
и принят на вооружение в дале-
ком 1968 году. Эксплуатация 
гранатомета началась в 1971 
году.

Станковый гранатомет АГС-
17 — это мощное и эффектив-
ное противопехотное оружие, 
обладающее отличными такти-
ко-техническими характери-

стиками. Он до сих пор нахо-
дится на вооружении не только 
армии России, но и войск мно-
гих бывших советских респуб-
лик, а также Китая, Ирана, Ин-
дии, Финляндии, КНДР и других 
стран. Несмотря на появление 
в войсках более современных 
образцов этого оружия (АГС-
30 и АГС-40), в настоящее вре-
мя АГС-17 является основным 
автоматическим гранатометом 
российских военных.

Боевым крещением этого 
оружия стала война в Афгани-
стане. Гранатомет показал вы-
сокую боевую эффективность 
в сложных условиях гор и силь-
но пересеченной местности. Его 
очень уважали моджахеды, ста-
рались «затрофеить» и исполь-
зовать сами.

При этом наши бойцы неред-
ко самостоятельно приварива-
ли АГС-17 на броню боевых ма-
шин, что значительно повыша-

ло их огневую мощь. Нередко 
этот гранатомет был единствен-
ным средством «достать» про-
тивника, когда другие виды 
штатного вооружения оказыва-
лись неэффективными.

После Афганистана АГС-
17 «Пламя» участвовал в двух 
чеченских кампаниях, затем 
в Сирии. Несомненными до-
стоинствами является его на-
дежность, простота и высокая 
универсальность. Огонь мож-
но вести не только со станка, 
но и устанавливать гранатомет 
на боевую технику, вертолеты, 

стрелять и по навесной, и по на-
стильной траектории. Для по-
вышения мобильности его ча-
сто устанавливают не только 
на БМП, БРДМ или МТ-ЛБ, но 
и на обычные пикапы, джипы 
или самодельные бронеавто-
мобили.

По сути, это небольшая пуш-
ка, которая обслуживается рас-
четом, состоящим из двух чело-
век. Один из них ведет огонь, а 
второй боец подносит боепри-
пасы и помогает при смене ог-
невой позиции.

Автоматика оружия работа-
ет за счет энергии отдачи сво-
бодного затвора. Давление по-
роховых газов на дно гильзы от-
водит затвор в заднее положе-
ние, экстрагирует стреляную 
гильзу, подает новый выстрел и 
сжимает возвратные пружины. 
Досылание гранаты в патрон-
ник происходит при накате за-
твора. 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На Купянском направлении наши бойцы приспособили 57-мм зенитное орудие С-60 для стрельбы прямой наводкой. Получилось очень эффективное средство уничтожения противника.

Расчет гранатомета АГС-17 «Пламя» состоит из двух бойцов: один стреляет, второй подносит боеприпасы.

А К Ц Е Н Т

30-миллиметровый автоматический 
станковый гранатомет АГС-17 «Пламя» 
создан оружейниками более 55 лет 
назад, но до сих пор эффективно 
уничтожает врагов

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНА ПЕРЕБРАСЫВАЕТ ЧАСТИ С ОДНИХ НАПРАВЛЕНИЙ НА ДРУГИЕ

Юрий Гаврилов

Р
е ш е н и е  з а п а д н ы х 
производителей во-
о р у ж е н и я  о р га н и -
зовать  на  Украине 
выпуск дронов, бро-
немашин и боеприпа-
сов, принятое в конце 
прошлой недели в Ки-
еве на международном 

форуме оборонных индустрий 
(DFNC1), не повлияет на исход 
конфликта. В этом уверен глава 
Донецкой Народной Республи-
ки Денис Пушилин.

«Мы можем говорить, что та-
кие действия со стороны ору-
жейных компаний, а это основ-
ные лоббисты продолжения го-
рячей фазы войны, абсолют-
но понятны. Для них выгодно 
производить и реализовывать 
именно сейчас. Украинский по-
лигон еще является и реклам-
ной площадкой. Об этом тоже не 
стоит забывать», — заявил вчера 
Пушилин в эфире телеканала 
«Россия 24».

Он также напомнил, что в 
случае появления на Украине 
каких-то производственных то-
чек они станут для наших Во-
оруженных сил законными це-
лями. Такими же, как те, что 
сейчас практически еженедель-
но уничтожаются или получают 
существенный вред в результа-

те ударов нашего высокоточно-
го оружия большой дальности и 
ударных беспилотников.

«Поэтому я могу сказать с 
уверенностью: кардинально 
на соотношение сил на линии 
фронта это не повлияет», — под-
черкнул глава ДНР. Он добавил, 
что лично для него исход рос-
сийской специальной военной 
операции абсолютно очевиден. 

Похоже, очевиден он и для 
многих военных и политиков 
на Западе. Там все чаще звучат 
здравые оценки ситуации в зоне 
СВО и признание факта, что так 
называемое летнее контрна-
ступление ВСУ провалилось. А 
разглагольствования о новом 
«наступе» нынешней осенью 
— откровенный блеф Киева, но-
сящий явно пропагандистский 
характер и имеющий целью вы-
бить у западных покровителей 
побольше денег и оружия. То 
и другое Зеленский рано или 

поздно получит. Но даже с такой 
поддержкой ему вряд ли стоит 
рассчитывать на успех ВСУ на 
поле боя. Это начинают призна-
вать самые ярые русофобы. Как 
говорится, логика развития си-
туации на линии боевого сопри-
косновения заставляет.

Дела там у украинской ар-
мии обстоят ахово. По сути, ки-
евский генштаб сейчас занима-
ется тем, что перебрасывает по-
следние резервы с одного угро-
жающего направления на дру-
гое да с какой-то маниакальной 
фанатичностью отправляет в 
атаку все новые сотни мобили-
зованных украинцев.

Без поддержки с воздуха и 
участия в боях бронетехники 
эти «мясные штурмы» успеха 
не приносят. Зато множат и без 
того колоссальные потери ВСУ. 
Вот что о них вчера сообщили 
в Минобороны России. По дан-
ным ведомства, на Донецком 

направлении подразделения 
группировки войск «Юг» при 
поддержке авиации и артилле-
рии отразили под Красногоров-
кой, Невельским и Андреевкой 
три атаки штурмовых групп 
украинской 110-й механизиро-
ванной, 59-й мотопехотной и 
5-й штурмовой бригад.

За сутки боев противник по-
терял там до 180 человек уби-
тыми и ранеными, две бронема-
шины, три автомобиля и пару 
самоходок «Гвоздика».

Н а  К р а с н о л и м а н с к о м 
направлении, где действует 
группировка войск «Центр», 
противник силами 67-й механи-
зированной бригады и 5-й бри-
гады нацгвардии Украины два-
жды безуспешно атаковал наши 
позиции в районе Червоной Ди-
бровы и Белогоровки.

Итог — у ВСУ выведены из 
строя более 60 человек. В ходе 
контрбатарейной борьбы пора-
жены самоходка «Акация» и две 
гаубицы — Д-20 и Д-30.

Подразделения группиров-
ки войск «Запад» на Купянском 
направлении нанесли пораже-
ние сразу четырем украинским 
бригадам — 44-й и 66-й механи-
зированным, 25-й воздушно-де-
сантной и 107-й бригаде терри-
ториальной обороны.

В боях на этом направлении 
были уничтожены в том числе 

гаубица М109 «Паладин» и ар-
тиллерийская система М777 
производства США.

На Запорожском направле-
нии список пораженной запад-
ной техники пополнила БМП 
Bradley. Кроме того, в ходе 
контрбатарейной борьбы лик-
видированы самоходка «Гвозди-
ка», орудие М-46, гаубица Д-30 
и американская радиолокаци-
онная станция контрбатарей-
ной борьбы AN/TPQ-48.

«В районе населенного пунк-
та Преображенка Запорожской 
области уничтожена станция 
постановки помех навигаци-
онным приемникам «Анклав», 
— сообщили в Минобороны 
России.

У Петровского в ЛНР наши 
войска накрыли огнем узел свя-
зи 66-й механизированной бри-
гады ВСУ. А на аэродроме Дол-
гинцево в Днепропетровской 
области — склады топлива и 
авиационных средств пораже-
ния воздушных сил Украины.

Российские средства ПВО и 
радиоэлектронной борьбы за 
сутки перехватили два реактив-
ных снаряда системы залпового 
огня HIMARS и две оперативно-
тактические ракеты ВСУ. 

А К Ц Е Н Т

На аэродроме Долгинцево 
в Днепропетровской области наши 
военные уничтожили склады топлива 
и авиационных средств поражения ВСУ

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ЧТО ОБЕЩАЛИ КИЕВУ БОРРЕЛЬ И СТОЛТЕНБЕРГ
Алексей Леонков,
военный эксперт, редактор журнала 
«Арсенал Отечества»:
— Утверждение в США временного бюджета 

федерального правительства на 45 дней, из 

которого была исключена помощь Украине, 

это даже не звоночек для киевских властей, 

это самый настоящий набат.

Такой демарш США можно назвать если и 

не официальным выходом из украинского 

проекта, то очень жестким пересмотром 

финансовой помощи украинской хунте. Ко-

нечно, Джо Байден может сколько угодно 

говорить своему электорату, что не может 

допустить, чтобы американская поддержка 

Украины была прервана, и, скорее всего, 

Вашингтон не полностью остановит финан-

сирование Украины. Однако кто как не Аме-

рика умеет считать деньги, и, видимо, полу-

торамесячная пауза в финансировании 

украинских хотелок, взята в том числе и для 

жесткой ревизии финансовой помощи Кие-

ву.

Напомню, в ходе войны в Афганистане США 

вроде как потеряли около 19 млрд долла-

ров. Была проведена ревизия, быстро уста-

новили, что деньги из Америки практически 

не уходили, попросту перекладываясь из 

кармана в карман.

Закупки для проамериканского правитель-

ства Афганистана велись полностью под 

контролем Пентагона и военных корпора-

ций. Выяснилось, правда, что при бегстве из 

Афганистана американцы оставили пришед-

шему к власти режиму самолеты, военную 

технику, оружие, средства связи и транс-

портные средства на сумму более 7 млрд, 

однако эту сумму списали на незапланиро-

ванные потери. Администрация США при 

этом оперативно заблокировала валютные 

резервы Афганистана на 7 миллиардов дол-

ларов и сейчас не хочет их возвращать. Я 

так понимаю, они попросту решили таким 

образом компенсировать свои потери. Эта 

история говорит о том, что свои деньги аме-

риканцы считать умеют.

Что касается помощи Украине, то, видимо, 

здесь они почувствовали, что не все у них 

под контролем. Те денежные потоки, кото-

рые идут из США Украине, очень быстро 

«распиливаются» киевской хунтой и до ВСУ 

доходят какие-то крохи.

Американские власти неоднократно заяв-

ляли, что необходима полная ревизия всех 

средств, выделяемых киевскому режиму. 

Ведь, как известно, США любят шарить по 

карманам других, но очень не любят, когда 

лезут в их собственный карман, а Украина 

этим сейчас беззастенчиво занимается.

Как пишут американские СМИ, из-за пре-

кращения финансирования может быть 

приостановлена программа обучения на 

самолетах F-16 для украинских пилотов и 

техников.

Что интересно, на самом деле, на подготов-

ку украинских летчиков еще в 2022 году вы-

делялись деньги из бюджета США. Но, види-

мо, эти деньги в США уже освоили, даже 

толком не приступив к обучению. Сейчас 

также под угрозой закупка для ВСУ расход-

ных средств для ведения боевых действий — 

патронов, снарядов, амуниции и так далее.

Успокаивать киевскую хунту приехали из 

Европы.

Еврокомиссар Боррель заявил о поддержке 

Украины в Одессе, генеральный секретарь 

НАТО Йенс Столтенберг, глава министер-

ства обороны Франции Себастьян Лекор-

ню, представители предприятий оборонной 

промышленности пообещали Киеву не 

оставить их в беде.

Британия внезапно заявила, что разместит 

свои самолеты Eurofighter Typhoon, которые 

являются носителями таких ракет, как 

HARM, Storm Shadow и Taurus, в Польше 

для того, чтобы поддержать поляков на 

фоне якобы высокой угрозы российского 

вмешательства.

Возникает вопрос: а что, у Польши нет соб-

ственной авиации? Отнюдь, ее достаточно. 

Не исключаю, что таким образом Велико-

британия решает для Украины проблемы с 

самолетами, на фоне того, что в США не 

смогли организовать экстренный пакет во-

енной помощи размером в 4,5 миллиарда 

долларов.

С учетом того, что Германия сейчас решает 

вопрос поставок дальнобойных крылатых 

ракет Taurus Киеву, носители под эти ракеты 

уже стоят в Польше. Самолеты могут запус-

кать их из той же Львовской области, так как 

их дальности вполне хватит, чтобы долететь 

до Крыма. Напомню, что дальность этих ра-

кет составляет около 500 километров.

Получается, что в случае развития такого 

рода событий, завязаны в агрессии против 

России будут сразу три страны. Великобри-

тания, поставившая самолеты, Германия, 

давшая разрешение на использование по 

территории России своих дальнобойных 

крылатых ракет, и Польша, предоставившая 

свои аэродромы под размещение самоле-

тов.

Если Европа решит помочь Украине таким 

способом, то эскалация конфликта будет 

неизбежна. Россия обязательно ответит 

ударом на удар по своей территории.

Если возвратиться к позиции США по укра-

инскому вопросу, то возможно, что евро-

пейские сателлиты Америки получили стро-

гое указание: пока в США идет «разбор по-

летов», кто, что и у кого стащил, а также под-

готовка к выборной кампании 2024 года, 

взять на себя основную долю военных рас-

ходов Украины. Попытаться чужими руками 

раскачать лодку и не получить ответный 

удар.

Возможно американские власти хотят пока-

зать электорату, что США готовы, что назы-

вается, встать над конфликтом и проде-

монстрировать, как Европа с этой задачей 

справляется одна.

Подготовил Александр Степанов

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

США могут приостановить Украине программу обучения летчиков на самолетах F-16.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
не дал взыскать 
с дольщика расходы 
на достройку квартиры

Доплата 
отменяется

Наталья Козлова

Исключительно важное для будущих новоселов реше-
ние принял Верховный суд, когда пересмотрел итоги 
о споре гражданина и строительной компании о сме-
не цены на однокомнатную квартиру. В похожую ситу-
ацию может попасть и попадает немало граждан, ре-
шивших улучшить свои жилищные условия. Так что 
разъяснения Верховного суда РФ* будут полезны не 
только жителю Чебоксар, который и довел свой спор 
до высшей судебной инстанции.

Суть дела вот в чем — еще в 2009 году гражданка вло-
жилась в строительство многоквартирного дома. Но 
быстро получить жилье у нее не вышло — застройщик 
обанкротился и стройку заморозили на долгих шесть 
лет. Но потом все-таки продолжили: в ходе процедуры 
банкротства другая строительная компания выкупила 
права на недострой и завершила возведение дома. Фак-
тически спустя 9 лет после начала строительства.

И вот тогда но-
вый застройщик 
потребовал, чтобы 
дольщица компен-
сировала ему рас-
ходы на достройку 
многоэтажки. Этот 
спор заметил пор-
тал Право ru.

А теперь расска-
жем о важных де-
талях спора. В 2009 
году некое ООО на-
чало строить много-
этажный дом. И для 
финансирования стройки компания привлекла дольщи-
ков, одним из которых стало коммерческое общество. 
Эта компания получила право на недвижимость площа-
дью чуть меньше 30 кв. м всего за 660 000 рублей.

Позднее компания уступила право требования 
квартиры нашей героине за те же 660 000 рублей, а 
суд подтвердил факт оплаты и признал за ней право 
на долю в общей долевой собственности на площади в 
строящемся доме. Позднее региональное управление 
Росреестра зарегистрировало это право гражданки. И 
таким образом она стала дольщицей.

Сначала этот дом собирались достроить в 2010 
году, но у застройщика возникли проблемы и в 2011 
году его признали банкротом. На тот момент степень 
готовности многоэтажки чуть превысила 50 процен-
тов. И конкурсному управляющему пришлось искать 
организацию, которая возьмется завершить возведе-
ние объекта. Нашли ее в 2014 году. Недострой был про-
дан строительной компании, которая еще через три 
года дом сдала. И в том же году суд снова признал за 
гражданкой право собственности — в этот раз уже на 
достроенную квартиру.

Но на этом история не закончилась. Счастливого 
новоселья у нашей героини не получилось. Фирма по-
дала в суд на собственницу, чтобы взыскать с нее рас-
ходы на завершение строительства.

Но первая инстанция отказала строительной фир-
ме в иске. В решении суда в пользу гражданки сказано, 
что она полностью оплатила свою долю в многоэтаж-
ке, и это подтверждается судебным решением. А до-
полнительных соглашений, предусматривающих из-
менение стоимости квартиры, стороны не заключали. 
Кроме того, строительная фирма, которая посчитала 
«неосновательным обогащением» часть своих затрат 
на строительство многоквартирного дома, фактически 
предъявила иск об убытках. Но гражданка не нарушала 
каких-либо прав строительной компании, решил суд.

Апелляция подтвердила такое решение и дополни-
тельно отметила, что иск фирмы-застройщика являет-
ся «попыткой преодолеть ранее состоявшиеся судеб-
ные решения».

Фирму такие ре-
шения не устроили, 
и они опротесто-
вали их. Кассаци-
онный суд встал на 
сторону строитель-
ной компании.

По мнению кас-
сации, гражданка, 
которая знала о 
предстоящей до-
стройке дома, не 
имела никаких воз-
ражений против 
этого. Она получила 
«имущественную выгоду» в виде полноценной кварти-
ры, пригодной для дальнейшего проживания. Но при 
этом она не доказала, что сама хоть как-то вложилась в 
достройку дома. Кассация решила, что гражданка «не-
основательно обогатилась».

Нашей героине ничего не оставалось, как биться до 
конца. В данной ситуации — до Верховного суда. И ока-
залась права.

ВС изучил материалы спора и полностью подтвердил 
позицию двух инстанций, что решение суда о призна-
нии права собственности гражданки на строящуюся 
квартиру является важнейшим для этого спора. ВС под-
черкнул — факты, установленные в нем, нельзя игнори-
ровать: гражданка оплатила стоимость квартиры, а зна-
чит, должна ее получить. Необходимость же доплаты не 
подтверждена какими-либо доказательствами.

А главное — судьи Верховного суда РФ запретили пе-
рекладывать на дольщицу предпринимательские риски. 
Судебная коллегия по гражданским делам ВС объяснила, 
что строительная фирма взялась достраивать дом, когда 
гражданка уже имела право собственности на строяще-
еся помещение. Компания не могла не знать об этом, она 
добровольно взяла на себя обязанность по достройке 
дома и должна была понимать, что может понести убыт-
ки или получить меньше прибыли, чем рассчитывала.

Кроме того, Верховный суд обратил внимание своих 
коллег и на условие договора, заключенного между 
сторонами. Один из его пунктов предусматривает, что 
любые изменения должны быть оформлены в виде до-
полнительного соглашения, а одностороннее измене-
ние условий договора не допускается.

Конкретно в нашем случае застройщик не догова-
ривался с дольщицей об увеличении цены квартиры, а 
значит, не вправе требовать с нее деньги.

С учетом этих разъяснений Верховный суд РФ от-
менил решение кассации в пользу застройщика и под-
твердил правильность выводов первой инстанции и 
апелляции. Так что наша героиня останется жить в сво-
ей квартире за 660 000 рублей и ей не придется ничего 
доплачивать фирме.  

*Определение Верховного суда № 1-КГ21-10-К6.

АЛКОГОЛЬ Продажи джина с начала года выросли почти вдвое

Выпустить из бутылки
Татьяна Карабут

В 
России стремительно рас-
тет спрос на джин. Его 
чаще всего используют 

для приготовления коктейлей, 
которые набирают популяр-
ность у молодежи. Кроме того, 
из всего крепкого спиртного, 
попавшего под санкции, джин 
проще всего воспроизвести 
— сейчас на российском рын-
ке уже более 90% джина отече-
ственного производства.

Так, сеть винотек SimpleWine 
отмечает удвоение спроса на 
джин год к году за первые во-
семь месяцев 2023 года. Даже в 
частных и корпоративных про-
дажах, где обычно популярно-
стью пользуются классические 
продукты вроде виски и конья-
ка, джин поднялся на третье ме-
сто среди крепких напитков.

Директор по маркетингу 
Luding Group Ирина Осадчая 
оценивает рост продаж джина 
в первом полугодии 2023 года в 
плюс 32%.

При этом если раньше доля 
импортного джина составля-
ла 30%, сейчас она сократи-
лась до 21%. Повлияли прежде 
всего уход зарубежных компа-
ний, перевод этой продукции 
в параллельный импорт, удо-
рожание бутылки на полке на 
30—40%, поясняет Осадчая. В 
Simple Group оценивают долю 
джина российского произ-
водства и вовсе около 95%.

«Практически каждая рос-
сийская алкогольная компания 
выпустила свой джин. Качество 
у них разное: что-то вполне до-
стойно и отмечено международ-
ными наградами, что-то скорее 
относится к вкусовой водке с 
эфирными маслами хвойных. 
Но строгого ГОСТа на джин нет, 
да и уровень запросов потреби-
теля невысок, поэтому все это 
продается. В первую очередь 
из-за цены: российский джин 
успешно выдерживает цену 
300—500 руб. за 0,5 литра (лиде-
ры рынка — повыше, но до 1 тыс. 
руб.)», — говорит директор кате-

гории крепких спиртных напит-
ков Simple Group Юрий Сурин.

Например, компания «Тат-
спиртпром» вышла на рынок 
джинов в 2022 году. В первом 
полугодии 2023 года продажи в 
этой подкатегории увеличились 
в восемь раз к сопоставимому 
периоду 2022 года, рассказала 
директор по маркетингу компа-
нии Елена Слободанюк.

Из алкоголя, не свойствен-
ного для России (виски, ром, те-
кила), джин проще всего воссо-
здать — технология достаточно 
простая, поясняет Осадчая. По 
сути, это можжевеловая вод-
ка. Бюджетный вариант произ-
водства — смешать спирт, воду 

и настой можжевельника, го-
ворит глава Центра разработки 
национальной алкогольной по-
литики Павел Шапкин.

Джин для многих россиян яв-
ляется альтернативой рому, те-
киле и так же, как эти напитки, 
используется в качестве коктей-
лей, а они пользуются популяр-
ностью у молодежной аудито-
рии, считает Слободанюк.

Рост продаж джина можно 
связать с глобальным трендом 
среди молодежи (до 30—35 лет) 
на миксологию. Миксуют оде-
жду, музыку, напитки (в том 
числе джины), говорит дирек-
тор по импорту виноторговой 
компании Fort Дарья Сологуб.

«Людям интересно покупать 
не только классический джин, 
но и джины с различными на-
полнителями. Это могут быть 
зимние джины с корицей или 
яркие летние, цветочные. По-
пулярен также джин усиленной 
крепости, который больше по-
хож на виски, имеет рыжеватый 
оттенок и обладает выдержан-
ной органолептикой», — расска-
зывает эксперт.

Впрочем, несмотря на вну-
шительный рост, джин — все еще 
маленькая категория. Его доля 
в первом полугодии 2023 года 
среди всего алкоголя состав-
ляет 0,78%, оценивает Ирина 
Осадчая.

Но перспективы у джина на 
российском рынке большие, 
считают эксперты. Наверняка 
со временем на рынке появятся 
новые сильные игроки. Начнет 
формироваться и премиаль-
ный сегмент, где выбор будет 
определяться не только ценой, 
но прежде всего качеством про-
дукта, считает Юрий Сурин.   

ТОРГОВЛЯ Отказавшиеся покидать Россию бренды 
возглавили рейтинг крупнейших иностранных компаний

Остались
в выигрыше

Екатерина Свинова

Ф
ранцузская Leroy 
Merlin, японская 
JT Group и аме-
риканская Philip 
Morris возглави-
ли рейтинг круп-
нейших иностран-
ных компаний в 
России. По версии 

Forbes, список заметно изме-
нился за год, поскольку 22 ино-
странные компании, которые 
были участниками рейтинга 
прошлого года, покинули Рос-
сию или приостановили свою 
работу у нас в стране.

«Рынок покинуло около15% 
брендов из тех, кто работал в 
России, по крайней мере так 
было полтора-два месяца на-

зад», — говорит руководитель 
направления «Финансы и эконо-
мика» Института современного 
развития Никита Масленников. 

По его словам, некоторые 
крупные компании не покида-
ют Россию, так как уже доста-
точно хорошо известны поку-
пателям и имеют прочные по-
зиции на рынке. Они рассчи-

тывают на то, что сложная гео-
политическая ситуация посте-
пенно разрешится. Кроме того, 
кто будет этим предприятиям 
компенсировать расходы, за-
дается вопросом эксперт. При 
этом компании соблюдают за-
конодательство, платят налоги 
и занимаются благотворитель-
ностью.

Многие компании, которые 
ушли, сохранили за собой пра-
во обратного выкупа бизнеса, 
а те, кто остался, сделали свой 
выбор в силу экономических 
интересов вне зависимости от 
политического контекста, до-
бавляет эксперт рекламного 
рынка Екатерина Бибик. «Ду-
маю, что это позволило им не 
только завоевать лояльность 
российской аудитории, но и 
усилить свое влияние на рын-
ке, увеличив прибыль», — отме-
тила она.

По мнению эксперта, не 
все компании готовы прода-
вать свой бизнес с дисконтом 
не менее 50%. Тем более, про-
дать бизнес не так просто, осо-
бенно когда речь идет о суще-
ственной социальной нагруз-

ке. «Многие продают компа-
нии, потому что внутри рынка 
есть давление. Могу предпо-
ложить, что данные компании 
могут позволить себе не выво-
дить деньги из России в ожида-
нии нормализации ситуации», 
— заключила Бибик.

В десятку лидеров российско-
го рынка также вошли PepsiCo, 
Elo Group, VEON, Metro AG, 
Mars, Nestle и Chery Automobile.

Ранее председатель Госду-
мы Вячеслав Володин заявлял 
о большой доле иностранных 
компаний, оставшихся в Рос-
сии. Их доля составляет 75,9%, 
и такое решение говорит о 
многом, отмечал он.  

Некоторые компании не покидают 
Россию, ведь они имеют прочные 
позиции на рынке.

А К Ц Е Н Т

Некоторые бренды уходят, но всегда есть 
вопрос, как, собственно, пристроить 
актив. Те, что остаются, рассчитывают 
на нормализацию обстановки

А К Ц Е Н Т

Сейчас 95% джина в магазинах — россий-
ского производства. Купить его можно 
по 300—500 рублей за бутылку

— Читайте также: Как погашать общий кредит после 
развода, разъяснил Верховный суд РФ
rg.ru/art/2650645

Верховный суд РФ 
запретил перекла-
дывать на дольщи-
цу предпринима-
тельские риски 
фирмы

В договоре сказа-
но, что любые 
изменения долж-
ны быть оформле-
ны дополнитель-
ным соглашением
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РАКУРС  Столица 
впервые 
отметила День 
метростроителя

РЕЛЬСЫ 
ВСЕ ДЛИННЕЕ
Любовь Проценко

У жителей столицы стало на 
один праздник больше — вче-
ра они отметили День метро-
строителя. Поздравляя с ним 
тех, кто развивает самый бы-
стрый и удобный транспорт 
так, чтобы он появился в пеше-
ходной доступности у каждого 
дома, мэр Сергей Собянин на-
писал в своем телеграм-кана-
ле: «Спасибо за Большую коль-
цевую! Спасибо за «Физтех» и 
«Аэропорт Внуково».

Сейчас в столице работают 
около 15 тысяч метрострои-
телей. Сооружением метро 
они занимаются уже более 90 
лет. В отличие от самых первых 
метростроителей, строивших 
подземку вручную с помощью 
кирки, их коллеги проклады-
вают тоннели мощными тонне-
лепроходческими щитами. 
Но работа под землей, порой 
на глубине до 70 метров, все 
равно тяжелая и ответствен-
ная. И тем не менее только с 
2011 года в Москве построено 
и реконструировано114 стан-
ций метро и Московского цен-
трального кольца, а также 11 
электродепо. Только в текущем 
году введено в строй 14 новых 
станций. «И это не завершение, 
а лишь яркая точка на славном 
пути метростроителей Моск-
вы. Впереди много новых задач 
и важных проектов», — счита-
ет Собянин. В ближайшие годы 
появится еще 39 станций мет-
ро и шесть электродепо. Сей-
час строятся три новые линии: 
Троицкая, Рублево-Архангель-
ская и Бирюлевская.

Пришло метро и в Мо-
сковскую область. Например, 
на юго-востоке столицы стан-
ция «Котельники» Таганско-
Краснопресненской линии на-
ходится на границе сразу трех 
городов — Москвы, Люберец 
и Котельников. На севере Лю-
блинско-Дмитровская линия с 
открытием станции «Физтех» 
подошла к Долгопрудному.

Напомню, дата праздника 
приурочена к историческому 
событию — 2 октября 1931 года 
Совнарком СССР принял ре-
шение о начале строительства 
метро в Москве. Это «своего 
рода день рождения всего рос-
сийского метро», — подчерк-
нул Владимир Путин при учре-
ждении новой даты. А сам этот 
профессиональный праздник 
установлен указом президен-
та РФ № 23 от 23 января 2023 
года, в знак уважения ко мно-
гим поколениям создателей 
метро. Об его учреждении гла-
ва государства сообщил во вре-
мя открытия Большой кольце-
вой линии метро в марте 2023 
года, давшей москвичам и го-
стям столицы десятки новых 
вариантов передвижения по 
городу.

Самые же первые идеи 
прокладки метро в Москве по-
явились еще в 1875 году, когда 
инженер Титов предложил 
проложить железнодорожный 
тоннель от Курского вокзала до 
Марьиной рощи, но до проекта 
дело тогда так и не дошло. Спу-
стя четверть века — в 1902 году 
— инженеры П. Балинский и Е. 
Кнорре предложили еще один 
проект подземки  — для соеди-
нения Замоскворечья с Твер-
ской заставой. Но Гордума от-
клонила эту идею, обосновав 
отказ недостаточной прора-
ботанностью проекта. Одна-
ко через несколько лет к идее 
строительства метрополите-
на в Москве все же вернулись, 
причем уже сами городские 
власти. Но началась сначала 
Первая мировая, а затем Гра-
жданская война и стало не до 
подземки.

Первую шахту для Мо-
сковского метрополитена на-
чали строить в ноябре 1931 
года на опытном участке на 
Русаковской улице, неподале-
ку от будущей станции «Крас-
носельская» Сокольнической 
линии. А 15 мая 1935 года тор-
жественно открыли первую ли-
нию — от станции «Сокольни-
ки» до станции «Парк культу-
ры» с ответвлением на «Смо-
ленскую» общей протяженно-
стью  11,2 км. Было на ней соо-
ружено 13 станций и 17 вести-
бюлей. Сегодня Московский 
метрополитен — это 14 линий 
протяженностью более 449 км, 
на которых расположены 258 
станций.  

С 2011 года 
построено 
и реконструирова-
но 114 станций 
метро и МЦК
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РЕСУРСЫ США признали 
неэффективность 
ограничения цен 
на российскую нефть

Пробитие 
потолка

Сергей Тихонов

В США признали неэффективность работы потолка 
цен (price cap) на нефть из России и готовы рассмот-
реть дополнительные меры, чтобы ограничить неф-
тяные доходы бюджета нашей страны. Об этом завила 
министр финансов США Джанет Йеллен.

По ее словам, которые приводит агентство 
Bloomberg, price cap не оправдал возложенных на него 
надежд. Когда ограничения только были введены, Рос-
сия теряла серьезные деньги, но к сегодняшнему дню 
эффективность механизма упала из-за того, что Россия 
создала теневой флот для перевозок своей нефти и ор-
ганизовала надежное страхование для него.

При этом сейчас любые действия на нефтяном рын-
ке администрация США вынуждена рассматривать в 
призме близящихся президентских выборов (в 2024 
году), а одна из главных проблем действующей власти 
— рост цен на бензин. В США это зависит в основном от 
цен на нефть, которые сейчас находятся выше 90 долл. 
за баррель. Поэтому радикальных решений вроде то-
тального запрета на импорт российской нефти ожи-
дать не приходится. Это толкнет котировки барреля 
вверх и похоронит надежды действующего президента 
и его команды остаться в Белом доме на второй срок.

Потолок цен на 
российскую нефть 
(60 долл. за бар-
рель) был введен 
странами G7, ЕС и 
Австралией в дека-
бре 2022 года. По 
сообщениям раз-
личных ценовых 
агентств, консал-
тинговых компаний 
и СМИ, российская 
нефть стала прода-
ваться на рынке по цене выше отметки 60 долл. за бар-
рель уже в начале лета этого года. Но инициаторы огра-
ничений абсолютно не обращали на это внимания. 
Причина проста, никто не хотел закрыть российской 
нефти путь на мировой рынок, это привело бы к ее де-
фициту и росту цен. Задача price cap была ограничить 
приход средств из нефтяной отрасли в бюджет нашей 
страны. А налоги с добычи нефти и экспортная пошли-
на с ее поставок за границу в российскую казну платят-
ся относительно стоимости нефти марки Urals, ежеме-
сячно рассчитываемую российским минфином. И по 
этим расчетам цена нашей нефти превысила потолок 
только в августе этого года (64,37 долл. за баррель).

В сентябре США не теряли надежду договориться с 
крупными игроками на нефтяном рынке, чтобы сбить 
мировые цены. С Саудовской Аравией — об отмене до-
бровольного сокращения добычи нефти в 1 млн барре-
лей, с Ираном — о снятии санкций США и наращивании 
легального экспорта иранской нефти. Не получилось.

Не стоит думать, что делалось это исключительно 
ради того, чтобы загнать российскую нефть в рамки 
price cap. Главная причина была во внутренних делах 
в США. Цены на автозаправках росли вслед за нефтя-
ными котировками. А для нации, где на личном транс-
порте не передвигаются только в Нью-Йорке или когда 
идут на пляж в Калифорнии, это национальное бед-
ствие. Цены на топливо в США различаются от штата 
к штату. Самый дорогой — на западе страны, самый де-
шевый — в юго-восточных штатах. Но уже почти во всех 
штатах с июня 2023 года литр любого бензина стоит 
больше 1 долл. Это не рекорд, но присутствует восхо-
дящий тренд, а цены на нефть тоже растут.

Интервенции на мировой рынок из стратегиче-
ского резерва нефти США делались в 2021 году и весь 
2022 год, сейчас в нем минимальный с 1983 года объем 
нефти — 347 млн баррелей. Дальнейшее его опустоше-
ние — вопрос национальной безопасности, едва ли это 
позволят сделать действующему президенту. Поэтому 
могут разыграть «российскую карту», но разговор мо-
жет идти не только об ужесточении условий price cap, 
но и о его отмене.

Как отмечает доцент Финансового университе-
та при правительстве РФ Валерий Андрианов, факти-
чески у США нет никаких реальных рычагов воздей-
ствия на Россию при помощи изменения параметров 
потолка цен на нефть. А заявления представителя аме-
риканской администрации свидетельствуют о том, 
что ввиду приближающихся выборов власти США все 
больше нервничают по поводу растущих цен на нефть.

Саудовская Аравия полностью ушла из-под энерге-
тического влияния США и проводит самостоятельную 
энергетическую политику совместно с Россией, счита-
ет эксперт. Сегодня именно эти две страны фактически 
определяют баланс спроса и предложения на мировом 
нефтяном рынке. Любые манипуляции с потолком цен 
абсолютно никак не повлияют на объемы поставок 
нефти из России, поскольку мы уже имеем все возмож-
ности для доставки нашей нефти на любые рынки.

А вот отмена price cap может дать определенный 
эффект для мирового рынка. Во-первых — новостной, 
цены на нефть могут просесть после отмены таких 
ограничений. Причем едва ли цена нашей нефти в ре-
зультате сильно поднимется, скорее, к ней могут опу-
ститься другие котировки. Во-вторых — психологиче-
ский, теперь в подорожании нефти станут виноваты не 
США и ЕС, насильно исказившие мировой энергетиче-
ский рынок, а нефтяники ОПЕК+, сдерживающие до-
бычу и экспорт нефти. В-третьих, учитывая не самую 
радужную ситуацию с ценами на автотопливо внутри 
России, можно будет рассчитывать, что наша страна 
после отмены потолка не будет настаивать в ОПЕК+ на 
дальнейших действиях альянса, поддерживающих вы-
сокие цены на нефть. Хотя здесь будет уже больше во-
прос приоритетов, что для нас будет важнее: успоко-
ить внутренний рынок или обеспечить сверхдоходы с 
нефти для бюджета.  

ЭКОЛОГИЯ В регионах России почти не ведется мониторинг ситуации 
с бездомными животными

Не берут за лапу
Светлана Задера

В 
большинстве регионов 
России нет достоверных 
данных о количестве без-

домных животных, мониторинг 
часто поручается организаци-
ям, заинтересованным в опре-
деленном результате. Более 
того, часто региональные вла-
сти не анализируют ситуацию 
с жалобами и обращениями на-
селения. Общественная пала-
та предлагает создать отдель-
ный орган, ответственный за 
обращение с животными, а так-

же ввести на федеральном уров-
не конкретные цели по обраще-
нию с ними. Об этом говорит-
ся в специальном докладе ОП, 
который есть в распоряжении 
«Российской газеты».

По данным общественной 
палаты, в 48 регионах (из 85 
анализируемых) нет данных по 
плотности популяции бездом-
ных животных. Много обраще-
ний (из расчета на 100 тыс. жи-
телей) поступает от жителей в 
Ненецком автономной округе 
(более 1600), в Бурятии и Тыве 
(более 1200), Ярославской и Ка-

лининградской областях (более 
600).

По итогам анализа ОП отме-
чает, что в области ответствен-
ного обращения с животными 
без владельцев (собаками и от-
части кошками) в целом сфор-
мирована и продолжает настра-
иваться новая система, в регио-
нальных бюджетах стали выде-
лять больше средств на решение 
вытекающих проблем. При этом 
достоверные данные о взаимо-
действии людей и бездомных 
животных отсутствуют. «Мо-
ниторинг состояния популяции 

в ряде регионов либо не прово-
дится вовсе, либо поручается 
организациям и лицам, заранее 
заинтересованным в опреде-
ленном результате. В отдельных 
субъектах Российской Федера-
ции не выясняется и не анализи-
руется численность животных, 
а также состояние проблемы по 
количеству жалоб, эксцессов, 
обращений населения», — сооб-
щается в документе.

Как отмечается в докладе, из-
за отсутствия данных монито-
ринга бюджетное планирование 
не имеет необходимого обосно-
вания, что неизбежно ведет к 
ошибкам. Невозможность оцен-
ки результата работы лишает 
возможности оценивать эффек-
тивность расходования бюджет-
ных средств, говорят в ОП.

Для улучшения ситуации 
нужно на федеральном уровне 
установить конкретные цели 
обращения с животными без 
владельцев и выстроить систе-
му получения достоверной ин-
формации в том числе с под-
ключением ряда независимых 
источников информации, счи-
тают в Общественной палате.

«Целесообразно предложить 
регионам установление единого 
уполномоченного органа, отве-
чающего в субъекте Российской 
Федерации за разработку и про-
ведение региональной полити-
ки в области ответственного об-
ращения с животными», — отме-
чается в документе.

Первый зампред Комитета 
Госдумы по экологии, природ-
ным ресурсам и охране окру-
жающей среды Владимир Бур-
матов сообщил «РГ», что в осен-
нюю сессию в Госдуму будет 
внесен законопроект, который 
расширит влияние волонтеров, 
которые работают с бездомны-
ми животными. Это может стать 
аналогом зоополиции, которая 
работает в других странах и о 
создании которой часто про-
сят активисты, считает депутат. 
Также это позволит оператив-
нее решать проблемы в регио-
нах, так как закон обяжет вла-
сти и правоохранителей реаги-
ровать на обращения в три раза 
быстрее — за 10 дней.

«Предлагаем зоозащитни-
кам дать дополнительные пол-
номочия, но за полномочиями 
всегда идет ответственность. 
Должны будут сдать экзамен», 
— отметил Бурматов.

Как отмечает директор по 
СМИ Московского общества 
защиты животных Ольга Пак-
кина, эффективнее будет вы-
строить работу в тандеме с во-
лонтерами, они погружены в 
материал, знают свои регионы 
и специфику приютов, населе-
ния.  

ЗАНЯТОСТЬ 

Ряд профессий 
находится 
под угрозой 
исчезновения

РАБОТА 
ДЛЯ РОБОТА
Ольга Игнатова

Волна активного внедрения 
цифровых технологий в России 
дополнится волной борьбы за 
человеческий капитал — такой 
тренд определили аналитики. 
На этом фоне замечен рост зна-
чения HR-бренда и привлече-
ния в компании специалистов 
по коммуникациям. Таков один 
из выводов исследования ана-
литиков агентства КРОС.

Главный тренд рынка труда 
— рекордно низкая безработи-
ца (3,3% по России), но острая 
нехватка квалифицированных 
кадров. В ближайшие годы та-
кая ситуация, по мнению экс-
пертов агентства КРОС, будет 
оставаться актуальной. Сейчас 
на одного соискателя — специ-
алиста высокой квалификации 
— приходится несколько вакан-
сий (от трех до десяти в зависи-
мости от профессии). Развитие 
искусственного интеллекта, 
цифровизации и роботизации 
усилит конкуренцию компа-
ний в борьбе за нужные кадры, 
полагают эксперты. При этом 
в будущем возникнут риски 
«технологической безрабо-
тицы» в связи с прогнозом от-
мирания ряда профессий из-
за внедрения цифровых тех-
нологий. Решение вопроса — в 
масштабной переподготовке 
персонала.

По словам главы Минтру-
да России Антона Котякова, 
структура спроса на кадры ме-
няется вслед за трансформаци-
ей экономики. «Наибольший 
спрос на кадры сложился на об-
рабатывающих предприятиях, 
в строительстве и на транспор-
те», — отметил министр. Мин-
труд предлагает закрепить 90% 
квот на целевое обучение под 
потребности конкретных пред-
приятий и разрешить нуждаю-
щимся в кадрах компаниям за-
ключать такие договоры со сту-
дентами старших курсов кол-
леджей.

«Компании вкладывают в 
ключевых сотрудников много 
финансовых и иных ресурсов в 
надежде, что они не перейдут к 
конкурентам. Но если человек 
не видит карьерных перспек-
тив внутри организации, а бо-
лее высокие позиции уже заня-
ты, его сложно удержать даже 
высокими зарплатами. Поэто-
му работодатели развивают го-
ризонтальную мобильность, 
создают собственные мотива-
ционные программы, работа-
ют над корпоративной культу-
рой», — считает вице-президент 
по стратегическим коммуника-
циям КРОС Мария Ярина.

 Значимым фактором кон-
куренции за качественного со-
трудника становится HR-бренд 
компании или же его воспри-
ятие текущими и потенциаль-
ными сотрудниками и парт-
нерами.

«Цифровизация существен-
но влияет на изменение спро-
са на рабочие руки. Все чаще и 
чаще в телефонном разговоре 
мы слышим голос не работни-
ка колл-центра, а голос элек-
тронного помощника», — на-
поминает профессор Финан-
сового университета при пра-
вительстве РФ Александр Са-
фонов.

Он добавляет, что постепен-
но в практику торговли входит 
использование технологии бес-
кассового обслуживания, что 
вытесняет с рынка труда живо-
го кассира.

Под угрозой работа пере-
водчиков. «Умные» камеры и 
смартфоны с голосовыми по-
мощниками позволяют полу-
чать и письменный, и устный 
перевод.

В перспективе десяти лет 
профессия курьера тоже ста-
нет редкой, на смену придут 
автоматические дроны, счита-
ет эксперт. А применение но-
вых технологий в области обра-
ботки материалов — 3D-принте-
ры — поставит под вопрос необ-
ходимость таких профессий, 
как каменщик, токарь, фрезе-
ровщик.

«Но это все реально только 
при одном условии — техноло-
гии должны стать дешевле, чем 
работник», — констатирует Са-
фонов.  

Сбросили лишний вес

«К таким действиям 
прибегают производи-
тели различных потре-

бительских товаров, продук-
тов питания, а также сетевые 
супермаркеты. Данный фено-
мен не относится к маркетин-
говым инструментам стиму-
лирования потребителей, по-
скольку не ведет к цели удовле-
творения потребности и пред-
ставляет собой введение в за-
блуждение потребителей», — 
говорится в пояснительной за-
писке.

В свою очередь, правитель-
ственные эксперты не согла-
сились с таким мнением. По их 
словам, правила продажи това-
ров предусматривают, что по-
требитель должен быть проин-
формирован о  стоимости, 
условиях приобретения и весе 
(объеме) товаров. Как подчер-
кивается в правительственном 
отзыве, это позволяет делать 
осознанный выбор при покуп-
ке товаров.

Иными словами, люди про-
сто должны быть внимательны-
ми. Ведь на ценниках все ука-
зано точно. При этом, согласно 
нормам Гражданского кодекса, 
производитель свободно опре-

деляет вид выпускаемой про-
дукции, в том числе объем ее 
упаковки.

«Кроме того, предлагаемое 
законопроектом регулирова-
ние фактически возлагает на 
хозяйствующие субъекты до-
полнительную обязанность — 
производить расчеты стоимо-
сти одного килограмма (или од-
ного литра) поставляемой про-
дукции, которая приведет к удо-
рожанию процессов выкладки 
товаров и изготовления ценни-
ков и, как следствие, к повыше-
нию конечной стоимости това-
ров для потребителя», — сказано 
в отзыве.

Проще говоря, есть риск, что 
в килограммах выйдет дороже. 
Если, конечно, обязать продав-
цов всегда указывать цену в ки-

лограммах. Лукавство продав-
цов, полагают критики проек-
та, обходится покупателям де-
шевле. Особенно если покупать 
не на скорую руку, а с широко 
открытыми глазами.

Кстати, ранее стало извест-
но о том, что правительство 
РФ не одобрило инициативу, 
выдвинутую фракцией ЛДПР, 
о введении госрегулирования 
на непродовольственные това-
ры, в частности, одежду, юве-
лирные изделия, электронику и 
бытовую технику. В правитель-
стве приняли решение не под-
держивать этот проект, отметив 
большой ассортимент и риск 
возникновения дефицита.

Попытки контролировать 
цены не приведут ни к чему хо-
рошему — ведь законы эконо-

мики обмануть нельзя. Об этом 
заявил «РГ» первый замести-
тель генерального директора 
Центра стратегических разра-
боток (ЦСР) Борис Копейкин.

Эксперт объяснил, что цена 
в рыночной экономике — это 
сигнал. Если она растет, это зна-
чит, что производителям надо 
производить больше. Надо ин-
вестировать в эту отрасль, по-
тому что есть спрос. А для по-
купателей это сигнал, что надо 
поумерить свои запросы. В ре-
зультате товар или услуга до-
стается тому, кому он нужен 
больше. То есть тому, кто готов 
больше заплатить. Цена пада-
ет — значит, сейчас обществу в 
таких количествах этот товар 
или услуга нужны лишь по бо-
лее низкой цене. Значит, рас-
тет конкуренция — опять же на 
пользу эффективности и произ-
водительности.

Он сравнил заморозку цен 
с тем, как если бы светофор на 
перекрестке всегда горел жел-
тым светом. «Заморозка цен — 
это и есть «выключение» сиг-
нальной системы в экономи-
ке. Производить или нет? Вкла-
дывать в это производство или 
нет? Ведь даже если весь товар 

раскупили, цену повысить не-
льзя. Потому что не появится и 
дополнительная прибыль на но-
вые инвестиции. При этом надо 
понимать, что если сегодня 
цену можно зафиксировать на 
одном уровне, то завтра можно 
и на другом, более низком. Од-
нако если вдруг цена фиксиро-
ванная — товар просто исчезает 
с полок. Все до банальности 
просто», — отметил Копейкин.

Он напомнил о том, что по-
пытки контролировать цены 
предпринимались еще в древних 
Египте и Вавилоне. Известна и 
попытка римского императора 
Диоклетиана установить пре-
дельные цены на продукты. Ко-
пейкин также предложил вспо-
мнить дефицит в России в конце 
80-х годов, когда появились оче-
реди и талоны. При этом цены 
продолжали расти, добавил 
эксперт.

«Результат во всех случаях 
был одинаково отрицателен. За-
коны экономики не обманешь. 
Нам сейчас снова предлагают 
эту пагубную модель», — резю-
мировал эксперт.  

Многие продавцы переживают, 
что цена в килограммах выглядит 
иногда недостаточно красиво.

А К Ц Е Н Т

Некоторые продавцы сначала продают 
товар в упаковках по килограмму, потом 
сбавляют вес, оставляя прежней цену. 
Люди берут по привычке и удивляются

А К Ц Е Н Т

В регионах стали выделять больше денег 
на работу с бездомными животными, 
но при этом цели этой работе 
не поставлены

— За динамикой цен на нефть следите на сайте
rg.ru/sujet/5625

У США не осталось 
рычагов для того, 
чтобы влиять 
на мировые цены 
на нефть

Цифровизация 
существенно 
влияет на измене-
ние спроса 
на рабочие руки

— «Лизнула собака»: 
Как возникает бешенство 
у человека и как защититься — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2650486
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— Публикацию комментирует 
Андрей Туманов
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АВТОМОБИЛИ  Страховщики 
назвали самую угоняемую 
марку авто в 2023 году

Машина 
на разбор

Владимир Баршев

Страховщики назвали самую угоняемую марку авто в 
этом году. Такой машиной, несмотря на все санкции и 
катастрофическое снижение продаж, стал Hyundai. По 
данным Страхового Дома ВСК, на угоны этой марки 
приходится 31 процент от общего числа хищений.

Корейские автомобили продолжают держать паль-
му первенства у угонщиков. Второе место в рейтин-
ге занимает Kia с 24 процентами хищений. На третьем 
месте — Mitsubishi. На японскую марку пришлось всего 
лишь семь процентов таких происшествий.

И это неуди-
вительно. Дело в 
том, что машины 
чаще всего угоня-
ют не для перепро-
дажи, а на запча-
сти. В стране очень 
много корейских 
авто. За последние 
годы перед СВО они 
жестко конкуриро-
вали между собой 
на российском рын-
ке. Буквально ста-
вили рекорды. И вот 
— итог. Для самых распространенных на рынке машин 
очень нужны запчасти по адекватным ценам и без дли-
тельных сроков поставок.

Самой востребованной у угонщиков моделью авто 
стал Kia K5 — 14 процентов случаев, а также кроссове-
ры Hyundai Palisade и Hyundai Santa Fe. В сегменте пре-
миальных авто в число самых угоняемых вошли седан 
Genesis G80 и Mercedes-Benz GLE-class.

Пожалуй, впервые в рейтинг угоняемых машин, 
причем — в десятку, вошел китайский производитель. 
Среди этих авто лидирует по угонам Chery Tiggo.

Основное количество угонов традиционно при-
шлось на Москву — 45%. Регионами-лидерами по числу 
хищений авто стали Московская и Самарская области. 
Здесь зафиксировано по 10 процентов происшествий.

Надо сказать, что в Москве основная доля угонов 
пришлась на Северо-Западный округ. Самыми опас-
ными для машин районами Подмосковья стали Дубна, 
Ногинск и Люберцы.

Чаще всего жертвами угонщиков в этом году стано-
вились корпоративные автопарки. На них приходится 
52 процента происшествий. Среди автомобилистов — 
физических лиц от действий преступников преимуще-
ственно страдали женщины — 28 процентов.

Наибольшее число угонов в 2023 году произошло 
в мае. В этом месяце количество угонов составило 28 
процентов. В феврале, апреле зафиксировано по 17 
процентов угонов. В июне — 10 процентов. В остальное 
время года на каждый месяц приходилось не более 7 
процентов.

Но в весенние месяцы традиционно обостряется 
интерес к автомобилям.  

НАДЗОР Швейцария чаще 
других стран отказывает в 
запросах прокуратуры РФ

Забыли о праве

Иван Егоров

С января по сентябрь 2023 года компетентные органы 
иностранных государств отказали России в исполне-
нии 32 запросов о правовой помощи, из них в 28 случа-
ях — по политическим мотивам. Такие данные со ссыл-
кой на Генпрокуратуру РФ приводит «Коммерсантъ».

Как сообщили в надзорном ведомстве, чаще всего — 
22 раза, после начала специальной военной операции 
— России отказывала в правовой помощи Швейцария. 
Берн официально уведомил Москву о том, что швей-
царская юстиция испытывает «наивысшие сомнения 
относительно того, что Россия будет придерживаться 
гарантий или других международно-правовых обяза-
тельств в связи с оказываемой правовой помощью». 
При этом, до начала СВО эта страна наиболее активно 
сотрудничала с Генпрокуратурой РФ, в том числе по 
вопросу возвращения выведенных преступным путем 
капиталов. Кроме 
Швейцарии в пра-
вовой помощи Рос-
сии четыре раза 
отказала Латвия, 
также не на один 
запрос не ответи-
ли США.

Кроме того, в 
этом году различ-
ные страны отказа-
ли России в выдаче 
85 беглых преступ-
ников, в том числе 
обвиняемых в убий-
ствах, мошенниче-
стве и кражах. В 27 
случаях, по данным прокуратуры, это было сделано по 
политическим мотивам и, как правило, такие отказы 
последовали из европейских стран.

Как ранее сообщил заместитель Генпрокурора РФ 
Петр Городов, выступая в КНР на Глобальном форуме 
по вопросам общественной безопасности, в прошлом 
году после начала СВО иностранные компетентные 
органы по политическим мотивам отказали в испол-
нении 74 российских запросов о выдаче и 7 запросов 
о правовой помощи. «В угоду политической конъюнк-
туре и в нарушение взятых на себя международных 
обязательств компетентные органы ряда европейских 
стран отказываются от сотрудничества с нами в право-
охранительной сфере», — сообщил Городов. В то же вре-
мя он подчеркнул, что Генпрокуратура РФ продолжает 
в полном объеме исполнять взятые на себя междуна-
родные обязательства и остается открытой к равно-
правному диалогу с коллегами во всем мире.  

НАГРАДА Нобелевскую премию по медицине получили 
исследования по разработке мРНК-вакцин против COVID-19

Управа на вирус
Ирина Краснопольская

Н
обелевской пре-
мии 2023 года по 
медицине удостое-
ны Каталин Кари-
ко и Дрю Вайсман 
за разработку мР-
НК-вакцин про-
т и в  C O V I D - 1 9 . 
«Открытия двух 

лауреатов Нобелевской пре-
мии сыграли решающую роль 
в разработке эффективных мР-
НК-вакцин против COVID-19 
во время пандемии. Благодаря 
своим революционным откры-
тиям, которые фундаменталь-
но изменили наше понимание 
того, как мРНК взаимодейству-
ет с нашей иммунной системой, 
лауреаты поспособствовали 
беспрецедентным темпам раз-
работки вакцин во время одной 
из величайших угроз здоровью 
человека в наше время», — сооб-
щили представители Нобелев-
ского комитета.

Карико и Вайсман опубли-
ковали результаты своих ис-
следований в 2005 г. В то время 
их статьи не привлекли особо-
го внимания, однако заложили 
основу для критически важных 
разработок во время пандемии 
COVID-19. Их работа помогла 
в создании вакцин с мРНК, раз-
работанных Pfizer/BioNTech и 
Moderna.  

В этом году раз-
личные страны 
отказали России 
в выдаче 85 бег-
лых преступников 
и в том числе — 
убийц 

Самой востребо-
ванной у угонщи-
ков моделью авто-
мобилей стал 
Kia K5 — 14 процен-
тов случаев
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Комментарий

Александр Гинцбург, академик, 
директор Национального 
исследовательского центра 
эпидемиологии и микробиологии 
имени Н.Ф. Гамалеи:

— Как следует из решения Нобелевского 

комитета, это разработчики технологии 

доставки генов на основе мРНК, упако-

ванных в липидную оболочку. Суть этого 

открытия в том, что человека можно вак-

цинировать не только белками, но и гена-

ми, которые кодируют белки. И наша им-

мунная система реагирует на введение 

соответствующих генов или их копий в 

виде мРНК образованием антител, кото-

рые создают защиту и нейтрализуют воз-

будитель заболевания, против которого и 

создается вакцина — в данном случае 

против ковида-19.

В мире на сегодняшний день существуют 

две технологии вакцинации против кови-

да. Одна — на основе мРНК, о которой мы 

говорим. А  другая — на основе вектор-

ных аденовирусов, разработанная в на-

шем Институте Гамалеи, на основании 

которой и создана вакцина «Спутник-V» и 

еще пять или шесть зарегистрированных 

вакцинных препаратов для различных 

возрастов, от того же возбудителя.

На наш взгляд, аденовирусные техноло-

гии все же лучше, по той причине, что по-

бочных эффектов гораздо меньше при 

достижении того же результата, так как 

аденовирус сосуществует с человеком с 

момента возникновения рода человече-

ского. Поэтому, когда он используется в 

качестве вектора для доставки соответ-

ствующих генов, они вызывают гораздо 

меньше побочных эффектов, чем мР-

НК-технологии.

С другой стороны, если использовать 

вакцины не внутримышечно, а интрана-

зально, то создается стерильный имму-

нитет, что принципиально имеет значе-

ние для эпидемиологических послед-

ствий вакцинации, так как прерывается 

цепочка передачи возбудителя от одного 

человека к другому, что невозможно до-

стичь с помощью любой другой техноло-

гии, в том числе на основе мРНК. У мРНК 

преимущества если и будут, то только в 

плане создания вакцин против онкологи-

ческих заболеваний, где нужен очень 

мощный и кратковременный ответ на 

вводимый вакцинный препарат, и там 

всякая «побочка» уже не имеет большого 

значения.

Вручение Нобелевской премии за разра-

ботки в области вакцин и в контексте 

борьбы в COVID-19 показывает, насколь-

ко значимым стимулом для развития и 

возможностью для испытания биомеди-

цинских технологий стала пандемия, вы-

званная новой коронавирусной инфек-

цией. Это также показывает значимость 

проблемы COVID-19 в глобальном 

масштабе и востребованность исследо-

ваний и разработок, направленных на 

борьбу с пандемией.

Несмотря на то что COVID-19 больше не 

считается ВОЗ вызывающей чрезвычай-

ную ситуацию в области общественного 

здоровья, пандемия продолжается. По-

стоянно появляются новые варианты ви-

руса, позволяющие ему сохраняться, что 

приводит к волнообразному росту забо-

леваемости, количеству госпитализаций и 

смертности.

Применение профилактических препара-

тов внесло существенный вклад в защиту 

людей по всему миру, наибольшее рас-

пространение получили вакцины, исполь-

зующие в основе мРНК и аденовирусные 

векторы. Обе технологии относятся к 

классу генетических технологий, когда в 

качестве действующего вещества в соста-

ве лекарства содержится не конечный 

продукт, а инструкция по его получению. 

Именно этот принцип используется в аде-

новирусных векторных системах, разра-

ботанных в Институте Гамалеи, на основе 

которого был разработан отечественный 

препарат для профилактики COVID-19 — 

вакцина «Гам-КОВИД-Вак», известная во 

всем мире как «Спутник V».

Вакцины семейства «Спутник» сейчас 

доступны для различных возрастов, а 

также в нескольких форматах — не толь-

ко в форме, требующей укола (инъекци-

онная форма), но также в назальной 

форме (в виде спрея). Именно возмож-

ность формирования мукозального им-

мунитета (иммунитета слизистой) яв-

ляется одним из важнейших преиму-

ществ аденовирусной платформы. Аде-

новирусы естественным образом взаи-

модействуют с клетками слизистой, что 

позволяет получать иммунный ответ наи-

более активный на пути проникновения 

инфекций с аэрозольным механизмом 

передачи. Именно такой инфекцией яв-

ляется COVID-19. Именно такой иммуни-

тет нужен для прекращения циркуляции 

вируса SARS-CoV-2 в популяции. Таким 

образом широкое применение назаль-

ных аденовирусных вакцин было бы не 

только клинически, но и эпидемиологи-

чески значимым для дальнейшего 

контроля пандемии COVID-19. Прерыва-

ется цепочка передачи возбудителя от 

одного человека к другому, что невоз-

можно достичь с помощью любой дру-

гой технологии, в том числе на основе 

мРНК.

Это новая технология, полноценное рас-

крытие потенциала которой только ожи-

дается в будущем. Поэтому, когда адено-

вирус используется в качестве вектора 

для доставки соответствующих генов, он 

вызывает гораздо меньше побочных эф-

фектов, чем мРНК.

Присуждение столь высокой премии — 

всегда повод для поздравления. И наде-

жда на дальнейшее продвижение в важ-

нейшей сфере охраны здоровья.

Нобелевский комитет особо выделил беспрецедентные темпы разработки вакцин.
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ТУРИЗМ В Петербурге начали вводить курортный сбор

По сотке на каждого
Татьяна Тюменева, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

В
ступил в силу закон о вве-
дении на территории Пе-
тербурга курортного сбо-

ра. Первые полгода туристы 
ничего не заметят: до 1 апреля 
предусмотрен тестовый формат. 
То есть реальный размер сбора 
составит ноль рублей ноль ко-

пеек. Но с 1 апреля 2024 года 
совершеннолетние гости горо-
да будут обязаны платить по 
100 рублей в сутки. За исключе-
нием льготных категорий, спи-
сок которых очень большой.

Деньги пойдут на развитие 
туристической сферы города. 
Как пояснил «РГ» вице-прези-
дент Российской гостиничной 
ассоциации Алексей Мусакин, 
на первом этапе тестового ре-

жима идет включение объектов 
размещения в реестр операто-
ров курортного сбора. Прежде 
всего это гостиницы, хостелы, 
гостевые дома. На втором этапе 
(предположительно, он начнет-
ся с конца этого года) уже при-
ступят к тестированию с гости-
ницами системы программного 
обеспечения. Все должно быть 
четко отработано, чтобы ника-
ких казусов с 1 апреля не было.

«Дополнительные деньги не 
будут лишними, — считает ис-
полнительный директор Наци-
ональной ассоциации инфор-
мационно-туристских органи-
заций Михаил Ушаков. — Ана-
логи курортного сбора есть 
и за рубежом. Самое главное: 
сбор должен идти в докумен-
тах отдельной строкой. И на 
официальных ресурсах разме-
щены сведения, на какие цели 
идут деньги. Чтобы всем все 
было ясно». Как заметил Муса-
кин, было предложено начать 
с туалетов: «Их не хватает, в том 
числе в парковых зонах. А те, 
что есть, не отвечают современ-
ным требованиям. Но нужно ре-
шить, кто и на какие деньги бу-
дет их содержать».

Эксперты туриндустрии 
считают, что также очень важ-
но заранее предупреждать го-
стей города о дополнитель-
ном сборе. Чтобы он не стал 
неприятным сюрпризом. Что, 
кстати, случается в некото-
рых странах. То есть турфир-

ма, у которой приобретаешь 
путевку, сервисы по брониро-
ванию гостиниц, сами гости-
ницы (если потенциальный ту-
рист обращается лично) долж-
ны предупреждать. 

Прогнозируется, что сум-
ма сбора не повлияет на реше-
ние граждан, поехать смотреть 
 достопримечательности Пе-
тербурга или нет. Однако тра-
ты (по сравнению с общей сто-
имостью поездки) могут ока-
заться существенными для тех, 
кто  хочет очень бюджетный 

отдых и планирует платить за хо-
стел 500 рублей в сутки. 100 руб-
лей окажутся 20-процентной 
« наценкой» ко всему этому.

« В  н е к от о р ы х  с т р а н а х 
 размер курортного сбора ва-
рьируется в зависимости от 
категории гостиницы. В пяти-
звездочном отеле он больше, 
чем в двухзвездочном. Возмож-
но, и мы со временем подойдем 
к этому варианту расчета сбо-
ра», — считает Ушаков.

В самой схеме курортного 
сбора пока остаются непонят-
ными некоторые моменты, осо-
бенно это касается льготников. 
Категорий два десятка, но не все 
четко прописаны. Взять хотя 
бы участие в спортивных меро-
приятиях. Как это будет опреде-
ляться? И вообще — что делать 
с документальным подтвержде-
нием льгот? Не все туристы бе-
рут с собой, например, справ-
ки об инвалидности (инвалиды 
входят в льготные категории).  

Реально курортный сбор в Петербурге начнут взимать с 1 апреля следующего года.

А К Ц Е Н Т

Семья из трех человек — родители 
и ребенок — за недельный отдых 
в Петербурге должны будут заплатить 
1400 рублей курортного сбора

Кстати

Семья из трех человек — родители и ребенок — за недельный отдых 

в  Петербурге должна будет заплатить 1400 рублей, подсчитала «РГ».

На эти деньги можно, например, два раза поесть в петербургской 

 столовой.

«Думаю, еще 100 рублей в сутки за день пребывания в Петербурге меня 

не поставит перед выбором, ехать в град Петра или нет, — говорит моск-

вичка Елена Журавлева. — Другое дело, что гостиницы стали достаточно 

дорогими. И если ехать на неделю — не дешевле ли будет просто снять 

квартиру? Тем более что и курортного сбора там пока не будет».С
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А побеждает компромисс
Хасбулатов 
взял курс 
на конфронтацию  
с президентом
Как получилось, что к 

осени 1993 года в Верховном 
Совете у Ельцина практиче-
ски не осталось сторонников?

С Е Р Г Е Й  С Т Е П А Ш И Н :  После ГКЧП 
большая часть его сторонни-
ков, работавших в Верхов-
ном Совете, ушли в исполни-
тельную власть. Кто в адми-
нистрацию президента, кто 
полпредом. Нас, активно под-
держивавших Ельцина, тогда 
в Верховном Совете осталось 
всего человек 20—30, навер-
ное. В итоге сформировалась 
жесткая политическая оппози-
ция непосредственно к Ельци-
ну. Не к курсу Ельцина сначала, 
а просто к Ельцину как таково-
му. Уже с начала 1993 года ста-
ло очевидно, что большинство 
депутатов занимает не зако-
нотворческая деятельность, а 
война с командой президента. 
Причем война, в которой все 
методы хороши. Второе, и это 
самое главное — экономиче-
ские реформы потерпели крах. 
И огромное недовольство лю-
дей, оно сказывалось на поли-
тической позиции народных де-
путатов. В-третьих, это, конеч-
но, личные отношения между 
Хасбулатовым (председателем 
Верховного Совета РФ. — Прим. 
ред.) и Ельциным. Хасбулатов  
явно взял курс на конфронта-
цию с президентом и пытался 
соответствующим образом вы-
строить работу Верховного Со-
вета. Иногда его заносило так, 
что было стыдно слушать. Как 
в том известном случае, когда, 
говоря о президенте, он выра-
зительно щелкнул себя по гор-
лу. Профессор, доктор наук, ну 
как так можно… Поскольку у 
нас были доверительные отно-
шения, я несколько раз пытал-
ся с ним поговорить. Я говорил: 
«Руслан Имранович, не надо ха-
мить. Что ты все Ельцину ты-
каешь и тыкаешь?» На это он 
отвечал: «Меня просто блоки-
руют». А его в самом деле стали 
блокировать, оттирать от Ель-
цина, не допускать к «царю». И 
тогда уже, конечно, личностный 
аспект стал едва ли не домини-
рующим.

Они думали, 
что скинут Ельцина

Вступив в жесткую кон-
фронтацию с президентом, 
депутаты были уверены, что 
одержат верх?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Да, думаю, были 
люди, которые рассчитывали, 
что Ельцина они скинут. Гото-
вился импичмент на VIII съез-
де народных депутатов в 1993 
году. Съезд бы проголосовал за 
импичмент. И это была бы уже 
другая политическая конфигу-
рация. Поэтому Ельцин и по-
шел на отчаянный шаг. Он все-
гда был силен в драке, когда его 
прижимали к стене. Он в эту 
драку и ввязался. Хотя без ука-
за № 1400 о роспуске Съезда на-
родных депутатов и Верховного 
Совета можно было обойтись, я 
в этом глубоко убежден.

Двадцать первого сентября 
указ был издан. Находились ли 
в окружении Ельцина люди, 
остерегавшие его от подписа-
ния этого указа?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: [Сергей] Фила-
тов (глава президентской адми-
нистрации. — Прим. ред.) его не 
визировал.

А кто подталкивал к подпи-
санию?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Сейчас фамилии 
трудно назвать. Жесткая, ради-
кальная позиция была у Викто-
ра Степановича (Черномырди-
на, председателя правительства 
РФ. — Прим. ред.). Хотя своим из-
бранием на пост он был обязан 
Съезду народных депутатов, 
они ему тоже изрядно надоели, 
потому что постоянно вызыва-
ли и критиковали. Александр 
Васильевич Коржаков (началь-
ник Службы безопасности пре-
зидента. — Прим. ред.) тоже де-
монстрировал решительный 
настрой, а он тогда по степени 
влияния был  едва ли не вторым 
человеком во власти. Люди из 
тогдашнего окружения прези-

дента и по сей день отказывают-
ся сознаться, что кто-то из них 
был соавтором указа. А идеоло-
гом, конечно, был Борис Нико-
лаевич.

Он понимал, что указ не-
конституционен?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Я думаю, что да. 
Спрошу цинично и откровенно: 
а когда у нас что-нибудь было 
конституционно? В 1917-м? В 
1953-м? В 1956-м? В 1964-м? В 
августе 1991-го? У нас к Консти-
туции всегда было философское 
отношение.

Когда КС во главе с Валерием 
Зорькиным признал указ не-
конституционным, это ста-
ло для Ельцина шоком? Он не 
ожидал от Зорькина такого?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Как сказать... И 
ожидал, и не ожидал. Зорькин 
был тогда достаточно независи-
мой фигурой. И Борис Никола-
евич, наверное, где-то понимал, 
что Зорькин со своей стороны 
прав. Зорькин все-таки возглав-
лял не суд общей юрисдикции, а 
Конституционный суд. Консти-
туционный суд должен защи-
щать Конституцию. Он ее и за-
щитил. Такую, какой она была в 
то время.

А кто из депутатов был на 
стороне президента?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Из членов прези-
диума — я, Ефим Басин, Сергей 
Ковалев, Александр Починок. 
Очень многие депутаты были и 
не за Хасбулатова, и не за Ель-
цина. Я ведь двое суток оставал-
ся в Белом доме после указа. Не 
уходил оттуда. Более того, я при-
шел на так называемый съезд, 
который проходил уже при 
свечках, и даже выступил там. 
Я сказал, что у меня единствен-
ная просьба: не втравите сило-
виков, не втравите армию и че-
кистов в это противостояние.

Мы подготовили аналог 
пакта Монклоа

Вы пытались убедить Хасбу-
латова не вступать в кон-
фронтацию с президентом?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Пытался несколь-
ко раз. У нас с ним до начала 
1993 года вообще были прекрас-
ные отношения. А начав атаку на 
Ельцина, он стал и меня, что на-
зывается, мочить, даже пытался 
снять с должности председате-
ля комитета. Надо сказать, что 
напряжение между Верховным 
Советом и президентом нарас-

тало с весны 1993-го. Я пони-
мал, к чему идет дело, и, как мог, 
старался найти выход из ситу-
ации. Пришла в голову мысль 
подготовить некий примиряю-
щий стороны документ — ана-
лог пакта Монклоа. Готовили мы 
его с Александром Пискуновым, 
моим замом по комитету. Напо-
мню, что пакт Монклоа был за-
ключен после смерти генерала 
Франко в Испании в 1977 году, 
когда страна переходила к демо-
кратии и уже прошли первые с 
1936 года многопартийные пар-
ламентские выборы. Пакт Мон-
клоа до сих пор считается об-
разцом компромисса. Именно 
компромисс был нужен и нам в 
1993-м. Мы назвали свой доку-
мент «Декларация о согласии 
во имя безопасности России». В 
начале мая проект декларации 
подписали члены моего комите-
та плюс Игорь Клочков от проф-
союзов и Аркадий Вольский — 
от Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей 
(РСПП). Я показал текст главе 
президентской администрации 
Сергею Филатову, он нас полно-
стью поддержал. Не знаю точно, 
говорил ли он с Ельциным о на-
шей инициативе, но думаю, что 
говорил. Текст мы, как было по-
ложено по регламенту, переда-
ли Хасбулатову, чтобы он офи-
циально внес его в повестку дня 
Верховного Совета. Он этого не 
сделал, а потом провел пресс-
конференцию — и представил 
нашу инициативу как свою соб-
ственную. И в таком качестве 
вынес на пленарное заседание, 
чтобы продемонстрировать, ка-
кой он миротворец. Но сторон-
ники президента к тому момен-
ту воспринимали в штыки все, 
что исходит от Хасбулатова. До-
кумент не набрал нужного числа 
голосов.

Был ли другой какой-то 
шанс разрешить конфликт 
миром?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Да. В самом кон-
це сентября — начале октября 
была предпринята еще одна по-
пытка остановить развитие со-
бытий по силовому сценарию. 
Инициативу взял на себя Алек-
сий II. Со стороны президента 
участвовали Сергей Филатов, 
Юрий Лужков и Олег Сосковец. 
Со стороны Хасбулатова с Руц-
ким — Вениамин Соколов и Ра-
мазан Абдулатипов. Казалось, 
что решение найдено, прези-
дент может согласиться на так 

называемый нулевой вариант — 
одновременные досрочные вы-
боры президента и парламен-
та. Но тут первый заместитель 
Хасбулатова Юрий Воронин 
дезавуировал договоренности 
о сдаче оружия. На Хасбулатова 
давили свои: «Ты что, струсил, 
Руслан?» Все эти люди, кото-
рые подталкивали Хасбулатова 
к конфронтации, тоже несут от-
ветственность за пролившуюся 
в Москве кровь.

Черномырдин держал 
регионы, Лужков — Москву

Известно, что для контроля 
за развитием ситуации пра-
вительством был создан опе-
ративный штаб. Кто в него 
входил и как распределялись 
обязанности?

С Е Р Г Е Й  СТ Е П А Ш И Н :  Штаб возгла-
вил Олег Сосковец (первый за-
меститель председателя пра-
вительства РФ. — Прим. ред.), и 
мы ночью собрались все в Бе-
лом доме. Приехал Сергей Шой-
гу, тогда он командовал МЧС. И 
мы пригласили Валентина Сте-
панкова (Генерального проку-
рора РФ. — Прим. ред.). Я гово-
рю: Валя, давай, ты, как Гене-
ральный прокурор, скажи, что 
действия Съезда и Верховного 
Совета в данной ситуации яв-
ляются незаконными. Валентин 
это сделал. Надо отдать должное 
и Виктору Степановичу. Он ак-
тивно работал с регионами. Он 
звонил туда, говорил своим за-
мечательным русским языком 
с губернаторами, которые его 
быстро понимали. Ну и [Юрий] 
Лужков (мэр Москвы. — Прим. 
ред.), конечно. Если Черномыр-
дин держал регионы, то Лужков 
— Москву. И Москва послушала 
Лужкова. А не Егора (Гайдара, 
первого заместителя председа-
теля правительства РФ. — Прим. 
ред.), который пытался ополче-
ние создавать — это было доста-
точно потешно, может быть, от-
важно, но потешно, скажу чест-
но, как кадровый военный.

Оружия 
там было очень много

С 21 сентября вы были уже 
первым заместителем ми-
нистра безопасности, но вас 
каждый день видели в Белом 
доме. Что вы там делали?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Каждый день я 
ходил в Белый дом, пользуясь 
своим депутатским мандатом, 
который у меня никто не ото-
брал. Мне важно было пони-
мать, какая там обстановка, ну 
и старался вывести оттуда мак-
симум людей. Ходил, конечно, 
без оружия. Хасбулатов, как 
мне рассказывали, говорил, что 
надо меня задержать. Ну и что — 
не отстреливаться же от своих 
вчерашних коллег… Как в меня 
не шмальнули, я даже не знаю, 
оружия там было очень много, 

в том числе в руках совершенно 
случайных людей. Встречался с 
Руцким (вице-президентом; 21 
сентября 1993 года указом пре-
зидента Руцкой был «временно 
отстранен от исполнения обя-
занностей». — Прим. ред.) По-
чему-то он был в белых носках. 
Говорю: «Вы что, с ума сошли, 
Саня?» Он мне: «Дурак, ничего 
не понимаешь, мы сейчас под-
нимем авиацию, армия с нами, 
мы тут всех задавим». Я — ему: 
«Ко мне на Лубянку стекается 
вся информация по регионам. 
Я тебе откровенно говорю, ни-
кто вас ни хрена не поддержи-
вает». Что было чистой прав-
дой. Содержательного разгово-
ра с Руцким не вышло. Потом я 
зашел к Хасбулатову. На свой 
страх и риск. Он так удивлен-
но на меня посмотрел. Разгово-
ра не получилось. А потом я по-
шел к [Виктору] Баранникову 
(экс-министру безопасности 
РФ, прибывшему в Белый дом 
по приглашению Хасбулатова. — 
Прим. ред.). Баранникова я знал 
прекрасно, все-таки я у него 
одно время замом был. Я при-
шел и сказал: «Виктор Павло-
вич, ты же понимаешь...» Он го-
ворит: «Я все понимаю, Сергей, 

но мне неудобно». Я говорю: 
«Что тебе неудобно? Поехали». 
— «Куда?» — «К Черномырдину». 
Сели в мою машину. Уже была 
закрытая связь. Я звоню, сра-
зу соединили с Виктором Сте-
пановичем. Я говорю: «Виктор 
Степанович, я с Баранниковым 
к вам». Он: «Как с Баранни-
ковым?! А где он?» — «У меня в 
машине». — «Серьезно, что ли? 
Ну ты даешь». Приезжаем в ка-
бинет Виктора Степановича на 
Старой площади, бывший каби-
нет товарища Брежнева. Черно-
мырдин умеет говорить с людь-
ми, обнял его: «Витька, что ты 
там с этими мудаками связал-
ся...» Его даже слеза пробила. 
Баранников говорит: «Можно 
мне с Борисом Николаевичем 
переговорить?» — «Пожалуй-
ста, звони». Там прямой теле-
фон. Он трубку снял и говорит: 
«Борис Николаевич, извините, 
ради бога, бес попутал! Я уже 
с вами». А дальше он говорит 
мне: «Сергей, давай я вернусь 
и заберу оттуда [Андрея] Дуна-
ева (бывшего первого замести-
теля министра внутренних дел. 
— Прим. ред.). Я говорю: «Не сто-
ит». Обращаюсь к Виктору Сте-
пановичу: «Не надо ему туда. 
Давайте его сейчас в коттеджик 
отправим, пускай отоспится, 
отдохнет». Черномырдин меня 
не поддержал: «Пускай едет». 
И Баранников поехал. А там 
уже Дунаев прихватил его, по-
вел к Хасбулатову, и они его мо-
рально сломали. Через три дня 
смотрю — его под белы ручки 
ведут в Лефортово. По-другому 
бы судьба могла сложиться. Но 
силы воли не хватило. Человек 
неплохой был. И умер в 54 года. 
Сердце. Неудивительно, такое 
пережить. Ты министр безопас-
ности, генерал армии, а тебя от-
правляют в СИЗО. И все это ви-
дят. С ума сойти можно.

Нет, гражданской войны бы 
не было

Кто-нибудь по обе стороны 
баррикад понимал, что дело 
пахнет гражданской войной?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Вы знаете, нет, 
гражданской войны бы не было. 
Была бы смута в Москве. Кста-
ти, сразу после указа № 1400, 
когда все началось, я звоню Ана-
толию Александровичу (Соб-
чаку, мэру Санкт-Петербурга. 
— Прим. ред.): «Анатолий Алек-
сандрович, как обстановка в Пи-
тере? Вы давайте там тоже ак-
тивную позицию займите». Он 

потом выступил в Мариинском 
дворце, где выступал и в авгу-
сте 1991-го. И в Питере было 
все спокойно. Во всех субъектах 
Российской Федерации было все 
достаточно спокойно. Хотя, ко-
нечно, недолюбливали Ельцина, 
давайте говорить откровенно. 
С другой же стороны, всех до-
стал огромный съезд с Русланом 
Имрановичем. И все прекрасно 
понимали, что в этой истории 
надо каким-то образом страну 
спасать. Поэтому гражданской 
войны бы не было. Была бы мо-
сковская смута.

Третьего октября сторон-
ники Верховного Совета под 
предводительством Альбер-
та Макашова штурмовали 
здание мэрии и находившуюся 
рядом гостиницу «Мир». По-
чему штурм удался и оба зда-
ния были захвачены?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Там разошлась 
охрана милицейская, которая 
стояла в цепочке. Вдобавок одно 
из подразделений внутренних 
войск не стало выполнять при-
казы. И макашовцы посчитали, 
что пришло время брать власть. 
Там такой план был у Руцкого: 
мэрия, Кремль и Останкино. 
Почти по Ленину: почта, теле-
граф... Вместо почты они вошли 
в мэрию. Захватили ее, а там 
никого нет. Потом уже пошли в 
Останкино.

Была ли хотя бы малейшая 
возможность обойтись без 
кровопролития?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Была. Вспоми-
наю, еще не началась стрельба, 
я звоню Гайдару. Егор как раз 
был в Белом доме. Звоню Его-
ру и говорю: «Егор, не надо ни-
какой стрельбы. Всё, мы их до-
жали. Я полностью владею об-
становкой в Белом доме. Люди 
спокойно выйдут». Более того, 
генерал Зайцев, командир груп-
пы «А», со мной советовался. 
Говорил: «Сергей Вадимович, я 
штурмовать не буду, я стрелять 
не буду». И когда они пошли к 
Верховному Совету, я сказал, 
что если идет «Альфа», то мы 
выйдем. Мы им доверяем, мы 
верим, что это не убийцы.

Зачем понадобилось стрелять 
по Белому дому?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Стрелять по Бе-
лому дому не было никакой 
необходимости. Но Ельцин, 

видимо, был крайне обозлен 
— и началось… Для меня, как и 
для [Николая] Голушко (мини-
стра безопасности РФ. — Прим. 
ред.), пальба из танков с моста 
была полной неожиданностью. 
Сижу на Лубянке, мне доклады-
вают: «Танки приехали». Вклю-
чаю CNN — ужас! Не знаю, как 
принималось это решение, но 
думаю, что к нему приложил 
руку Коржаков. Павлу Граче-
ву (министру обороны РФ. — 
Прим. ред.) это точно было не 
надо. Кстати, не все знают, что в 
танках не было солдат — только 
офицеры и генералы. И коман-
довал всей этой операцией ге-
нерал-лейтенант, фамилию его 
называть не буду. Он даже за это 
получил звание Героя России. А 
потом уже прибыла группа «А», 
и все, кто находился в Белом 
доме, вышли оттуда. При этом 
ни один депутат даже не был ра-
нен. Погибли-то как раз не депу-
таты, а те, кто пришел к Белому 
дому. Причем с обеих сторон. 
Были провокации. Были неожи-
данные внезапные стрельбы. Но 
можно, повторяю, можно было 
обойтись без кровопролития. 
До сих пор все это стоит перед 
глазами и никогда не забудется.

В декабре прошли выборы в 
Госдуму, а в феврале 1994 года 
она объявила амнистию «ге-
роям» августа 1991-го и октя-
бря 1993-го. Как вы тогда от-
неслись к этой амнистии и не 
изменилось ли за 30 лет ваше 
отношение к ней?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Когда пришло 
известие, что Госдума приня-
ла амнистию, я находился на 
Лубянке, а Николай Михайло-
вич Голушко, министр без-
опасности, был где-то в отъез-
де. Я ему звоню: «Михалыч, так 
и так, принято решение Госу-
дарственной Думы». Он прие-
хал на Лубянку, говорит: «Что 
делать?» Я говорю: «Слушай, 
давай до понедельника потер-
пим, а в понедельник примем 
решение. Я постараюсь погово-
рить с ребятами в Кремле». Он 
говорит: «Нет, Сергей, ждать 
нечего, закон принят, надо вы-
полнять. Я сейчас же даю ко-
манду». И прямо в субботу их 
выпустил. Борис Николаевич 
об этом узнал на следующий 
день. И позвонил на Лубянку. Я 
в этот момент находился в ка-
бинете у Николая Михайлови-
ча. Ельцин был в бешенстве. 
Шумел, кричал. Несмотря на то 
что связь закрытая, все слышно 
было, аж телефон подпрыгивал. 
Николай Михайлович в тот же 
день написал рапорт об отстав-
ке, передал фельдам и ушел. 
Он поступил как порядочный 
человек. В любом случае при-
шлось бы выпускать. Меня по-
том спросили: как вы к этому 
относитесь? Я говорю: «Ну и 
правильно, что выпустили. За-
чем героев-то делать из них». 
Вот если бы победила команда 
Хасбулатова и Руцкого, то ни-
кому амнистии не было бы, это 
уж точно.

Почему вы так думаете?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Потому что Руц-
кой говорил: «Мы их всех пове-
сим на березах». Это его слова, я 
ничего не придумываю.

Какой главный урок, спустя 
30 лет, следует, на ваш взгляд, 
извлечь из этой истории?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Первое: полити-
ческая система должна соответ-
ствовать реалиям, не вступать 
с ними в противоречие. И вто-
рое: иногда надо и потерпеть. 
Надо говорить с депутатами, 
идти с ними на диалог. Я вспо-
минаю первую встречу с Влади-
миром Владимировичем, когда 
он уже стал президентом, хотя 
мы знакомы еще с 1991 года. Я 
запомнил его слова. Он сказал: 
«Сергей, слушай, надо догова-
риваться. Надо уметь договари-
ваться». Вот, наверное, главный 
урок этой истории — надо уметь 
договариваться.  

04.10.1993. У осажденного 
Дома Советов — танки.

А К Ц Е Н Т

Пакт Монклоа до сих пор считается 
образцом компромисса. Именно 
компромисс был нужен и нам 
в октябре 1993-го 

05.10.1993. Военная бронетехника после штурма. Военные в оцеплении на Смоленской-Сенной площади. Макашов призывает направиться к телецентру «Останкино». Хасбулатов и Руцкой доставлены в СИЗО «Лефортово». Борис Ельцин и Сергей Степашин. 22 июня 1993 года.
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В МИРЕ

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Главы МИД 
Евросоюза устроили 
посиделки в Киеве

Много слов

Иван Сысоев

Руководители дипломатических ведомств стран Евро-
союза собрались вчера на не объявленной ранее встре-
че в Киеве. Впервые Совет по иностранным делам ЕС 
провел заседание за границами ЕС, что в Киеве вос-
приняли с воодушевлением. Правда, встреча носила 
неформальный характер, то есть министры в который 
раз лишь обсудили дальнейшие шаги по поддержке 
Украины. И, раздав обещания, которые, возможно, ни-
когда не придется выполнять, с чувством выполненно-
го долга и явным облегчением дипломаты вернулись 
на родину.

Стоит отметить, что о планах провести такой сбор 
глава Европейской внешнеполитической службы Жо-
зеп Боррель упоминал еще в кулуарах Генассамблеи 
ООН. Но то, что министры со всей Европы съехались 
в Киев так быстро, говорит о том, что в Брюсселе по-
нимают: не все так хорошо обстоит с выделением по-
мощи украинцам. Тем более на фоне пробуксовки с 
выделением средств Украине со стороны Вашингто-
на. Дело дошло до того, что Боррель выразил «удивле-
ние и сожаление» тем, что США не предоставили Кие-
ву средств при подготовке временного бюджета. «Да-
вайте подождем решения Белого дома, но со своей сто-
роны мы продолжим увеличивать нашу поддержку», — 
указал Боррель. Парадокс в том, что глава европейской 
дипломатии вообще не имеет отношения к процессу 
выделения денег Украине и его обещания, по сути, — со-
трясение воздуха.

Особенно сейчас, когда желание европейских бю-
рократов тратить миллиарды на накачивание Украи-
ны оружием все меньше находит поддержку в европей-
ских столицах, озабоченных собственными экономи-
ческими проблемами. Так, Венгрия до сих пор не дала 
согласия на выделение Киеву средств из Европейского 
фонда мира. И, по информации агентства AP, на перего-
воры в украинскую столицу не приехали главы МИД из 
Венгрии и Польши, у которых с Зеленским свои счеты.

Не обошлось без театральных жестов — европей-
ские министры в Киеве «сверили часы» по вопросу 
дальнейшей евроинтеграции Украины. Но и в этом ще-
котливом вопросе им приходится демонстрировать 
чудеса дипломатической изворотливости, поскольку 
всем давно понятно: перспективы украинского вступ-
ления в Евросоюз более чем призрачные. О таких пла-
нах говорят «после дождичка в четверг», и то не навер-
няка. Однако плевать в душу Зеленскому перед сам-
митом Евросоюза в испанской Гранаде 5 октября, где 
вопрос о дальнейшем расширении Евросоюза станет 
главной темой, в Брюсселе также не хотят. Потому и 
делают такой реверанс — заявляют об «историческом 
значении» состоявшейся встречи глав МИД в Киеве, 
хотя, даже по словам Борреля, целью переговоров был 
лишь «мозговой штурм и политические дебаты, а не 
конкретные выводы и решения». Глава французской 
дипломатии Катрин Колонна назвала киевские поси-
делки «исключительным дипломатическим жестом».  
С ней невозможно не согласиться, если под «исключи-
тельностью» понимать абсурдность и никчемность со-
стоявшегося мероприятия. 

КАРАБАХ 
ОПУСТЕЛ
Юрий Когалов

Процесс переезда армян из На-
горного Карабаха в Армению 
практически завершился. По 
данным Еревана, в республи-
ку за неделю прибыли свыше 
100 тысяч из 120 тысяч человек, 
которые жили в непризнанной 
республике. При этом в послед-
ние дни границу пересекали 
считаные единицы. «Уже идут 
последние люди из желающих 
перебраться в Армению, про-
цесс приближается к логическо-
му завершению», — отметила 
пресс-секретарь премьера Ар-
мении Назели Багдасарян. Как 
указали в Минобороны России, 
миротворцы продолжают обес-
печивать безопасность пере-
движения автомобилей с мир-
ными жителями, сопровождают 
продовольственные колонны. 
По данным Багдасарян, границу 
пересекли более 21 тысячи ма-
шин. Временное жилье получи-
ли свыше 48 тысяч переселен-
цев. Премьер Армении Никол 
Пашинян заверил, что все спе-
циалисты будут устроены в го-
сучреждениях согласно их про-
фильному образованию. По дан-
ным ЮНИСЕФ, среди переехав-
ших из Нагорного Карабаха — 29 
тысяч детей. Иранский Красный 
Полумесяц заявил, что направит 
в Армению 50 тонн гуманитар-
ной помощи, включая продукты 
питания, гигиенические принад-
лежности, одежду, для распре-
деления между переселенцами. 
Помощь оказывает и Русский 
дом в Армении, развозя вещи по 
гостиницам, где разместились 
беженцы.

Что касается главы Нагорно-
го Карабаха Самвела Шахрама-
няна, то он, как сообщают, оста-
ется в Степанакерте с группой 
официальных лиц до заверше-
ния работ по поиску останков 
погибших и пропавших без ве-
сти в результате недавних бое-
столкновений. Как передает 
ТАСС, то же самое относится к 
нескольким бывшим лидерам 
непризнанной республики. По 
данным источника агентства, по 
их судьбе ведутся переговоры с 
Азербайджаном, который объ-
явил около 300 нагорно-кара-
бахских чиновников в розыск. 

РЕЗОНАНС Зачем супруга Дональда Трампа пересматривает брачный контракт с ним

Богат проблемами
Игорь Дунаевский

М
еланья Трамп пере-
сматривает условия 
брачного контракта со 

своим супругом — экc-прези-
дентом США Дональдом Трам-
пом. Как сообщают источ-
ники британской газеты The 
Independent, бывшую первую 
леди США беспокоят полити-
ческие амбиции мужа и множа-
щиеся на этом фоне уголовные 
дела против него, а также их воз-
можное влияние на их общего 
сына — 17-летнего Бэррона.

Источник газеты из окру-
жения Трампов уточнил, что 
с 2005 года, когда Дональд и 
Меланья заключили брак, это 
уже ее третья попытка измене-
ния их контракта. Но, по сло-
вам источника, дело вовсе не 
в том, что она готовится к раз-
воду, а в желании обеспечить 

безбедное будущее Бэррона и 
не дать обделить его по сравне-
нию со старшими детьми Трам-
па от предыдущих браков. В но-
вых условиях брачного догово-
ра прописаны вопросы денег и 
недвижимости. «Трамп все еще 
очень богат, но обрастает пра-
вовыми проблемами», — пишет 
газета о точке зрения Меланьи, 
добавляя, что в случае развода 
соглашение более прочно обес-
печит будущее и для нее, и для 
Бэррона.

На выборах в следующем 
году Трамп собирается побо-
роться за возвращение в Белый 
дом и, судя по соцопросам, име-
ет на это неплохие шансы. Од-
нако по мере его возвращения 
на политическую сцену аме-
риканская Фемида ведет на 
него настоящую охоту: одних 
только уголовных дел против 
него за последний год возбуди-

ли четыре штуки. Трамп и его 
сторонники уверены, что пре-
следуют его по политическим 
мотивам с целью любой ценой 
закрыть ему дорогу на выбо-
ры-2024, а потому разбиратель-
ства будут только набирать ход.

Помимо возможности ре-
ального тюремного срока гра-
жданские и уголовные иски 
против Трампа могут в качестве 
наказания предусматривать 
выплату им многомиллионных 

компенсаций и штрафов. Все 
это и тревожит его супругу.

Впрочем, судебные пресле-
дования грозят бывшему главе 
Белого дома не только пробле-
мами, но могут принести ему и 
вполне ощутимую выгоду. Как 
указывает британская газе-
та Financial Times, хотя против 
него заведено уже четыре уго-
ловных дела, симпатии элек-
тората Республиканской пар-
тии США к нему только растут. 
Опрошенные газетой ведущие 
спонсоры партии объясняют 
это тем, что консервативные 
американцы считают все про-
цессы против Трампа неспра-
ведливыми и политически 
мотивированными. «Многие 
люди на самом деле вопрошают, 
насколько справедлив этот вы-
пад демократов против Трам-
па? До чего докатились США?» 
— сказал изданию нефтяной маг-
нат Гарольд Хэмм.

Подтверждений тому хвата-
ет. Например, в прошлом меся-
це во время явки для предъявле-
ния обвинений в тюрьму штата 
Джорджия экс-президента под-
вергли фотографированию, что 
стало первым в истории США 
случаем, когда бывшего прези-
дента страны запечатлели на 
арестантском фото. Но Трамп 
потом сам разместил в соцсе-
тях этот снимок, на котором он 

специально нахмурился, а его 
предвыборный штаб организо-
вал продажу сувениров с фото-
графией. В результате за после-
дующие дни в фонд его предвы-
борной кампании поступили 
рекордные средства от симпа-
тизирующих американцев. Как 
указывает Financial Times, это 
подтверждает, что из-за пре-
следования Трампа республи-
канский электорат только еще 
сильнее сплачивается вокруг 
него. Это, судя по соцопросам, 
может принести ему победу на 
партийных праймериз. Так, по 
данным аналитического ресур-
са FiveThirtyEight, на прайме-
риз Трампа в среднем готовы 
поддержать 55 процентов из-
бирателей-республиканцев, в 
то время как его ближайшего 
соперника — губернатора шта-
та Флорида Рональда Десантиса 
— только 14 процентов. Осталь-
ные претенденты недотягива-
ют даже до 10-процентной от-
метки. Причем, несмотря на все 
новые уголовные дела, рейтинг 
Трампа с начала года вырос бо-
лее чем на 10 процентов. Побе-
да на праймериз позволит ему 
сойтись в повторной схватке с 
президентом Джо Байденом, ко-
торый собрался на второй срок.

Кстати, как ранее разъясня-
ли американские юристы, даже 
если Трампа во время предвы-
борной кампании признают 
виновным и посадят в тюрьму, 
американские законы не запре-
щают ему одновременно выдви-
гать свою кандидатуру в прези-
денты США и даже стать главой 
Белого дома в случае победы. 

КОНФЛИКТ  В Варшаве состоялся очередной раунд 
«польско-польской» предвыборной войны

Сердечки пока позади

Василий Федорцев

П
редвыборная кам-
пания в  Польше 
вступила в решаю-
щую фазу. У правя-
щей партии «Право 
и справедливость» 
(ПиС) и ее главно-
го противника, оп-
позиционной «Гра-

жданской коалиции» (ГК), оста-
лось менее двух недель, чтобы 
отмобилизовать электорат. Не 
сбавляя градуса политической 
риторики, которая уже дав-
но достигла предельного нака-
ла, стороны перешли к нагляд-
ной демонстрации собственной 
силы и уверенности в победе.

«Гражданская коалиция» в 
прошедшее воскресенье выве-
ла на улицы Варшавы сотни ты-
сяч сторонников. Если верить 
самой оппозиции, в протестном 
марше по центру польской сто-
лицы участвовали не меньше 
миллиона человек. Мероприя-
тие так и называлось — «Марш 
миллиона сердец», а в качестве 
символики его участники носи-
ли красно-белые сердечки. «Это 
крупнейшая демонстрация в ис-
тории Варшавы», — заявил воз-
главляющий столичную мэрию 
оппозиционный политик Рафал 
Тшасковский. Польские власти 
в лице МВД и полиции, в свою 

очередь, заявили, что участни-
ков было не больше ста тысяч. 
Для двухмиллионной Варша-
вы оценка в миллион протесту-
ющих действительно выглядит 
завышенной, и скорее всего, 
их было тысяч пятьсот-шесть-
сот, на что указывают и данные 
аэрофотосъемки.

Марш проходил под лозун-
гом «За европейскую Польшу», 
но по сути был направлен про-
тив действующего правитель-
ства. Польша была нормальной 
страной, пока восемь лет на-
зад к власти не пришла «Пра-
во и Справедливость», и те-
перь надо снова вернуть стра-
ну к нормальности — таким был 
основной лейтмотив выступле-
ния лидера ГК и бывшего поль-
ского премьера Дональда Туска.

«От противного» строят кам-
панию все участники польской 
предвыборной гонки. В выра-
жениях и взаимных обвинени-
ях политики не стесняются. И 
когда Туск обещает после выбо-

ров «закончить польско-поль-
скую войну», то это уже не вы-
глядит просто речевым оборо-
том. Накал политической борь-
бы в Польше и правда чем-то на-
поминает предвоенный, а рито-
рика вполне ему соответствует. 
Пока оппозиция марширова-
ла по Варшаве, польские вла-
сти собрали своих сторонни-
ков на юге страны в Катовице 
— на предвыборный съезд ПиС. 
Мероприятие тоже было объяв-
лено чуть ли не крупнейшим в 
истории, хотя народу там было 
поменьше. Городская арена, 
где проходил съезд, рассчитана 
только на 11 тысяч человек. С 
трибуны там звучали не менее 
резкие политические обвине-
ния, только с обратным знаком 
— в адрес оппозиции и ее лидера. 
Туска правящие польские поли-
тики в уже традиционной для 
них манере обвиняли в преда-
тельстве национальных интере-
сов и готовности «сдать» страну 
Евросоюзу, Германии и России.

Действующий премьер Ма-
теуш Моравецкий вынес на сце-
ну «портфель Туска», в кото-
ром, по его словам, содержатся 
документы с доказательствами 
того, что оппозиция намерена 
сделать с Польшей, в том числе 
впустить в страну нелегальных 
мигрантов. Не забыл премьер и 
про зерновой конфликт между 
Варшавой и Киевом. «Мы будем 
защищать польское сельское 
хозяйство от украинских агроо-
лигархов», — обещал Моравец-
кий, добавив, что президент 
Украины Владимир Зеленский 
сказал с трибуны Генассамблеи 
ООН «очень неправильные сло-
ва» в адрес Польши. Заодно он 
предостерег Киев от надежд на 
то, что Германия сможет заме-
нить Польшу в качестве главно-
го союзника Украины. Про Рос-
сию, впрочем, ни в Варшаве, ни 
в Катовице практически никто 
не вспоминал. Польские поли-
тики слишком увлечены борь-
бой друг с другом, чтобы отвле-
каться на что-то еще, если толь-
ко это не помогает посильнее 
уязвить оппонента. Оппозиция 
в ходе предвыборной кампа-
нии вообще мало говорит про 
внешнюю политику, а для ПиС 
в списке «внешних врагов» на 
первом месте сейчас стоят Гер-
мания и Евросоюз, практически 
открыто поддерживающие Тус-

ка. По очкам в этой «польско-
польской» войне пока побежда-
ет ПиС — правящая партия, хотя 
и с не слишком большим отры-
вом лидирует в предвыборных 
рейтингах.

О д н а к о  р е а л ь н ы е  ш а н -
сы сохранить власть у нее не 
слишком велики. До получе-
ния большинства в парламен-
те, если судить по текущим со-
цопросам, правящей партии 
не хватит порядка 20-30 мест. 
Эти места ПиС гипотетически 
могла бы дать политическая 
сила «Конфедерация», но ли-
дер польских право-радикалов 
Кшиштоф Босак на днях заявил, 
что после выборов не намерен 
вступать в коалицию ни с кем 
— ни с действующей пока вла-
стью, ни с оппозицией. По сло-
вам Босака, и те, и другие «раз-
вращены и имеют плохие наме-
рения». В то же время возглав-
ляемая Туском «Гражданская 
коалиция», объединившись 
с «Третьим путем» и «Левы-
ми» вполне может получить 
большинство депутатских кре-
сел. Причем такой союз выгля-
дит вполне естественным, разу-
меется, при условии, что и цен-
тристы, и левые смогут преодо-
леть избирательный барьер. 

Польская оппозиция вывела на 
улицы Варшавы сотни тысяч сто-
ронников, чтобы показать силу.

Меланья Трамп видит в уголовных делах против ее супруга угрозу своему благополучию и будущему сына.

А К Ц Е Н Т

Участники польской предвыборной 
гонки в выражениях и взаимных обвине-
ниях не стесняются

А К Ц Е Н Т

Чем больше уголовных дел против 
Дональда Трампа, тем популярнее он 
становится, и тем агрессивнее его пре-
следуют. Все это пугает его супругу

— В США забыли выделить 
финансирование для Украины. 
Надолго ли?
rg.ru/art/2653808

ПОД ФЛАГОМ 
РОССИЙСКИМ
Александр Ленин

Государственный флаг России 
стал не просто популярным, а 
по-настоящему модным атрибу-
том повседневной жизни моло-
дых людей в некоторых странах 
Западной Африки. Российский 
триколор зачастую можно уви-
деть рядом с приборными пане-
лями в салонах местных такси. 
Африканцы используют мотивы 
одного из символов нашей стра-
ны при пошиве рубашек и дру-
гой одежды.

Молодежь размахивает трех-
цветными бело-сине-красны-
ми знаменами, когда с ревом 
проносится по улицам городов 
на мотоциклах. Люди приносят 
российские стяги на митинги. 
Даже девушки надевают наряды 
из бело-сине-красных цветов и 
идут на манифестации. «Стиль-
но», — признаются они в беседе с 
журналистами и добавляют, что 
пришло время побольше узнать 
о России и ее президенте Влади-
мире Путине.

Что и говорить, для местных 
портных пошив российских 
флагов неожиданно стал при-
быльным бизнесом. Этот товар 
пользуется хорошим спросом. К 
примеру, маленький флажок для 
авто местные торговцы продают 
за 80 центов, а рубашки в цветах 
российского флага — за 3 доллара 
США. «Сейчас их (российские 
флаги. — Прим. «РГ») делают 
все», — рассказывает мастер по 
имени Амаду Исса из города Ни-
амея. По словам мужчины, с кон-
ца июля, когда к власти в Нигере 
пришли военные, он изготовил 
сотни российских флагов. А кое-
кто шьет трехцветные стяги и 
раздает их своим соотечествен-
никам бесплатно. По всей види-
мости, по зову сердца.

Все это символизирует царя-
щие в западноафриканских го-
сударствах антиколониальные 
настроения отмечает газета The 
New York Times. Местное насе-
ление устало от навязываемой 
Западом модели развития, не 
приносящей ничего, кроме экс-
плуатации, коррупции и бедно-
сти Издание даже сравнивает фе-
номен растущей популярности 
российского триколора в афри-
канских странах с эффектом зна-
менитого портрета кубинского 
команданте Че Гевары, который 
долгое время в западном обще-
стве олицетворял романтиче-
ский протест. Впрочем, журна-
листы The New York Times не мог-
ли оставить эту историю без кап-
ли дегтя и утверждали, что такое 
обилие российских флагов в го-
сударствах Западной Африки по-
явилось не без помощи Москвы.  

ГЕОПОЛИТИКА Участники 
«Валдая» обсудят, каким 
будет мир через 10 лет

Альянсы уйдут

Глеб Сотников, Сочи

В Сочи стартовало XX заседание Международного дис-
куссионного клуба «Валдай». На высоте 1389 метров над 
уровнем моря в течение четырех дней эксперты обсудят 
тему «Справедливая многополярность: как обеспечить 
безопасность и развитие для всех». В этом году клуб со-
брал 140 экспертов из 42 стран Евразии, Африки, Север-
ной и Южной Америки. Причем представителей «недру-
жественных» стран оказалось больше, чем в прошлом 
году — приедут эксперты из Британии, Канады и Японии. 
«Значит, не все потеряно, интерес к диалогу очевиден», — 
констатировали организаторы встречи.

За 19 лет существования клуба многие прозвучав-
шие на его заседаниях прогнозы сбылись. Пять лет назад 
«валдайцы» предупреждали о грядущем сломе прежне-
го миропорядка. Эксперты сравнивали старый уклад с 
большим зданием, которое разваливалось по кирпичику 
и в конце концов рухнуло. В этом году участники фору-
ма вновь взялись за 
прогнозы — им пред-
стоит обсудить, как 
будет выглядеть но-
вое здание — новый 
мир в ближайшие де-
сять лет.

На сессиях речь 
пойдет о военной 
политике, эконо-
мике и социальных 
проблемах. Особое 
внимание эксперты 
намерены уделить 
роли ядерного ору-
жия в новом строящемся мире, развитию и расширению 
БРИКС, а также вопросам валютной политики, энергети-
ки и образования.

«Современный мир — это своеобразный калейдоскоп. 
При каждом повороте картинка меняется. Так и между-
народные отношения сегодня. Все больше стран в мире 
принимают жизненно-важные решения самостоятель-
но, не подчиняются блокам или другим государствам. Вы-
страиваются более сложные многосторонние отношения. 
В этом и заключается многополярность», — подчеркнул 
председатель Совета Фонда развития и поддержки клуба 
«Валдай» Андрей Быстрицкий на открытии заседания.

В целом у клуба сохраняется позитивный взгляд на бу-
дущее. Страны будут добиваться самостоятельности, аль-
янсы канут в лету или останутся уделом западных стран. 
Иерархия либо исчезнет, либо будет размыта. Россия в 
силу своей географии и потенциала продолжит поддержи-
вать государства, стремящиеся к максимальной открыто-
сти. Связей между регионами станет больше, а крупные 
державы сравняются по влиянию со своими меньшими по 
размеру собратьями. Эксперты клуба уверены, что чело-
вечество стоит на пороге новой эпохи политических от-
ношений.

Впереди на повестке дня обсуждение российской эко-
номики, энергетических рынков, а также место в истории 
русской цивилизации, которая впитала в себя западные и 
восточные традиции.

По словам Ричарда Саквы — профессора Кентского 
университета (Британия) — «Валдай» всегда был площад-
кой с позитивным мышлением. «Наш долг построить 
новый мир с новым мышлением. Где еще, если не на 
«Валдае» мы сможем сделать это?», — считает господин 
Саква. 
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В будущем круп-
ные державы 
сравняются 
по влиянию 
с меньшими 
по размеру 
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ЮБИЛЕЙ Судьба писателя-эмигранта Шмелева как урок противостояния и примирения

Три Ивана и Россия
Максим Васюнов

В 
Доме русского за-
рубежья 4 октября 
открывается выстав-
ка, название кото-
рой — «Противостоя-
ние и примирение» — 
красноречиво под-
черкивает, насколь-
ко судьба ее героя 

созвучна сегодняшним вре-
менам. Помимо судьбы Ивана 
Шмелева (которому 3октября — 
150 лет), в центре внимания ку-
раторов одна из самых извест-
ных его книг — «Солнце мерт-
вых», у которой тоже юбилей, 
сто лет. Иван Ильин сказал про 
нее: «Это один из самых страш-
ных документов человеческих», 
а потрясенный эпопеей Томас 
Манн номинировал ее автора на 
Нобелевскую премию.

Но для создателей экспо-
зиции куда важнее, что «лич-
ная, народная и русская госу-
дарственная трагедия слились 
в книге Ивана Шмелева в еди-
ный образ, по художественной 
мощи близкий античному мифу 
и библейским преданиям».

Почему этот образ по-преж-
нему не дает нам покоя и какой 
урок из судьбы, мировоззре-
ния и творчества писателя-эми-
гранта могли бы извлечь сего-
дняшние «релоканты»? Чему он 
может научить и тех, кто ни за 
что не бросит свою Родину, тем 
более в беде? Об этом говорим 
с Татьяной Марченко, доктором 
филологических наук, иници-
атором исследования и публи-
кации архивного фонда Ивана 
Шмелева, хранящегося в Доме 
русского зарубежья, куратором 
юбилейной выставки.

Татьяна Вячеславовна, неред-
ко, когда пытаются расска-
зать, кто такой Шмелев, то 
начинают так: было в рус-
ской эмиграции три Ива-
на — Бунин, Шмелев, Ильин. 
И сравнивают, особенно Буни-
на со Шмелевым. А что у них 
общего — кроме имен, профес-
сии и того, что все они оказа-
лись на чужбине?

ТАТЬЯНА МАРЧЕНКО: Прежде всего, 
этих двух писателей, оказав-
шихся в эмиграции во Фран-
ции, объединяет исключитель-
ное отношение к Родине. Поки-
нув Россию, русские люди, пи-
сатели продолжали жить Росси-
ей и для России. Недаром Шме-
лев, как и Бунин, участвовал 
в знаменитом вечере, который 
носил название «Миссия рус-
ской эмиграции». И выступил 
там с докладом «Душа Родины». 
Он думал о том, как нам найти 
душу Родины, как нам узнать 
ее, понять, почему за нее люди 
жизнь отдавали. Это сильный 
вопрос, не правда ли? Поче-
му жертвуют жизни — Родине. 
И они жили этой идеей — служе-
нием России.

А если вы прочтете «Мис-
сию русской эмиграции» Буни-
на повнимательнее, то увиди-
те, что в ней упоминается рус-
ский ратник, который почиет 
в русской степи, — в Крыму был 
расстрелян единственный сын 
Шмелева Сергей, а потом писа-
тель касается в своей речи пре-
подобного Сергия Радонежско-
го, небесного покровителя сына 
Шмелева. То есть Бунин сочув-
ственно обращается к сидяще-
му рядом с ним в зале Шмеле-
ву, жмет руку собрату по перу 
в этой потрясающей речи.

Замечательно, как начина-
ют свой литературный путь 
в зарубежье два Ивана. Один 
в 1923 году пишет «Солнце 
мертвых», кстати, пишет в Грас-
се у Буниных, второй чуть поз-
же публикует «Окаянные дни» — 
именно после «Солнца мерт-
вых» Бунин начинает собирать 
свои записи в единый текст.

Интересно при этом, что 
о гибели сына в этой эпопее 
нет ни слова, хотя без этой 
трагедии трудно говорить 
об этом шедевре. Да и в целом, 
если рассматривать судьбу 
Шмелева, то тень сына в ней 

какого-то шекспировского 
масштаба.

ТАТЬЯНА МАРЧЕНКО: Сына Шмелевы 
родили, когда еще были совсем 
молодыми, Ивану Сергеевичу 
было 22 года. Они были хороши-
ми родителями, Шмелев быстро 
начал расти по службе. Посту-
пив во Владимирскую казенную 
палату сверхштатным чиновни-
ком, через семь лет он уже вы-
шел коллежским асессором, но 
буквально «чин следовал ему, 
он службу вдруг оставил». Иван 
Сергеевич, наконец, полно-
стью посвятил себя литературе 
и здесь тоже довольно быстро 
добился успеха. После «Челове-
ка из ресторана» за сорокалет-
ним автором пошла блестящая 
писательская слава.

К о гда  н ач а л а с ь  П ер в а я 
мировая война, Шмелевы без 
всяких раздумий отправляют 
единственного сына на фронт, 
откуда поручик-артиллерист 
вернулся в 1917 году отрав-
ленным газами. Именно поэто-
му, чтобы поправить здоровье 
сына, они и строят домик в Кры-
му, в Алуште, и приезжают все 
вместе с Сергеем в 1918 году. 
А что такое Крым с 1918 по 
1920-й? За три года власть 
в Крыму меняется шесть раз. 
Мы как-то привыкли думать, 
что сторонники белых шли во-
евать за белых, сторонники 
красных — за красных. Ничего 
подобного — пришли красные, 
мобилизовали, пришли белые, 
мобилизовали, некуда девать-
ся крестьянину или мещанину, 
и он идет за тех, кто мобилизо-
вал, иначе расстрел. Сергей мо-
билизован Крымским краевым 
правительством и оказывается, 
представьте себе, в Туркестане: 
в тот момент белым было нуж-
но туда отправить кого-то, — но 
затем он возвращается к ро-
дителям и спокойно служит 
в Алуштинской комендатуре 
в жилищном отделе, ничего во-
енного.

В письмах к Луначарскому, 
когда Шмелев еще ничего не 
знает о судьбе арестованно-

го сына, он неоднократно на-
стаивает на том факте, что 
Сергей был мирной профес-
сии. Эти письма невозможно 
читать без содрогания — та-
кая растерянность, такое 
отцовское горе. И в них Шме-
лев клянется работать на 
большевиков, если только они 
отдадут ему сына. То есть 
правильно ли говорить о том, 
что Шмелевы не покинули 
Крым вместе с белыми, по-
тому что они были согласны 
с новой властью?

ТАТЬЯНА МАРЧЕНКО: Это представле-
ние отражено и в дневнике Веры 
Николаевны Буниной, которая 
пишет, что Шмелевы не уеха-
ли, потому что у них не было 
физиологического отвраще-
ния к большевикам. Это не так. 
Шмелев сразу увидел в больше-
виках дикую орду гуннов. А по-
чему они не эвакуировались 
в 1920-м? Когда мы готовили 
юбилейную выставку, мы обна-
ружили в «парижском архиве» 
Шмелева — его нам в 2014 г. пере-
дал Российский фонд культу-
ры — документ: письмо Шмеле-
ва вице-адмиралу Михаилу Ке-
дрову, где он объясняет, что они 

хотели уехать, но их сын был бо-
лен, поэтому об эвакуации они 
узнали поздно, и когда прибе-
жали на пристань, их просто не 
взяли — ни сына, ни родителей. 
Я сама впервые об этом узна-
ла из этого письма, потому что 
раньше было принято считать, 
что они остались в Крыму по 
своей воле. Когда сына убива-
ют, просто расстреливают без 
суда и следствия, Шмелев не мо-
жет это простить большевикам, 

он не может больше жить вме-
сте с ними и писать, и поэтому 
уезжает.

Но тогда о каком примире-
нии говорится в названии ва-
шей выставки, если Шмелев, 
да и тысячи других носителей 
Белой идеи, жили «с гра-
жданской войной в сердце»?

ТАТ Ь Я Н А  М А Р Ч Е Н К О : Конечно, не 
были они примиренными. При-
мирение происходит в нашем 
сознании, сто лет спустя. При-
мирение — это современная 
Россия, которая принимает 
свое духовное и культурное на-
следие, свою историю. Прини-
мает ту эмиграцию, которая не 
была против России, но была за 
другой путь ее развития. Тогда 
она проиграла, а сейчас мы ви-
дим, что мы не можем без этого 
наследия двигаться дальше. По-
мню, мы еще в 1990-е годы про-
водили конференции, спорили, 
две у нас литературы или одна; 
конечно — одна, потому что ли-
тература называется по языку: 
как она может быть на русском 
языке другая? Это наша рус-
ская литература, у нее единые 
корни, и в 1937 году столетие 
со дня гибели Пушкина было от-
мечено с грандиозным разма-
хом и в СССР, и в русском зару-
бежье. А примирение началось, 
когда мы обратились к многооб-
разному наследию эмиграции, 
приступили к его масштабно-
му изучению и изданию, когда 
в 2000 году на родину вернул-
ся архив писателя Ивана Шме-
лева и его прах был перенесен 
«к отеческим гробам».

Прах Шмелева захоронен в не-
крополе Донского монасты-
ря, туда же пять лет спустя 
перевезли и прах Антона Де-
никина. И вот буквально на 
днях в издательстве Дома рус-
ского зарубежья вышла книга 
писем Шмелева и Деникина. 
Они издаются в России впер-
вые. Каким образом письма 
писателя генералу, которые, 
кажется, хранились в США, 
оказались в России?

ТАТЬЯНА МАРЧЕНКО: Все началось 
два года назад, когда на одном 
из аукционов вдруг всплы-
ли письма Деникина Шмелеву. 
Нам тогда удалось выкупить их, 
помог Фонд наследия русского 
зарубежья. Я знала, что письма 
Шмелева Деникину хранятся 
в Бахметевском архиве Колум-
бийского университета, а по 
их правилам, ты должен лич-
но прибыть в архив. Но это был 
2021 год, в Америке действова-
ли ковидные ограничения, что 
же делать? И тут мне подска-
зали коллеги, что прямо сей-
час запрашиваемые материалы 
американцы сканируют и от-

правляют по электронной по-
чте. Через считаные дни письма 
Шмелева были уже у меня.

Это дружеская переписка, 
и два замечательных челове-
ка своего времени предстают 
перед нами, что называется, 
в тапочках и халате, да, мы узна-
ем о болезнях, о том, как стави-
ли горчичники, о воспитании 
детей, кулинарные рецепты… 
И вместе с тем это высокое об-
щение, потому что люди не ухо-
дят в быт. Мы видим реакцию на 
различные сообщения, пережи-
ваем вместе с корреспондента-
ми их эмоции, углубляемся в их 
идеи, уточняем детали их био-
графий и эмигрантского жи-
тья-бытья в целом.

Это первая архивная пуб-
ликация Ивана Шмелева, осно-
ванная на материалах Дома 
русского зарубежья. Также по-
сле юбилейной конференции 
планируется издание «Матери-
алов и исследований», первый 
том уже готовится к печати, 
в него включены уникальные 
архивные источники, в том чис-
ле переписка писателя с сыном 
Сергеем. Предстоит огромная 
работа над обширными эписто-
ляриями —перепиской Шмелева 
с богословом и историком Анто-
ном Карташевым, с писателем 
и публицистом Александром 
Амфитеатровым… Все увидит 
свет впервые. И скажу вам чест-
но — я такого счастья и такой от-
ветственности не испытывала 
никогда в жизни. Этими архив-

ными публикациями мы вплот-
ную приближаемся к главной 
цели — изданию полного собра-
ния сочинений Ивана Шмелева.

Вопрос, которого нельзя сего-
дня избежать. Был ли Шмелев 
коллаборантом? Факты го-
ворят о том, что он сотруд-
ничал с профашистской газе-
той, а в письмах своей «осен-
ней любви» Бредиус-Субботи-
ной он пишет то, за что его 
до сих пор называют преда-
телем.

ТАТ Ь Я Н А  М А Р Ч Е Н К О :  Это трудная 
тема. Но ее действительно не-
льзя замалчивать, как у нас пы-
таются замолчать многие непри-
ятные моменты в истории стра-
ны, а умолчание ведет к незна-
нию истории и повторению оши-
бок. Нельзя скрыть тот факт, что, 
когда началась Великая Отече-
ственная война, эмиграция раз-
делилась. Одни из эмигрантов 
видели в фашистах освободи-
телей России от большевиков, 
а другие, например как Бунин, 
глубоко переживали за судь-
бы Родины, и даже если Россию 
защищает сам черт с рогами — 
я буду с этим чертом. Потому 
что это Родина, потому что там 
могилы родителей, собствен-
но, это и есть та тысячелетняя 
Россия, которая столкнулась со 
смертельной угрозой.

А Шмелев не может забыть 
Сережу, и он уже один, жена 
умерла в 1936 году, он глубоко 
пожилой человек, и ему гово-
рят — вот Крым освободят ско-
ро, надо молебен совершить в па-
мять о погибших под советской 
властью в Крыму. Иван Сергее-
вич в этом молебне не участво-
вал, но он подписал это молит-
венное благодарение. Потом был 
такой «Парижский вестник», 
который выходил под немцами, 
после того как вся русская эми-
грантская пресса перестала вы-
ходить, он там несколько старых 
вещей опубликовал, за что по-
сле войны, когда началась охота 
на ведьм, не раз оправдывался. 

В том числе он объяснялся в пе-
чати, потому что американская 
эмигрантская газета и одновре-
менно советская «Правда» вдруг, 
как сговорившись, вспомнили 
о Шмелеве и начали травлю.

В его защиту тогда выступи-
ли Глеб Струве, Ксения Дени-
кина, многие другие эмигран-
ты, которые написали — это все 
ложь, Шмелев никогда не был 
коллаборантом, это слово вооб-
ще не должно в связи с ним упо-
требляться, а вот англо-амери-
канскую бомбежку в Париже, 
в доме на стариннейшей улице 
Буало, писатель пережил.

Что касается писем Бреди-
ус-Субботиной, там много аб-
сурдного, например старче-
ские эротические фантазии, но 
тут я тверда — это личная пере-
писка. Как источник по биогра-
фии и творчеству писателя, мы 
привлекаем любой его автограф, 
но строить на этом обвинения 
недопустимо.

Но у всех этих обвинений были 
последствия — Шмелеву не 
дали визу в США, где он хотел 
поселиться в православной 
общине, а главное — подорва-
но и без того слабое здоровье. 
И уже совсем болезненным, аб-
солютно одиноким человеком 
Шмелев приезжает в малень-
кий монастырь под Пари-
жем, где и умирает… Тут бы 
поставить точку — но, боюсь, 
мы живем в эпоху, когда уроки 
надо четко формулировать 
и проговаривать. Так в чем 
урок Шмелева?

ТАТЬЯНА МАРЧЕНКО: А урок в том, что 
если ты национальный писатель, 
декларируешь это и так чувству-
ешь, что ты живешь и пишешь 
для России, то надо сто раз поду-
мать, как твое слово отзовется. 
Россия-то, конечно, простит, она 
движется дальше, рождаются 
новые поколения и читают твои 
прекрасные произведения, но 
простишь ли ты себя сам? Какой 
страшный опыт получил Шме-
лев, когда понял, что оказался на 
неправой стороне истории! Бу-
нин — на правой, а он — нет.

Тяжело читать оправдания 
Шмелева, он жалок, а мы хотим 
увидеть в писателе — величие. 
Никто не мешает тебе выбирать 
ту или иную сторону. Вопрос 
в том, на что опереться при вы-
боре? Для меня ответ очевиден — 
у нас есть Пушкин и есть такое 
национальное евангелие «Капи-
танская дочка». И когда ты не 
знаешь, как поступить, открой 
«Капитанскую дочку», поду-
май о капитане Миронове, о его 
капитанше, о Швабрине, просто 
подумай, потому что ведь Пуга-
чев у Пушкина не антигерой, ан-
тигерой — Швабрин, у Пугачева 
своя правда, он проиграл, он был 
казнен, но у Швабрина-то прав-
ды не было, он просто предатель.

Теперь, когда доступны мно-
гие материалы по Шмелеву и на 
его судьбу можно посмотреть 
объективно, самое время «по-
говорить» и с Иваном Сергееви-
чем, ему точно есть что сказать. 
И главное — в его отношении 
к России на первом месте все-
гда была безмерная любовь. Те, 
кто сегодня уезжает из страны, — 
любят ли они ее так, как любил 
Иван Шмелев? Да, он совершал 
ошибки в личном выборе, но 
этот писатель — создатель наци-
ональных литературных памят-
ников. Без них литература уже 
немыслима.

Напомню один знаменатель-
ный факт. В Советском Сою-
зе произведения Шмелева ста-
ли издавать в 1957 г. Уже тогда 
было ясно — писатель не враг, не 
предатель. Судьба его излома-
на личной трагедией и не сво-
бодна от ошибок, тоже трагиче-
ских, но мы принимаем насле-
дие Ивана Шмелева с грузом его 
ошибок.  

Шмелевы и Бунины у виллы
«Мон-Флери», где создавалось
«Солнце мертвых». Грасс. 1923.

И.С. и О.А. Шмелевы с внучатым племянником Ивом Жантийомом-Кутыриным у виллы «Жаворонок» в Капбретоне.

А К Ц Е Н Т

Судьба Ивана Шмелева изломана лич-
ной трагедией и не свободна от ошибок, 
тоже трагических, но мы принимаем 
наследие писателя с грузом его ошибок

А К Ц Е Н Т

Почему образ Шмелева по-прежнему 
не дает нам покоя и какой урок
из его судьбы могли бы извлечь
сегодняшние «релоканты»?

А К Ц Е Н Т

Россия принимает ту эмиграцию,
которая не была против России,
но была за другой путь ее развития

Кстати
Историко-документальная вы-

ставка «Противостояние и при-

мирение» в Доме русского зару-

бежья включает в себя автогра-

фы, фотографии, первые изда-

ния Ивана Шмелева.

Впервые в Москве будут пред-

ставлены личные иконы и Еван-

гелия Шмелевых, из коллекции 

Владимиро-Суздальского му-

зея-заповедника, его единствен-

ный прижизненный портрет, вы-

полненный художником Евгени-

ем Климовым. Также впервые 

будут экспонироваться акваре-

ли Максимилиана Волошина 

из семейного собрания мо-

сковской художницы Татьяны 

Бруни и ее графика. Будут зву-

чать в аудиозаписи фрагменты 

из эпопеи «Солнце мертвых». 

Выставка продлится 

до 28  января.

Шмелев в Крыму. Иллюстрация к эпопее «Солнце мертвых» Татьяны Бруни.
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ТУРИЗМ 

Более семи 
миллионов 
гостей 
посетили 
Москву за лето

РАЗВОРОТ 
НА ВОСТОК
Александр Мелешенко

Туристическая отрасль Моск-
вы практически полностью 
восстановилась после потря-
сений последних лет и продол-
жает развиваться. За минувшее 
лето мегаполис посетили 7,1 
миллиона гостей, что на 17 про-
центов больше, чем летом про-
шлого года. Загрузка гостиниц 
за это же время выросла на 10 
процентов, а потратили тури-
сты на четверть больше денег. 
Об этом рассказал мэр столицы 
Сергей Собянин.

Пост на своем персональном 
сайте он приурочил ко Всемир-
ному дню туризма, который от-
мечался на днях. Градоначаль-
ник поздравил с праздником 
как любителей путешествий, 
так и сотрудников индустрии, 
в которой трудятся около 500 
тысяч москвичей.  «В этом году 
турпоток и средняя загрузка го-
стиниц достигли 90% от уров-
ня рекордного 2019 года. А по 
количеству путешественников 
из других регионов России этот 
год превосходит все предыду-
щие», — отметил он.

Абсолютное большинство 
туристов приезжают в Моск-
ву именно из нашей страны — 
этим летом их число достигло 
6,5 миллиона человек. Но и го-
стей из зарубежья тоже нема-
ло. В первом полугодии город 
принял почти миллион ино-
странцев, а за лето — более 600 
тысяч. Причем это лишь те, кто 
приехал надолго, с ночевкой. 
А еще 4,6 миллиона гостей из 
России и зарубежья посещали 
город с экскурсионными целя-
ми без ночевки. Поэтому в об-
щей сложности за июнь-август 
в Москве побывали почти 12 
миллионов путешественников, 
что уже на треть превосходит 
прошлогодние показатели.

Лидером по числу туристов 
среди стран дальнего зарубе-
жья стал Китай — гостей оттуда 
немало приезжало в столицу и 
раньше, но теперь произошел 
«разворот на Восток», как на-
зывают явление в туротрасли. 
«Также в топ-5 стран входят 
Иран, Объединенные Араб-
ские Эмираты, Турция и Ин-
дия. Среди путешественников 
из государств ближнего зару-
бежья преобладают граждане 
Узбекистана, Беларуси и Ка-
захстана», — перечисляет Со-
бянин.

Мэр не скрывает, что туризм 
— значимая часть городской 
экономики. Только за лето ту-
ристы потратили в мегаполи-
се 372 миллиарда рублей. Бюд-
жет за счет этого получит 51 
миллиард, которых хватит на 
строительство, к примеру, по-
рядка 15 новых детских садов 
и школ. А еще за счет туристов 
у сотен тысяч горожан есть ра-
бота, открываются новые кафе 
и рестораны, строятся развле-
кательные центры, в театрах 
трудно найти свободное место 
и т.д.

Кстати, в Москву туристы 
едут не только смотреть — на 
достопримечательности, ар-
хитектуру, спектакли и многое 
другое, но и есть. Гастрономи-
ческий туризм набирает все 
большую популярность, что 
неудивительно. «Если каждый 
день завтракать, обедать и ужи-
нать в новом заведении, то по-
надобится около 17 лет, чтобы 
попробовать все более чем 18,5 
тысячи ресторанов, кафе и дру-
гих «вкусных» мест столицы», 
— поделился подсчетами градо-
начальник.

Хорошую динамику де-
монстрируют и столичные го-
стиницы. Им, напомню, уже 
не раз предрекали застой и ра-
зорение — то в пандемию, то из-
за различных санкций. Однако 
летом загрузка отелей и других, 
говоря формальным языком, 
средств размещения достиг-
ла почти 80 процентов. В этом 
году, кстати, открылись четыре 
новые гостиницы более чем на 
400 номеров, а еще два отеля 
впервые примут гостей до кон-
ца года. Городские власти, как и  
инвесторы, уверены, что пусто-
вать номера не будут.   

Турпоток и сред-
няя загрузка сто-
личных гостиниц 
достигли 90 про-
центов от уровня 
рекордного 
2019 года
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ОБРАЗОВАНИЕ  

Как решается 
проблема 
очередей 
в детские сады

ЖЕЛАЕМ 
ЗНАТЬ
Ирина Романова

Очередей в детские сады в Под-
московье ждут 14 тысяч детей 
в возрасте от трех до семи лет. 
Такой статистикой поделил-
ся недавно министр образова-
ния региона Илья Бронштейн, 
подчеркнув, однако, что в про-
шлом году ситуация была хуже 
— в очередях стояли 32 тысячи 
ребятишек.

Какими бы опережающими 
темпами в области ни строи-
ли детсады, строительство не 
успевает за демографическим 
подъемом. Ежегодно в регионе 
прибавляется по 100 тысяч де-
тей, а средний садик вмещает 
от 150 до 300 воспитанников. 
Строить сады большей вмести-
мости не получается — у каж-
дой группы должен быть свой 
участок для прогулок, а найти 
свободную землю можно да-
леко не во всех муниципалите-
тах. Особенно сложно с землей 
в близлежащих к Москве горо-
дах, где традиционно наблюда-
ются самые большие очереди. 
Впрочем, нельзя не признать: 
нынешняя ситуация ни в ка-
кое сравнение не идет с тем, 
что было в Подмосковье 10 лет 
назад, когда в очередях стояли 
100 тысяч детей.

В этом году в области уже 
были открыты 32 новых дет-
сада и на очереди — еще 16. Не 
все из них государственные, но 
многие из частных дошкольных 
учреждений интегрированы в 
компенсационную программу, 
когда большую часть затрат по-
крывает региональный бюджет, 
а на плечи родителей ложится 
лишь сумма, которая мало чем 
отличается от оплаты места в 
обычном саду.

«И помимо строительства 
есть три основных решения, ко-
торые мы применяем точечно 
там, где ситуация самая непро-
стая», — подчеркивает Брон-
штейн. Одно из таких решений 
— уплотнение существующих 
групп. Самый быстрый способ 
решить проблему очередей, 
только бесконечно его приме-
нять невозможно.

Второй способ — открытие 
полисадиков. Это дошкольные 
учреждения малого формата, 
которые могут посещать от 30 
до 100 ребятишек. Открывают-
ся чаще всего на первых этажах 
новостроек, а число воспитан-
ников, которых может принять 
полисадик, зависит только от 
площади помещения. Во всем 
остальном требования к поли-
садикам такие же, как и к обыч-
ным учреждениям дошкольно-
го образования. На обустрой-
ство — ремонт, покупку мебели 
и игрушек — деньги выделяются 
из областного бюджета, он же 
компенсирует и часть затрат 
на содержание воспитанников. 
По словам Бронштейна, сего-
дня в полисадиках имеется 5,8 
тысячи мест — и продолжают 
открываться новые учрежде-
ния. «Кроме того, у нас рабо-
тают 2,2 тысячи дошкольных 
групп на базе школ», — добав-
ляет министр.

Дошкольные группы — это 
третий способ борьбы с очере-
дями. Они принимают детей не 
на полный день, но, как оказы-
вается, некоторым родителям 
полного дня и не нужно. Осо-
бенно если речь идет о ребя-
тах из старших групп. Многие 
из них уже не спят днем и по-
сещают кружки за пределами 
детского сада. Поэтому группы 
при школах востребованы.   

Какими бы опере-
жающими темпа-
ми ни строились 
детсады, строите-
ли не успевают 
за демографиче-
ским подъемом

ТЕХНОЛОГИИ  Создана 
новая цифровая услуга 
для бизнеса

Проводили 
в парк

Надежда Макеева

Со вчерашнего дня в Подмосковье начал работать но-
вый цифровой сервис «Начни бизнес в индустриаль-
ном парке». Он поможет быстро и не выходя из офиса 
купить или арендовать землю в любом индустриаль-
ном парке области, сразу получить промышленную 
ипотеку и оформить все положенные предпринимате-
лям льготы, преференции и субсидии.

«Подмосковье является лидером среди регионов 
страны по количеству индустриальных парков, мы уве-
рены, что этот сервис будет востребован. Сегодня бо-
лее 80% обращений предпринимателей к нам связаны 
с необходимостью подбора помещения или земельного 
участка. Поэтому максимально стараемся автоматизи-
ровать все эти сервисы», — отмечает зампред правитель-
ства — министр инвестиций, промышленности и науки 
региона Екатерина Зиновьева. Чтобы воспользоваться 
новой услугой, нужно на инвестиционной карте Под-
московья выбрать нужный объект и дальше следовать 
подсказкам сервиса. Он сам предложит и оформить ипо-
теку, и подать заявку на получение мер поддержки. На 
все про все потребуется 20 дней, по истечении которых 
предприниматель сможет начать строительство, если 
речь идет о земле, или приступить к монтажу оборудо-
вания, если приобретает готовое помещение. Зиновье-
ва добавила, что сейчас на инвестиционной карте пред-
ставлены более 500 объектов в 38 индустриальных пар-
ках области — это и готовые помещения, и свободные 
участки с подведенной инфраструктурой.

Сервис прежде всего рассчитан на представителей 
малого и среднего бизнеса. К слову, сегодня в Подмо-
сковье работают 418 тысяч таких предприятий, еще 
586 тысяч предпринимателей зарегистрированы в 
качестве самозанятых. «Всего в этой сфере трудятся 
более 1,7 миллиона жителей области. Они приносят 
в бюджет 29% доходов и производят почти четверть 
валового регионального продукта», — уточнила зам-
пред.  

РАКУРС  За год 
отремонтировали более 
200 больниц, поликлиник 
и амбулаторий

Здравстандарт 

Ирина Рыбникова

218 учреждений здравоохранения были отремонтиро-
ваны в области в этом году. «На 2024 год также наме-
тили большой объем работ — 122 объекта», — сообщил 
вчера на заседании областного правительства губер-
натор Андрей Воробьев.

«Сначала мы капитально ремонтировали дет-
ские поликлиники, затем взрослые, сейчас реализуем 
большую программу по ремонту стационаров. Важ-
но, что ремонты идут в соответствии с региональным 
стандартом», — подчеркнул глава региона. Стандарт 
подразумевает и удобную логистику, когда все каби-
неты с тяжелым оборудованием — КТ, МРТ, рентгена-
ми, флюорографами — открываются на первых этажах, 
чтобы больным не приходилось подниматься по лест-
ницам. И удобные зоны ожидания с мягкими креслами, 
чтобы в ожидании 
приема врача или 
процедуры не при-
ходилось подпирать 
стенки. И цифровые 
табло, и понятная 
навигация, и даже 
кафе, где можно вы-
пить кофе, купить 
воды или сока. А в 
стационарных стан-
дартах теперь зна-
чатся еще и разно-
цветные приемные покои. В них оборудуют три зоны: 
зеленую для самых легких пациентов, желтую для тех, 
у кого есть риск ухудшения состояния, и красную — для 
тяжелых больных. Такая навигация позволит врачам 
из отделений быстрее ориентироваться в состоянии 
вновь поступивших больных и снимет все вопросы из 
серии «почему я все жду, а его уже забрали?», иной раз 
возникающие среди пациентов.

Как подчеркнула первый зампред областного пра-
вительства региона Светлана Стригункова, первые 
объекты, отремонтированные по программе этого 
года, начнут открывать уже в октябре. «Первым из них 
станет поликлиника в Егорьевске на 1,2 тысячи посе-
щений в смену. Сейчас ожидаем дооснащение по мам-
мографам и флюорографам и открываем», — уточнила 
она. Также в списке ближайших к открытию значатся 
стационар Подольской областной клинической боль-
ницы — единственный в Подмосковье ожоговый центр, 
поликлиника смешанного типа в микрорайоне Юби-
лейный в Королеве, терапевтический корпус в Каши-
ре и Новопетровская поликлиника в Истре. И впервые 
ремонт был сделан в Дмитровском медицинском кол-
ледже, который давно требовал реновации. До конца 
года откроются еще амбулатории, поликлиники, стан-
ции скорой помощи, фельшерско-акушерские пункты 
и стационары в Богородском округе, Егорьевске, За-
райске, Истре, Серпухове, Солнечногорске и Ступине.

За счет умных решений и современных материа-
лов объекты сдаются быстрее на полгода. Раньше кап-
ремонт в среднем длился 1,5 — 2 года, а теперь — год-
полтора. Для оптимизации рабочего процесса введен 
двухсменный режим работы, применяются типовые 
решения, рабочие уходят от «мокрых процессов», па-
раллельно ведутся работы по различным направле-
ниям, а также осуществляется единый строительный 
контроль.  

Андрей Воробьев не всегда рассказывает о здравоохранении 
из кабинета. Он был на многих ремонтируемых объектах.

В следующем году 
в программу 
ремонта войдут 
122 медучрежде-
ния 

ПОМОЩЬ  Для участников 
спецоперации открыли 
«горячую линию»

Вопрос? Ответ!

Ирина Рыбникова

В Подмосковье начала работать 
«горячая линия» для участни-
ков специальной военной опе-
рации. По короткому номеру 
1226 можно задать все вопро-
сы, касающиеся мер социаль-
ной поддержки или реабилита-
ции как самих участников СВО, 
так и членов их семей. О том, 
все ли сделано для помощи вои-
нам, вернувшимся из зоны бое-
вых действий, говорилось на 
заседании комитета Мособлду-
мы по социальной политике и 
здравоохранению.

«У нас сформирована вся 
нормативно-правовая база, 
предусматривающая льго-
ты и выплаты воинам, а так-
же многочисленные меры под-
держки их семьям. Получение 
помощи постоянно упрощает-
ся с внедрением проактивного 
принципа», — отметил предсе-
датель комитета Андрей Голу-
бев. Он напомнил, что 1 июня 
в Красногорске был открыт 
филиал федерального фонда 
«Защитники Отечества», зада-
чей которого является персо-
нальное сопровождение участ-
ников СВО. В фонде работа-
ют как штатные сотрудники, 
так и привлеченные специали-
сты — сотрудники МФЦ, юри-
сты, эксперт медико-социаль-
ной экспертизы, соцработни-
ки, психотерапевты. Они выез-
жают в муниципалитеты, что-

бы консультировать бойцов на 
местах, не заставляя их доби-
раться до Красногорска. А по-
могают сотрудникам фонда со-
циальные координаторы. «Это 
люди, которые взяли на себя 
нелегкую задачу сопровождать 
участников СВО и их семьи 
в своих городах, все они про-
шли обучение, у многих из них 
близкие находятся в зоне воен-
ных действий», — рассказывает 
руководитель регионального 
отделения «Защитников Отече-
ства» Ольга Ермакова.

По ее словам, начиная с 
июня через фонд прошли уже 
более 3 тысяч человек. Об-
ращаются по разным вопро-
сам. Самые редкие обращения 
касаются выплат, все, что отно-
сится к материальному возна-
граждению бойцов, давно на-
лажено и работает проактивно. 
А вот устроить ребенка в дет-
ский сад или лагерь, получить 
помощь в переобучении, если 
боец, отслужив, решает сме-
нить профессию, здесь людям 
обычно требуется помощь. Ну, 
и конечно, вопросы реабили-
тации.

Как рассказала первый зам-
министра социального разви-
тия региона Надежда Ускова, 
все нуждающиеся в серьезной 
реабилитации направляются 
в центр «Ясенки» в Подольске. 
«Там есть все оборудование, 
необходимое для того, чтобы 
быстро поставить на ноги ра-
неного человека», — подчерки-
вает она. Центр недавно расши-
рили и укомплектовали допол-
нительным штатом врачей, и 
сегодня в нем одновременно 
могут восстанавливать здоро-
вье 125 человек. Помимо «Ясе-
нок» отделения реабилитации, 
рассчитанные на воинов с не-
тяжелыми контузиями, раз-
вернуты и в каждом областном 
муниципалитете. Ну а психо-
логическая помощь положена 
всем без исключения участни-
кам СВО. 

КОШЕЛЕК  Увеличены выплаты молодым медикам

Приходите к нам 
лечить
Надежда Макеева

О
бласть продолжает рабо-
ту по привлечению мед-
персонала в больницы и 

поликлиники. С этого месяца 
молодые специалисты, окон-
чившие медицинские вузы и 
колледжи, начнут получать по-
вышенные ежемесячные до-
платы.

Они положены тем, кто толь-
ко устроился на работу и еще не 
имеет выплат за стаж и катего-
рию. Если молодой специалист 
в течение года после окончания 
вуза или колледжа устраивает-
ся на работу в учреждение, под-
ведомственное областному ми-
нистерству здравоохранения, 
он получает доплату из регио-
нального бюджета. Молодые 
врачи и медсестры получают ее 
в течение трех лет, даже если ме-
няют место работы — главное, 
чтобы это было государствен-
ное учреждение здравоохране-
ния. До октября врачам выпла-
чивалось по пять тысяч рублей 

ежемесячно, медсестрам — по 
три. Теперь же врачи будут по-
лучать по 15 тысяч, а средний 
медперсонал — по 7.

«Одна из наших приоритет-
ных задач — оказание жителям 
высококвалифицированной 
медицинской помощи. Мы об-
новляем поликлиники по ново-
му стандарту, строим ФАПы, за-
купаем современное оборудо-
вание. Но самое главное — люди, 
которые работают в первичном 
звене, в наших больницах, поли-
клиниках и амбулаториях. Ста-
раемся поддерживать их мате-
риально», — говорит губернатор 
Московской области Андрей Во-
робьев.

Помимо ежемесячных до-
плат молодым специалистам 
в регионе действуют и другие 
меры финансовой поддержки 
медиков. Например, единоразо-
вая выплата земским докторам и 
фельдшерам, которые приходят 
работать в сельскую местность. 
Врачи получают 1,5 миллиона 
рублей, фельдшеры — 750 ты-

сяч. Участковые терапевты, пе-
диатры и врачи общей практики 
получают ежемесячную губер-
наторскую доплату в размере 
32 тысяч рублей, чтобы их зар-
платы не отличались от зарплат 
востребованных узких специ-
алистов. Работает и программа 
«Приведи друга», когда медик, 
по чьей рекомендации в больни-
цу или поликлинику устроился 
новый сотрудник, получает пре-
мию в размере его оклада.

Согласно данным портала 
rabota-vrachom.ru, средняя за-
работная плата врача в Подмо-
сковье составляет более 100 ты-
сяч рублей, средний медперсо-
нал получает в среднем 65 ты-
сяч. К слову, на том же порта-
ле есть список всех открытых 
вакансий в государственных 
учреждениях области, а чтобы 
устроиться на работу, нужно 
заполнить несложную форму, 
указав специализацию и кон-
тактный номер, дальше с соис-
кателем свяжется уже работо-
датель.  

Молодым врачам и медсестрам в областных медучреждениях особенно рады.

ЖКХ  Область приступает к новой программе расселения 
аварийного жилья

Режут по жилому

Ирина Рыбникова

П
рограмму пересе-
ления граждан из 
жилья, признанно-
го аварийным до 1 
января 2017 года, 
Подмосковье за-
вершает с опере-
жением на год. В 
эту программу по-

пали 24 тысячи человек. По-
ловина из них уже живут в но-
вых домах, еще 12 тысяч жи-
телей отпразднуют новоселье 
до конца текущего года, сооб-
щил на заседании областного 
правительства министр строй-
комплекса региона Владимир 
Локтев.

Расселение пошло особен-
но быстро, после того как два 
года назад область ввела жи-
лищные сертификаты, которые 
позволяют жителям конверти-
ровать свои квадратные мет-
ры в денежный эквивалент. До 
этого переселенцы могли рас-
считывать либо на новострой-

ки, возведенные за бюджетный 
счет специально для них, либо 
на квартиры, выкупленные об-
ластью на объектах инвесторов. 
В обоих случаях нужна, что на-
зывается, точная математика. К 
примеру, в Озерах имеются два 
ветхих барака на восемь квар-
тир. А минимальная многоквар-
тирная новостройка рассчита-
на на 18. Деньги в программе це-
левые, поэтому к переселенцам 
нельзя присовокупить много-
детных или нуждающихся в 
улучшении жилищных условий 
из обычного жилого фонда. Зна-
чит, строить новый дом не на-
чнут, пока не наберется 18 пере-
селенцев. А, скажем, в Балашихе 

ситуация иная. Там много вет-
хих бараков, но съехать из них 
можно лишь тогда, когда в но-
вом жилом комплексе находят-
ся квартиры сразу на всех пере-
селенцев. Этот процесс всегда 
идет со скрипом: то жители не 
хотят переселяться на три ки-
лометра севернее, то застрой-
щик, обремененный возведе-
нием другой социальной ин-
фраструктуры, готов предоста-
вить квартиры только половине 
барака.

Сертификат решает все эти 
проблемы. Его обладатель про-
дает области свою аварийную 
квартиру по цене 130 тысяч 
рублей за квадратный метр. 

Причем минимальная пло-
щадь, которую можно продать, 
составляет 33 квадрата. Это со-
циальная норма. И если даже у 
человека в собственности толь-
ко коммунальная комната пло-
щадью 9 метров, государство 
все равно купит у него 33. А об-
наличить сертификат можно в 
любом муниципалитете обла-
сти, купив квартиру хоть в но-
востройке, хоть на вторичном 
рынке. Можно использовать 
его в качестве первого взноса 
при ипотеке. «Сегодня поряд-
ка 20% аварийного жилья рас-

селяется при помощи сертифи-
катов», — утверждает Владимир 
Локтев.

В настоящий момент, добав-
ляет министр, в области завер-
шается строительство 32 домов 
для переселенцев текущей про-
граммы. Власти готовятся к ра-
боте уже над следующей. По ней 
будет расселяться жилье, при-
знанное аварийным до 1 января 
2022 года. В нем проживают 22 
тысячи человек.  

Подмосковный сертификат позво-
ляет хозяевам крохотного жилья 
въехать в просторную квартиру.

А К Ц Е Н Т

До конца года новоселье отпразднуют 
еще 12 тысяч жителей ветхих 
и аварийных домов

КСТАТИ

По официальным данным, 100 тысяч жителей области еще проживают в 

двухэтажных бараках, построенных в период 30—50-х годов прошлого 

века. Какие-то из этих домов имеют деревянные перекрытия и «само-

дельные» ванные комнаты, изначально не предусмотренные проектом. 

При этом состояние некоторых бараков таково, что аварийными они не 

признаются и в программу не попадают. Тем не менее позиция подмо-

сковных властей такова: люди должны жить в просторных и светлых 

квартирах, поэтому от бараков нужно избавляться. Если не расселением 

по аварийной программе, то реновацией, к которой присоединяются 

все больше областных муниципалитетов.

Тем временем

В этом году все детские сады об-

ласти перешли на стандарт 

«Предшкола», который позволяет 

обеспечить комфортный и бес-

шовный переход от дошкольного 

обучения к начальной школе. 

Стандарт подразумевает такое 

взаимодействие воспитателей и 

учителей, чтобы в первые школь-

ные месяцы ребенок ощущал 

перемены лишь в том, что у него 

появились портфель и парта, а 

учебная программа стала орга-

ничным продолжением детса-

довских занятий. 
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Вопросы от участ-
ников спецопера-
ции и членов их 
семей принимают 
по короткому 
номеру 1226 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ЖИЛЬЕ Жителей загородных поселков обязали оплачивать общее имущество

Плата по-соседски

Судейский переполох
В судебное заседа-
ние оба не явились, 
направив заявление о 

рассмотрении дела в их отсут-
ствие. Представитель ответчика 
не возражает и признает в пол-
ном объеме заявленные требо-
вания. А что суд? Он не только не 
замечает, что иски поданы не по 
месту нахождения объекта не-
движимости, расположенного в 
Адлере, а не в Центральном рай-
оне курорта, но и удовлетворя-
ет в полном объеме заявленный 
иск. Да еще выходит далеко за 
его рамки, обязывая акционер-
ное общество разделить здание 
на 562 объекта недвижимости, 
а Росреестр — поставить  их на 
кадастровый реестр недвижи-
мости.

Даже сам текст этого реше-
ния говорит сам за себя: ввод-
ная, описательная и мотивиро-
вочная части занимают 1,5 ли-
ста, на остальных 42 — перечис-
лены объекты недвижимости, 
право собственности на которые 
суд признал за акционерным об-
ществом.

Таким образом, поясняют 
мне юристы, владелец гостини-
цы без необходимой разреши-
тельной документации и требу-
емых согласований осуществил 
ее реконструкцию, увеличив 
площадь. А для упрощения про-
цедуры государственной реги-
страции объекта и ввода его в 
эксплуатацию инициировал 
спор под предлогом восстанов-
ления и защиты нарушенных им 
же прав третьих лиц. И все это 
освятил своим решением судья 
Владислав Власенко.

Для Центрального районно-
го суда Сочи подобная практика 
превратилась в обыденное яв-
ление. Здесь находили поддерж-
ку граждане, которые без раз-
решительной и проектной доку-
ментации вели строительство 
различных объектов (жилые и 
гостевые дома, гостиницы, тор-
говые павильоны). И желающие 
получить приглянувшийся зе-
мельный участок тоже. Так, в мае 
2021 года судья Руслан Тайгибов 
удовлетворил иск некоего гра-
жданина к Департаменту имуще-
ственных отношений сочинской 
администрации о предоставле-
нии  в аренду иного земельного 
участка взамен полученного ра-
нее. В результате вместо выде-
ленной под строительство «Ту-
ристической деревни» земли 
в окрестностях села Ахштарь в 
Адлерском районе он получил 
без проведения торгов элитные 
сотки на Красной поляне. Суд 
обязал администрацию заклю-
чить с ним договор аренды, взяв 
на себя функции органа местно-
го самоуправления.

Да что там земельный уча-
сток! По искам двух физических 
лиц (!!!) решением Центрально-
го суда Сочи в оборот был введен 
аж целый жилой микрорайон, 
состоящий из одного 22-этаж-
ного многоквартирного жилого 
дома, семи 18-этажных много-
квартирных жилых домов, од-
ного 19-этажного многоквар-
тирного жилого дома и одного 
3-этажного нежилого здания.

...Допуская, что и судья, мо-
жет ошибаться. Интересуюсь их 
профессиональной работой. И 
что выясняется? Скажем, тот же 
судья Руслан Тайгибов. На нем 
не одно взыскание. По данным 
пресс-службы Квалификацион-

ной коллегии судей Краснодар-
ского края, в Совет судей с 1 ян-
варя по 31 декабря 2020 года по-
ступило два частных определе-
ния, а с 1 января по 21 июля 2022 
года — четыре частных опреде-
ления и одно информационное 
письмо. В них приведены много-
численные факты нарушения 
Тайгибовым материального и 
процессуального права: «При-
нятие незаконных и необосно-
ванных судебных актов, грубое 
нарушение положений законо-
дательства, нарушение прав, 
свобод и законных интересов 
граждан, организаций, органов 
муниципального управления»...  
Извините, но это уже не случай-
ная оплошность, а система, из-
вращающая все принципы пра-
вового государства.

Молчание львов
Судейская «вольница» вряд 

ли могла так разгуляться без 
позволения и местной власти. 
Ведь администрация курорта, 
проигравшая в данных спорах, 
не воспользовалась своим про-
цессуальным правом на апел-
ляционное обжалование реше-
ний. Более того, и после посту-
пивших из Краснодарского кра-
евого суда рекомендаций о при-
нятии мер к оспариванию су-
дебных актов проигнорировала 
это предложение, по сути, само-
устранившись от своих обязан-
ностей. В мэрии ссылаются на 
проведение якобы обществен-
ных обсуждений о возможно-
сти сохранения спорных объек-
тов. Не случайно сочинцы  гово-
рят, что их чиновники «попали 
под влияние» местных бизне-
сменов и крупных застройщи-
ков, защищающих свои инве-
стиции.

Н е  с л у ч а й н о,  п ол а га ю , 
несколько лет назад начались 
массовые посадки здешних кор-
румпированных чиновников и 
застройщиков.  Буквально на 
днях Московский городской суд 
признал законным приговор 
Хамовнического суда, который 
приговорил бывших вице-м-
эров курорта Анатолия Рыкова 
и Сергея Юрина к 15 годам коло-
нии за взятки в 120 миллионов 
рублей и оставил его без измене-
ний. Кстати, у Рыкова конфиско-
вали фактически принадлежа-
щие ему четыре квартиры и долю 
в нежилом помещении в Сочи 
рыночной стоимостью более 120 
миллионов рублей. Эта недви-
жимость была оформлена на со-
жительницу бывшего чиновни-
ка. Приговор двух подельников 
бывших вице-мэров — бывшего 
заместителя начальника право-
вого управления администрации 
города Андрея Левентюка и адво-
ката Николая Гребенюка — также 
остался без изменений. Суд пер-
вой инстанции осудил их на 12 и 
8 лет со штрафом в 80 миллионов 
и 40 миллионов рублей.

Парковка превратилась 
в отель

Отмена скандальных судеб-
ных актов, естественно, задела 
интересы крупных участников 
строительного рынка Кубани. 
Их имена хорошо известны, но 
мы пока не станем их озвучи-
вать, скажем только, что прак-
тически все они в свое время 
были тесно связаны с бывшей 
кубанской судьей Еленой Хаха-
левой.  Как известно, она была 
лишена полномочий, стала фи-
гуранткой уголовного дела, 
бросилась в бега и сейчас скры-
вается за границей.

По имеющейся информации, 
теперь вопросы у правоохра-
нителей появились и к ее биз-
нес-партнерам из строительно-
го рынка края. В отношении них 
проводится проверка. Посмот-
рим, чем она обернется. Но сей-
час ясно одно, они по-прежнему 
чувствуют свою силу, и надеют-
ся, что жить они будут по уста-
новленным ими правилам.

В СМИ уже появилась инфор-
мация о том, что инициаторов 
сочинской проверки из край-
суда ждут, мол, негативные по-
следствия. Доходит до угроз. Но 
самое странное, они находят и 
судебную поддержку. В Четвер-
том кассационном суде, напри-
мер, не усмотрели оснований для 
восстановления администрации 
курорта права на обжалование 

решения о разделе  гостиницы 
на 562 самостоятельных объекта 
недвижимости. Отменили реше-
ние краевой апелляции и остави-
ли в силе то самое парадоксаль-
ное решение Центрального суда 
Сочи.

Или чем можно объяснить, 
когда решением Четвертого кас-
сационного суда общей юрис-
дикции парковку превращают 
в гостиницу? О строительстве 
в центре Сочи на муниципаль-
ной земле 8-этажной парков-
ки, превратившейся в апарт-о-
тель без получения необходи-
мой разрешительной докумен-
тации на реконструкцию, дав-
но судачит весь город. Иск мэ-
рии о сносе самостроя удовле-
творил районный суд и поддер-
жала краевая апелляция. Дело 

ушло в кассацию, где апелляци-
онное определение было отме-
нено. Хотя решение о строитель-
стве парковки на муниципаль-
ной земле было принято еще на 
этапе планировки территории. 
Казалось бы, все очевидно. При 
повторном рассмотрении дела 
Краснодарский краевой суд  
подтвердил прежнее решение. 
Тогда Четвертый кассационный 
суд, не отправляя дело на новое 
рассмотрение, сам принял по-
становление об отказе в удовле-
творении иска администрации 
о сносе самовольной постройки. 
Вот уж воистину не дано пред-
угадать решение судьи...    

Вот эта гостиница «Волна» в одноча-
сье разделена на 562 объекта 
недвижимости и превращается 
в апарт-комплекс.

Прямая речь

Владимир Кисляк, председатель Совета судей Краснодарского края:

— В ходе проведенной в Центральном районном суде 

проверки мы были шокированы количеством удовле-

творенных исков о передаче в частные руки государ-

ственной и муниципальной земли, а также узаконива-

нии самостроев. Комиссия выявила около 200 реше-

ний, вызывающих сомнение в их законности и обос-

нованности. Более 120 из них уже отменены апелля-

ционной инстанцией, остальные находятся на 

рассмотрении. Самое поразительное, что ни одно из 

этих решений к тому времени не было обжаловано. 

При таких обстоятельствах мы, как орган судейского 

сообщества, не могли ставить вопрос о незаконно-

сти и необоснованности принятых решений: необхо-

димо, чтобы они прошли процедуру апелляционного 

рассмотрения. При участии краевой прокуратуры 

убедили местную администрацию обратиться с хода-

тайствами о восстановлении пропущенных для обжа-

лования сроков, после чего были поданы апелляци-

онные жалобы.

Когда незаконные решения стали отменяться, опре-

делился круг судей, выносивших их. Выяснилось, 

что все подобные дела рассматривали трое судей: 

Владислав Власенко, Валерий Слука и Руслан Тайги-

бов. А непосредственное руководство судом осуще-

ствлялось Владимиром Бахметьевым, без ведома ко-

торого все эти вопросы не разрешались. В отноше-

нии Слуки и Тайгибова по результатам апелляци-

онного рассмотрения и отмены вынесенных ими ре-

шений были проведены проверочные мероприятия, 

после чего материалы проверки были рассмотрены 

сначала Советом судей, а затем Квалификационной 

коллегией. Ее решением полномочия обоих были 

прекращены «в связи с совершением дисциплинар-

ного проступка». А вот Бахметьев вместе со своим 

коллегой Власенко не стали дожидаться отмены ре-

шений. Обратились с заявлением о прекращении 

полномочий и ушли в отставку. Однако это вовсе не 

означает, что они избежали ответственности. Таким 

образом, можно сказать, по результатам проведен-

ной проверки четверо судей Центрального районно-

го суда Сочи были лишены полномочий. Разбира-

тельства продолжаются.
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Марина Трубилина

Д
ачники и владельцы кот-
теджей получили больше 
прав по управлению об-

щим имуществом своих посел-
ков. Но и отказаться от оплаты 
его обслуживания они теперь 
не смогут, если большинство 
проголосовало за. С октября 
вступили в силу поправки в Гра-
жданский кодекс, которые уста-
навливают такие же правила 
для дачных, гаражных коопера-
тивов и пр., как и для жителей 
многоквартирных домов.

Общее имущество (это мо-
гут быть, например, котельная 
поселка, детские и спортивные 
площадки, проезды и пр.) стано-
вится общей долевой собствен-
ностью владельцев домов в по-
селке. Размер долей зависит от 
площади принадлежащей каждо-
му собственнику недвижимости. 
Решения, касающиеся общего 
имущества, будут приниматься 
на общем собрании. Каждый соб-
ственник должен участвовать в 
расходах на содержание общего 
имущества, уплате налогов, сбо-
ров и других платежей.

Этот  порядок  не  имеет 
обратной силы и будет приме-
няться с октября нынешнего 
года. То есть касается будущих 
поселков и комплексов.

Закон уточняет принципы 
финансирования содержания 
общего имущества собственни-
ками, говорит учредитель экс-
пертного клуба «Загородный 
девелопмент» Валерий Луки-
нов. Сумма взносов на содер-
жание общего имущества и ко-
личество голосов на общем со-
брании будет зависеть от коли-
чества соток, принадлежащих 

жителю. Теперь у собственни-
ка не будет причин отказаться 
от уплаты взносов, ссылаясь 
на некачественные услуги от 
управляющей компании, если 
за оплату услуг проголосова-
ли большинство жителей по-
селка, говорит Лукинов. «Не-
гативной стороной этого зако-
на является отсутствие заин-
тересованности большинства 
жителей в улучшении качества 
жизни в поселке: на практике 
большинство жителей голосу-
ют против финансирования но-
вых спортивных, детских пло-
щадок и других зон досуга. В 
лучшем положении находятся 
поселки, где девелопер продол-
жает продажи новых очередей 
и продолжает финансирование 
благоустройства поселка. Од-
нако закон не решает задач тех 
поселков, в которых сети и об-
щественные территории при-
надлежат управляющей компа-
нии (УК) или застройщику», — 
отмечает он.

Преимуществом этого за-
кона, по его мнению, являет-

ся подтвержденная необхо-
димость оплаты пользования 
коммуникациями жителями 
поселка, причем на основании 
утвержденных в соответствую-
щих органах расценок, учиты-
вающих затраты собственника 
имущества.

З а к о н  о с л о ж н и т  ж и з н ь 
управляющим компаниям и 
даст более широкие полномо-
чия собственникам поселков. 
Это для граждан и хорошо, и 
плохо одновременно, говорит 
владелец строительной компа-
нии «Дом Лазовского» Мак-
сим Лазовский. С одной сторо-
ны, собственники получат воз-
можность влиять на УК — уби-
рать ее и осуществлять управ-
ление самостоятельно. «В прак-
тике нашей страны, в частно-
сти во Владимирской области, 
были случаи, когда такая мера 
была очень нужна. УК в лице ее 
управляющего оформила в соб-
ственность подъездные пути, 
устроила поборы, и гражда-
нам пришлось выкупать зем-
ли общего пользования, вдруг 

ставшие частными. С другой 
стороны, был и иной случай — 
инициативная группа убрала 
УК и стала заниматься обес-
печением поселка самостоя-
тельно. Взносы уменьшились, 
но летом поселок зарастал бу-
рьяном, а зимой напоминал су-
гроб. Инициаторам элементар-
но не хватило опыта и знаний. 
УК вернули назад», — расска-
зывает Лазовский. Единствен-
ное, что точно произойдет, — 
застройщики снизят интерес 
к благоустройству поселков, 
уверен эксперт. «Ни для кого не 
секрет, что в 80 процентах слу-
чаев УК — дочерняя структура 
девелопера. Так зачем вклады-
вать лишнее в тот процесс, ко-
торый потом ты не сможешь 
контролировать? И в актив, ко-
торый легко отнимут простым 
большинством?» Собственни-
ки получают больше возмож-
ностей контроля за управле-
нием поселком и четкое по-
нимание своей доли в общей 
собственности. Кто от этого 
выиграет или проиграет — по-
кажет время и применение за-
кона в конкретных ситуациях 
и поселках, резюмирует Ла-
зовский.  

А К Ц Е Н Т

Закон осложнит жизнь управляющим 
компаниям и даст широкие полномочия 
собственникам

 Сведения о земельных участках, расположенных  
в границах ОЭЗ ППТ на территории муниципального 

образования Новгородский муниципальный район 
Новгородской области и не сданных в аренду

Кадастровый номер Площадь, кв. м Кадастровый номер Площадь, кв. м
53:11:1900105:54 324 402 53:11:1900105:174 980 754
53:11:0800604:73 400 000 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Застройщики потеряют интерес к благоустройству поселков, считают эксперты.

— Жителей загородных поселков 
обязали платить за общее 
имущество — подробности 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2653547
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Во исполнение требований Стандартов раскрытия информации 
субъектами оптового и розничных рынков электрической энергии, 
 утвержденных постановлением Правительства Российской Федерации 
от 21.01.2004 № 24, в соответствии с подпунктом «г» пункта 12 указан-
ного документа, АО «Интер РАО – Электрогенерация», ООО «Кашир-
ская ГРЭС», АО «Нижневартовская ГРЭС» сообщают, что на сайте  
АО «Интер РАО – Электрогенерация» в информационно-телекомму-
никационной сети Интернет по адресу: www.irao-generation.ru раскры-
та в полном объеме следующая информация:

–  представленные в ФАС России предложения АО «Интер РАО – 
Электрогенерация»,  представленные в ФАС России предложения 
ООО «Каширская ГРЭС», представленные в ФАС России предло-
жения АО «Нижневартовская ГРЭС» по ценам (тарифам) на по-
ставляемую в условиях ограничения или отсутствия конкуренции 
электрическую энергию, регулирование которых может 
 осуществляться в случаях и в порядке, которые предусмотрены 
статьей 23.3 Федерального закона «Об электроэнергетике»,  
на 2024 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАКУРС  В столичных 
школах стартовала 
вакцинация от гриппа

Иммунитет 
гарантирован

Ирина Огилько

Традиционно перед сезоном гриппа и ОРВИ в учебных 
учреждениях города началась прививочная кампа-
ния. В школах и колледжах, подведомственных депар-
таменту образования и науки Москвы, она продлится 
полтора месяца, до середины ноября.

В этом году в школах решили обойтись без имею-
щихся медицинских кабинетов. Обычно сюда обраща-
ются лишь за тем, чтобы получить индивидуальную 
помощь, поэтому пропускная способность у этих ка-
бинетов низкая. Взамен в корпусах каждого образова-
тельного комплекса выделили и оборудовали специ-
альные помещения под прививочную кампанию. Чаще 
всего это классы, в которых хватает места для хране-
ния контейнеров вакцин и есть где рассадить медпер-
сонал, чтобы удобнее было принимать одновремен-
но несколько человек. В результате за день могут при-
виться от гриппа до нескольких сотен школьников.

Как рассказала «РГ» директор школы № 2107 Еле-
на Наумова, в их образовательном комплексе обуча-
ются 3,5 тысячи детей. «Это и школьники, и дошколя-
та, — говорит она. — Кабинеты под прививочную кам-
панию выбирали вместе с медиками, с соблюдением 
всех санитарных требований». График вакцинации со-
стоит из четырех этапов. «Поскольку время на вакци-
нацию выделено достаточно, ребята, которые сейчас 
болеют или имеют медицинский отвод, смогут за это 
время поправиться и также привиться». Елена Наумо-
ва убеждена: прививочная кампания положительно 
влияет на учебный процесс: «Задача школы — создать 
безопасную среду. Грипп — это вирус, который выбива-
ет большое количество детей из учебного процесса на 
долгое время. А это в свою очередь отрицательно ска-
зывается на качестве знаний».

В школах обычно работает большая медицинская 
бригада: врач, администратор и несколько медсестер. 
Сначала врач осматривает ребенка, измеряет темпера-
туру, принимает решение о возможности проведения 
вакцинации. Затем вакцину ставят уже медсестры. Все 
данные заносятся в электронную медкарту ребенка.

Как объяснила главный врач детской городской по-
ликлиники №133 Дина Русинова, бояться выездных 
прививок не нужно. «Хранение вакцин и их транспор-
тировка осуществляется с соблюдением «холодовой 
цепи» на всех этапах. Для транспортировки использу-
ются термоконтейнеры с хладоэлементами и индика-
торами контроля температурного режима, — говорит 
главврач. — Все показания термоиндикаторов на всех 
этапах вносятся для контроля в учетную документа-
цию. Вакцина имеет сопроводительную документа-
цию, которая подтверждает ее качество и безопас-
ность».   

ЖКХ В Москве сегодня 
начнут включать 
отопление

Батареи ждут
тепла

Ирина Огилько

Специалисты комплекса городского хозяйства присту-
пят сегодня к подаче тепла в столичные дома, процесс 
займет пять дней. Об этом сообщил вчера журналистам 
заместитель мэра Москвы по вопросам жилищно-ком-
мунального хозяйства и благоустройства Петр Бирюков.

«В связи с понижением среднесуточной температу-
ры наружного воздуха и предстоящим похолоданием 
начинаем перевод системы теплоснабжения на зимний 
режим работы, — от-
метил он. — Первыми 
тепло получат соци-
альные учреждения, 
в том числе школы, 
детские сады, боль-
ницы и поликли-
ники, параллельно 
начнем включать 
отопление в жилых домах и офисных зданиях, затем — на 
предприятиях торговли и промышленности».

Он напомнил, что в этот раз пуск тепла в столице 
стартует значительно позже благодаря хорошей пого-
де, которая стояла на протяжении всего сентября. В про-
шлом году отопление в соцобъектах начали включать по 
заявкам в первой декаде сентября, а 18 сентября начали 
подавать тепло в жилые дома.

«Подача теплоносителя будет осуществляться 
поэтапно, полностью отопление на всех городских 
объектах включат в течение пяти дней. Все системы и 
тепловые сети полностью готовы к включению отопле-
ния», — отметил Бирюков.

Заммэра уточнил, что к осенне-зимнему периоду 
подготовили более 74 тысяч объектов, в том числе свы-
ше 34 тысяч многоквартирных домов. Здесь с мая по сен-
тябрь проводили гидравлические и температурные ис-
пытания тепловых сетей. Это позволило заблаговремен-
но выявить ненадежные участки и отремонтировать их. 
Что позволит обеспечить бесперебойное теплоснабже-
ние потребителей в сезон.  

Первыми тепло 
получат социаль-
ные учреждения
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ЖИЛЬЕ 

Потолки в квартирах 
становятся выше

Вертикальный 
взлет

Спрос на квартиры с высокими потолками растет. 
Это объясняется и желанием покупателей жить в бо-
лее комфортных условиях, и возможностью сэко-
номить.

Квартиры с высокими потолками — это объекты, 
которые покупатели ищут, такой формат набирает 
популярность, говорит ведущий специалист по но-
востройкам сети МИЭЛЬ Марина Шадрунова. За по-
следние пять лет средняя высота потолков в ново-
стройках и проектах реконструкции Москвы и Под-
московья ощутимо выросла, отмечает управляющий 
директор компании «Метриум» Руслан Сырцов. Де-
велоперы ориентируются в первую очередь на запро-
сы покупателей, а сейчас большинство клиентов 
массового сегмента хотят видеть в своих квартирах 
потолки высотой от 2,7 м, бизнес-класса — от 2,9 м, 
премиум-класса — от 3,1 м. Покупатели первичного 
жилья руководствуются тем, что высокий потолок 
обеспечивает психологический комфорт, повышен-
ный запас кислорода в помещении, возможность раз-
местить более габаритную мебель, а также способ-
ствует лучшему обзору при панорамном остеклении.

Другая категория помещений с высокими по-
толками — апартаменты, которые расположены в ре-
конструированных зданиях (бывшие научно-иссле-
довательские институты, заводы и т.п.), где пере-
крытия уже заложены на высоту 4—5 и более мет-
ров, рассказывает Шадрунова. Обычно такие здания 
имеют выигрышную локацию, но жилые объекты 
строить на них нельзя. При реконструкции помеще-
ния нарезают на небольшие по площади студии, что-
бы их легче было продавать. Очевидно, что на 15—
17 кв. м обычному человеку жить трудно и тесно, 
поэтому, поскольку высота потолков позволяет, над-
страивается антресоль, куда обычно переносят ра-
бочее место или спальню. «Если антресоль занимает 
меньше 40% от площади, то она не входит в общую 
полезную площадь, а следовательно, налоги и комму-
нальные платежи, при расчете которых учитывается 
общая площадь жилого помещения, ниже», — гово-
рит Шадрунова. Некоторые владельцы апартамен-
тов даже подчеркивают этот факт в объявлениях 
о продаже.

Как отмечали минувшим летом эксперты Urban 
Awards, в московских новостройках около 35,7% 
квартир и апартаментов имели высоту потолков 
от 3 метров. В Санкт-Петербурге их доля состав-
ляет 19,2%, в Волгограде — 18,6%, в Омске — 17,5%, 
в Красноярске — 16,7%, в Перми — 15,1%.  

УРБАНИЗАЦИЯ Для застройщиков предложили ввести плату на строительство
соцобъектов

Школьные сборы

М
еханизм, который поз-
волит ускорить и упо-
рядочить строитель-

ство школ и детсадов в новых 
микрорайонах, предложил 
Фонд «Институт экономи-
ки города». Эксперты счита-
ют, что нужно провести трех-
летний эксперимент по введе-
нию инфраструктурного сбо-
ра (по аналогии с курортным 
или экологическим сбором) для 
застройщиков в городах-мил-
лионниках.

Сейчас в России использует-
ся несколько механизмов обес-
печения новых районов инфра-
структурой, рассказала вице-
президент фонда Татьяна По-
лиди. Например, соглашение 
с застройщиком, которое пред-
полагает строительство соц-
объектов и их передачу в пуб-
личную собственность или де-
нежный взнос (в частности, 
в Перми это 3951 рубля за кв.м 
жилья). Или взимание платы за 
изменение вида разрешенного 
использования участка, запрет 
строительства жилья без соц-
объектов в региональном за-
конодательстве (такие законы 
действуют в Санкт-Петербурге, 
Перми, Саратовской области).

Однако в федеральном зако-
нодательстве эти вопросы уре-
гулированы только для строи-
тельства в рамках проектов 
комплексного развития терри-
торий (КРТ). В то же время, по 
словам Полиди, в крупнейших 
городах пока большая часть жи-
лищного строительства все-та-
ки ведется вне КРТ. На практи-
ке создание объектов социаль-
ной инфраструктуры, в основ-
ном, вменяется в обязанность 
застройщиков зачастую на не-

формальной основе. В итоге 
такие затраты распределяют-
ся между девелоперами нерав-
номерно, отсутствует возмож-
ность оценки объема таких за-
трат при формировании биз-
нес-плана проекта. Между тем, 
такие объекты как, например, 
школы обслуживают много до-
мов сразу, и необходимо рас-
пределять затраты между мно-
гими застройщиками.

Инфраструктурный сбор — 
это разовый платеж, который 
взимается местными властями 
при строительстве зданий для 
обеспечения расходов на новую 
инфраструктуру.

Разновидности инфраструк-
турного сбора существуют 
в ряде других стран. При этом 
в Австралии, Великобритании 
и США размер сбора варьиру-
ется от 0,6% до 3,1% от средней 
стоимости строительства 1 кв. 
м жилья. Тогда как в Канаде он 
составляет 16,1%, а в Индии — 
25,6%.

Эксперты фонда предлага-
ют в рамках эксперимента взи-
мать инфраструктурный сбор 
в крупнейших городах в тече-
ние трех лет. Средства пойдут 
на строительство, реконструк-
цию, а также, возможно, благо-
устройство и ремонт школ 
и детских садов. Размер этой 
платы может дифференциро-
ваться в зависимости от на-
личия свободных мест в уже су-

ществующих детских учрежде-
ниях и школах.

Потенциальные ежегодные 
поступления от инфраструктур-
ного сбора могут составить от 
27 до 54% от совокупных иму-
щественных налогов в агломера-
циях, от 95 до 190% объемов фи-
нансирования, привлекаемых 
за счет инфраструктурных об-
лигаций ДОМ. РФ, и от 14 до 29% 
объема финансирования, при-
влекаемого регионами за счет 
инфраструктурных бюджет-

ных кредитов. За счет поступле-
ний инфраструктурного сбора 
могут быть построены за один 
год 71 школа при ставке инфра-
структурного сбора в 5 тыс. руб. 
за кв. м жилья и около 143 школ — 
при ставке 10 тыс. руб.

Вопрос отставания социаль-
ной инфраструктуры от жилищ-
ного строительства постоянно 
обсуждается, отметила аудитор 
Счетной палаты Наталья Тру-
нова. И как вариант выхода из 
этой ситуации дисбаланса ин-
фраструктурный сбор вполне 
приемлем и обсуждаем, однако 
именно в крупных городах. В го-
родах поменьше не везде есть 
стабильные и динамично расту-
щие рынки. Там стоило бы про-
думать какие-то меры поддерж-
ки, считает она.

ДОМ. РФ поддерживает вве-
дение инфраструктурного сбо-
ра, отметил руководитель Ана-
литического центра ДОМ. РФ 
Михаил Гольдберг. Однако это 
можно делать в регионах, где 
стоимость земли позволяет 
включать эту надбавку. А таких 
регионов не так много. Замген-
директора Фонда «ДОМ. РФ» 
Антон Финогенов добавил, 
что сбор в 10 тысяч рублей 
за квадратный метр жилья че-
ресчур увеличит стоимость 
жилья для покупателей. Кро-
ме того, в большинстве горо-
дов по демографическим при-
чинам снижается число детей. 
Поэтому нужно учитывать, что 
через 5—7 лет такой потреб-
ности в детских учреждениях 
не  будет.  

ТОРГОВЛЯ 

Продавцам 
в ТЦ не хватает 
покупателей

КЛИЕНТЫ 
В ДЕФИЦИТЕ
Количество посетителей в тор-
говых центрах до сих пор не 
вернулось к показателям до-
пандемийного 2019 года, сооб-
щают участники рынка.

По показателям Mall Index 
компании Focus, количество 
посетителей на единицу пло-
щади торговых центров (ТЦ) 
в этом году в городах с насе-
лением от 500 тысяч до 1 млн 
человек на 2% превышает 
показатели того же перио-
да 2022 года. В городах, где от 
250 до 500 тысяч жителей, по-
казатели сопоставимы с про-
шлогодними. При этом по срав-
нению с 2019 годом число по-
сетителей сейчас меньше на 
20—21%.

Рынок реагирует на это сни-
жением числа строящихся тор-
говых объектов. Так, ввод тор-
говых центров в Москве в ны-
нешнем году стал минималь-
ным с 2013 года, подсчитали 
в IBC Real Estate. В этом году 
было запущено 52 тыс. кв. м 
качественных торговых пло-
щадей. Это на 32% меньше, 
чем за три квартала 2022 года. 
В целом за год, по прогнозам 
компании, отставание от про-
шлого года будет в 11%.

По данным NF Group, по 
итогам первого полугодия 
объем ввода нового предложе-
ния торговых центров в сто-
лице снизился на 29% относи-
тельно того же периода про-
шлого года. Однако до конца 
ожидается ввод в эксплуата-
цию 12 качественных тор-
говых центров с суммарной 
арендопригодной площадью 
в 130 тыс. кв. м. При условии 
реализации всех заявленных 
проектов объем нового предло-
жения будет превышать пока-
затель прошлого года на 5%. 
Но планы девелоперов могут 
продолжить меняться, счита-
ют эксперты. На конец первого 
полугодия перенесенный ввод 
составил 49 тыс. кв. м (пример-
но 28% от анонсированного 
строительства на начало года).

К концу 2023 года прогнози-
руется снижение доли свобод-
ных площадей в ТЦ. Пик доли 
вакантности в торговых цен-
трах пройден, далее прогнози-
руется снижение до значений 
допандемийного 2019 года, 
считает региональный дирек-
тор департамента торговой не-
движимости NF Group Евгения 
Хакбердиева.

По торговым центрам уда-
рило сначала развитие он-
лайн-торговли в пандемию, 
позже — уход иностранных 
брендов (это коснулось прежде 
всего наиболее крупных ТЦ).

В 2020 году ТЦ стали пере-
ходить на взимание платы за 
аренду площадей как процент 
от товарооборота — тогда это-
го потребовали арендаторы, 
пострадавшие от закрытия ТЦ 
в пандемию. В 2022 году такая 
схема расчета негативно сказа-
лась на ТЦ, когда многие ино-
странные бренды закрыли свои 
магазины, но не освободили 
площади.

Сейчас понятие «ставки 
аренды» в большинстве торго-
вых центров ушло в прошлое, 
говорит руководитель депар-
тамента исследований и ана-
литики IBC Real Estate Екате-
рина Ногай. Фиксированные 
арендные ставки, иногда даже 
в валюте, на столичном рын-
ке остались примерно в 7% ТЦ. 
Процент от товарооборота, 
который сейчас взимают вла-
дельцы ТЦ, варьируется от 2% 
до 15%. Чаще всего это 2—3%, 
максимум 5%. При этом това-
рооборот в этом году во мно-
гих ТЦ на 20—25% выше, чем 
прогнозировалось. Соответ-
ственно, и доход ТЦ на 20—25% 
больше.

Конечно, ТЦ больше хотели 
бы иметь фиксированные и бо-
лее прогнозируемые доходы, 
отмечают в IBC Real Estate. Од-
нако сейчас сложный период 
для ретейла и они идут на ком-
промиссы с арендаторами.  

Уступите место
Но если уже оформить 
право собственности 
на квартиру, то она ав-

томатически переходит на ры-
нок вторичного жилья, и на 
нее уже не распространяются 
льготные программы. Стоит до-
бавить, что по ипотеке на ново-
стройки (со ставкой до 8%) ку-
пить квартиру по переуступке 
нельзя.

С начала года спрос на квар-
тиры по переуступкам вырос 
примерно на 50%, говорит ис-
полнительный директор финан-
сового маркетплейса «Выберу.
ру» Ярослав Баджурак. Если ин-
вестором квартира была куп-
лена в ипотеку, то для банков 
механизм переуступки имеет 
свои преимущества по сравне-
нию с досрочным погашением 
кредита.

Досрочное погашение ли-
шает банк возможности зара-
ботать проценты на кредите. 
Если заемщик продает жилье по 
переуступке из-за финансовых 
проблем, то банк избегает си-
туации с появлением проблем-
ного кредита, выплаты продол-
жаются, пусть и от лица друго-
го клиента. Ликвидность объек-
тов, которые реализуются по 
переуступке, повысилась, гово-
рит директор офиса продаж вто-
ричной недвижимости Est-a-Tet 
Юлия Дымова. В первую оче-
редь, это связано с возможно-
стью приобрести такие кварти-
ры, оформив кредит по льгот-
ным ставкам, — воспользовав-
шись семейной или IT-ипотекой.

Сделки также привлекают 
покупателей — молодые семьи, 
у которых в ближайшее время 
планируется пополнение: сей-
час они могут взять ипотеку по 
стандартной ставке, а с рожде-
нием ребенка рефинансировать 
кредит под более низкую ставку, 
на более выгодные условия.

Квартиры по переуступке 
покупают, хотя и с определен-

ными опасениями, отмечает 
завкафедрой ипотечного жи-
лищного кредитования и фи-
нансовых инструментов рын-
ка недвижимости Финансо-
вого университета при прави-
тельстве Александр Цыганов. 
Особенности сделки при при-
обретении по такой схеме по-
вышают риск покупателя, от-
мечает он. В случае банкрот-
ства застройщика (а оно быва-
ет и когда дом уже почти готов) 

компенсация будет рассчиты-
ваться, исходя из цены, кото-
рая была зафиксирована у пер-
вого покупателя.

Е ст ь  р и с к и ,  с в я за н н ы е 
с   возможным мошенниче-
ством или проблемами у про-
давца. Поэтому по переуступ-
ке покупают или дешевле, чем 
у застройщика (на 5—20%), или 
в случае, если нужные плани-
ровки у него закончились. Доля 
таких сделок растет к кон-
цу строительства, на рынке 
Москвы и области, к примеру, 
она варьируется от 3% до 15% 
рынка новостроек (в зависи-
мости от конкретного объекта 
и времени продажи). Объемы 
переуступок связаны не толь-
ко с жилищными инвестора-
ми, вкладывающимися на ста-
дии котлована и выходящими 
в деньги ближе к сдаче объек-
та, но и с особенностями расче-
та частью застройщиков с под-
рядными строительными орга-
низациями, когда они получа-
ют свою долю квартир и реали-
зуют их на рынке для выплаты 
зарплаты и т.п.

По данным консалтинговой 
компании Frank RG, в сентябре 
разница в ипотечных плате-
жах в Москве за новую кварти-
ру и за вторичную отличались 
на 63,5 тыс. руб. Брать вторич-
ную квартиру в ипотеку — по-
чти равно платежам за две но-
вые квартиры, отмечали экс-
перты.  Для покупателя при переуступке есть определенные риски: в случае банкротства застройщика ему вернут только то, что заплатил первый приобретатель.

А К Ц Е Н Т

За счет инфраструктурного сбора может 
быть построено от 70 до 140 школ за год

А К Ц Е Н Т

Если оформить право собственности 
на квартиру, она переходит на рынок 
вторичного жилья и на нее уже
не распространяются льготные
ипотечные программы

Число посети-
телей торговых 
центров до сих 
пор не восстано-
вилось до допан-
демийного уровня: 
по сравнению 
с 2019 годом поку-
пателей сейчас 
меньше на 20% 

Я уверен, что действительно нейросеть скоро «отменит» 
дизайнеров и уберет эту профессию. И на это уйдет 
всего два-три ближайших года. Думаю, она справится.
Уже разрабатываются приложения, где нейросети дела-
ют эскизы и чертежи, автоматически просчитывают, ка-
кие материалы необходимо купить. Ты можешь в режи-
ме онлайн менять материалы. И потом сразу выскакива-
ет счет на оплату — ты можешь сразу купить эти матери-
алы. То есть работа и чертежников, и проектировщиков, 
и комплектаторов, и дизайнеров отменяется.
Быстрее других исчезнут так называемые визуализато-
ры — те, кто только делает набросок интерьера, краси-
вую картинку. В эконом-сегменте этого зачастую доста-
точно — дальше люди, ориентируясь на эскиз, делают все 
самостоятельно.  

Александр Батеньков,
дизайнер

P
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O

Дизайнеров, которые работают в бизнес- и премиум-
сегментах нейросети не смогут заменить. Заказчикам 
в таких сегментах важно внимание, важно, какой фак-
туры будет диван, как будут между собой тонко соче-
таться цвета. Это те, кто заказывает авторский надзор 
за ремонтом и ловит те самые тонкие нотки сочетания 
материалов. Для них все равно важен будет человече-
ский фактор, который не могут пока обеспечить ней-
росети. Стройка в любом случае не отменяется. И, со-
ответственно, все равно будут возникать несостыков-
ки. Скажем, на моменте ремонта может выясниться, 
что по каким-то причинам невозможно разместить ро-
зетку в месте, указанном в проекте. И нужно решить, 
куда ее перенести. Просто так сместить ее нельзя, по-
скольку она может оказаться за диваном, за шкафом 
или попасть на молдинг. И тут нужен дизайнер.
Кроме того, пока картинки, которые генерируют ней-
росети, — с большим количеством «косяков». Визуаль-
но картинка красивая. Но когда начинаешь вгляды-
ваться — оказывается, что светильник висит непонят-
но где, что-нибудь задваивается — например, два зерка-
ла. Пока у нейросетей много недочетов. 

Екатерина Печаткина,
дизайнер интерьера, дизайн-блогер
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ДИСКУССИЯ

ЗАМЕНЯТ ЛИ НЕЙРОСЕТИ 
ДИЗАЙНЕРОВ?
В последнее время нейросети стали широко использоваться 
в дизайне. В основном они создают и редактируют изображения, 
но есть и те, что занимаются именно дизайном интерьера. 
Пользователь, нажав пару кнопок, получает изображение комнаты 
в заданном стиле. Можно загрузить фото своей комнаты и изме-
нить ее интерьер. Нейросеть учитывает заданные параметры, 
такие как стиль, цветовая палитра и расположение мебели, 
и создает «идеальный» вариант.
Таких нейросетей насчитывается уже около двух десятков. 
Большинство генерирует интерьер в целом, их функции не слиш-
ком отличаются друг от друга. Но есть и те, которые превращают 
карандашный план в красивый вид сверху, дополняют готовый 
интерьер или вставляют предмет мебели в вашу комнату, чтобы 
прикинуть, как он будет смотреться. Все это позволяет оценить, 
как будет выглядеть помещение, до полноценной реализации 
проекта. 

1

Полосу подготовили: Марина Трубилина, Артемий Соловьев
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ФЕСТИВАЛЬ  
Уроки и открытия 
международного 
Образцовфеста

Волки и куклы

Максим Васюнов

Кажется, театр кукол — одно из самых древних ис-
кусств, пережившее все прогрессы и научно-техниче-
ские революции, — способен перехитрить даже искус-
ственный интеллект. По крайней мере у зрителей и ор-
ганизаторов XII Международного фестиваля театров 
кукол им. Сергея Образцова, на протяжении восьми 
дней искавших ответ на новый вечный вопрос — убьют 
ли технологии человеческое в искусстве, появилась 
надежда. Участники фестиваля, а это 12 коллективов 
из трех стран — России, Израиля и Ирана — сразу заяви-
ли: от острой темы прятаться за куклами не будем, бо-
лее того, с современными технологиями попытаемся 
примирить классику.

Один из хедлайнеров фестиваля — Челябинский театр 
кукол привез в Москву своего «Годунова» в постановке 
Александра Янушкевича. Здесь играют люди, а куклы — 
сотни больших и маленьких голов — безмолвствуют. Или 
наоборот? Пушкинские персонажи их разбивают кувал-
дами, ловят железными цепями, играют с ними в мяч, 
обращаются к одной из них, как к шапке Мономаха, и — 
очень интересная 
находка режиссера 
— подвешивают к ко-
кошникам, похожим 
на те, что мы видим 
на фасадах храмов 
эпохи Ивана Гроз-
ного и Годунова. Го-
ловы — всего лишь 
декоративный эле-
мент, но метафора 
получается жуткая. Страшно смотреть на «самозванца» 
Григория, когда, набрав в охапку бессловесного «рекви-
зита», он произносит свой знаменитый монолог про 
неизбежность суда мирского и божьего. Еще одно, без со-
мнения, интересное открытие режиссера — царя и лже-
царя здесь играет один актер, так обостряется конфликт, 
почему избранный не может быть истинным?

Богат челябинский «Годунов» и на аллюзии. Вот царь 
впрягается в цепи и волочит по сцене купол, раздирая 
при этом зрительские души «кровавыми мальчиками». 
Это, конечно, Высоцкий из таганского «Пугачева», ко-
торый тоже пытался выбраться из цепей, как из «сума-
сшедшей бешеной кровавой мути». А купол временами 
напоминает «пепелац» из данелиевской «Кин-дза-дзы». 
Когда же на сцене появляются головы, ссохшиеся до че-
репов, и с ними то и дело разговаривают персонажи, 
только ленивый не вспомнит Шекспира. Для Гамлета, 
как и для пушкинских героев, цель не оправдывает сред-
ства. Челябинцы на редкость точно прочитали великую 
классику.

Сегодня уральские кукольники на подъеме. На Об-
разцовфест помимо челябинцев были приглашены теат-
ры из Нижнего Тагила и Перми. Тагильчане показали за-
бавную сказку-притчу «Хочу быть волком», в которой 
любимые герои оказываются… в офисе, где разговоры о 
смене масок в современном мире звучат очень к месту.  
Пермяки же  взяли рассказ Дэниела Киза «Цветы для 
Элджернона», превратили сцену в съемочную площад-
ку, а городок собрали из деталей модного конструктора. 
И среди всей этой заведомо искусственной реальности 
появляется незаметный мойщик уборных, он же гений, 
или плод одной экспериментальной операции. Какой 
мойщик откажется от гениальности?

Спектакль Пермского театра кукол был просто со-
здан для разговора о технологии чудесного, и он же 
обнажил главную проблему современного искусства. 
Худрук театра Дмитрий Вихрецкий формулирует ее 
так: «В присутствии современных технологий мы пы-
таемся сохранить человечность и передать человече-
ское тепло».

Справились с этим и петербуржцы, несмотря на то, 
что один из самых ожидаемых спектаклей фестиваля 
— «Кыхи» ЦЕХЪ театра — показался, увы, вторичным. 
Здесь и «Маленький принц», и та же «Кин-дза-дза» (вме-
сто «Ку» здесь говорят: «Кых», но так же приседают, 
разводя руки в стороны), здесь и современные сериалы, 
и ток-шоу... Это даже не привычный спектакль, скорее, 
кукольный стендап. С чем петербургский театр угадал, 
так это с темой — как сохранить свет в темные времена. 
Спойлер — это удается маленькому серому существу. А 
вот у судей, стражей порядка и смотрителей планет со 
светом как-то не заладится.

О природе света размышляют и на берегах Енисея. 
Красноярский театр кукол привез на фестиваль спек-
такль по одной из самых добрых повестей Виктора Пе-
левина «Затворник и шестипалый». С пелевинского на 
кукольный притчу перевел режиссер Руслан Кудашов. В 
сценографии, разумеется, немало инноваций, внедрен-
ных в мир, «имеющий границы и социальную иерар-
хию». Но... на авансцене остается человек с его пробле-
мами. Как заметил режиссер Кудашов, «технологии 
сами не размышляют, не ищут и не страдают».

Закрылся Образцовфест-2023 под стать своей теме, 
со сцены к зрителям обратился виртуальный Сергей 
Образцов. Образ и голос Великого кукольника был сге-
нерирован нейросетью.   

КСТАТИ

На закрытии Образцовфеста вручили Международную пре-

мию Сергея Образцова «За вклад в развитие искусства теат-

ра кукол». Лауреатами стали известный кукольник, созда-

тель театра «Петрушкина слобода» Анатолий Архипов и ху-

дожественный руководитель Ивановского театра кукол Еле-

на Иванова. Они получили две номерные, шестую и седь-

мую, статуэтки из драгоценных металлов, созданные народ-

ным художником Андреем Ковальчуком. Пять первых но-

мерных статуэток были изготовлены для Образцовфеста в 

2001 году. Среди тех, кто стал тогда счастливым облада-

телем почетных призов, — легендарный марионеточник Аль-

брехт Розер из Германии и основоположник одного из 

направлений в театре кукол Филипп Жанти из Франции.

КИНО Космическая фантазия «Луна» — корейский ответ «Гравитации»

Под метеоритным дождем
Валерий Кичин

Д
о сих пор в съемках вы-
сокобюджетных спецэф-
фектных блокбастеров 

безраздельно лидировал Гол-
ливуд — теперь его монополию 
попытались разрушить корей-
цы: на мировые экраны вышел 
космический триллер «Луна». С 
четверга он стартовал и в кино-
театрах России.

К а р т и н у  н а з ы в а ю т  к о -
рейским ответом фильмам 
класса «Марсианина», «Гра-
витации» и «Интерстеллара» 
— захватывающие дух эпизо-
ды борьбы за выживание ко-
рейского астронавта на обрат-
ной стороне Луны составляют 
наиболее впечатляющую часть 
картины режиссера Ким Ён-хва.

Действие происходит в 2029 
году, когда корейцы хотят раз-
рушить и другую монополию 

американцев, первыми и пока 
единственными ступивших на 
поверхность Луны. Экспедиция 
пятилетней давности погибла 
на старте, корейский аэрокос-
мический институт вылетел из 
международной космической 
ассоциации как еще не готовый 
к межпланетной гонке, и сде-
лать вторую, уже успешную по-
пытку ступить на Луну — дело 
национальной чести.

Воздвигнуть на земном спут-
нике флаг Южной Кореи поруче-
но команде из трех астронавтов. 
Но и этой экспедиции не повезло 
с самого начала: в амбициозные 
планы вмешался беспрецедент-
но мощный солнечный ветер, 
корабль «Ури-хо» терпит круше-
ние. В катастрофе гибнут двое, в 
живых остается самый молодой 
и неопытный, но получивший 
боевую закалку в команде «мор-
ских котиков» Хван Сон-у. Ему 

и предстоит борьба за выжива-
ние в суперэкстремальных усло-
виях, а мы сможем наблюдать 
возмужание салаги и его герои-
ческие попытки даже в экстри-
ме выполнить полетное задание 
по исследованию лунных недр. 
В этой роли популярный в Юж-
ной Корее вокалист поп-груп-
пы EXO То Гён-су, известный там 
под псевдонимом D.O.

Не знаю, как обстоят дела 
в Корее с реальной космиче-
ской программой, но попыт-
ка освоить космическую тему 
в кино вызывает как минимум 
уважение: злоключения молодо-
го астронавта на обратной сто-
роне Луны и особенно большой 
эпизод метеоритного дождя — 
жестокой бомбардировки лун-
ной поверхности, в которую уго-
дил спускаемый модуль с отча-
янно перепуганным, молящим о 
спасении, но не сдающимся пар-
нем, сняты и смонтированы так, 
что в зале трудно перевести ды-
хание. Хотя вопросы, связанные 
с уровнем подготовки астронав-
та, плохо знающего, как управ-
лять кораблем, так и повиснут в 
воздухе.

Напряжение лучших сцен, 
увы, снимается излишне долги-
ми и сюжетно усложненными 
эпизодами на Земле — в центре 
управления полетом, где с ужа-
сом наблюдают этот космиче-
ский триллер, пытаясь восстано-
вить постоянно рвущуюся связь 
и придумать выход из безвыход-
ного положения. Слишком ис-
кусственной и почти лишней ка-
жется параллельная, но претен-

дующая на первенство сюжет-
ная линия с отставным руково-
дителем первой неудачной экс-
педиции Ким Чжэ-гуком (звезда 
корейского кино Соль Гён-гу), 
который теперь будет рваться 
помочь новому гибнущему делу, 
отчего в ЦУПе произойдет ряд 
комических потасовок. К тому 
же пять лет назад он работал вме-
сте с отцом молодого астронавта 
Хвана Сон-у, тогда техническим 
руководителем миссии, и спа-
сти его отважного сына он счи-
тает своим долгом. Но и это еще 
не все совпадения: по счастли-
вой случайности его экс-супруга 
— в Америке видный начальник в 
NASA, и именно она, рискуя быть 
арестованной бездушными чи-
новниками, обеспечит патетиче-
ский акт международной соли-
дарности, которым завершится 
вся история. Это сюжетно пере-
усложненное ответвление дела-
ет более чем двухчасовую кар-
тину громоздкой, запутанной и 
временами даже нудной. Да и ак-
терски земные сцены выполне-
ны довольно топорно — с истери-
чески заламывающим руки ми-
нистром, с демонстративно ма-
некенными чинами NASA и па-
фосными патриотическими за-
клинаниями.

Из-за таких обидных несо-
вершенств драматургии и не-
брежностей режиссуры с разма-
хом задуманный фильм не имел 
ожидаемого успеха у себя дома, 
а на всем североамериканском 
континенте (в США и Канаде) не 
собрал и ста тысяч долларов. В 
какой мере исправит ситуацию 
искушенный в космических де-
лах российский прокат — пока-
жут ближайшие дни.  

МУЗЫКА

В Нижнем 
представили 
ораторию 
Генделя

В ОБНИМКУ 
С КЛАССИКОМ
Мария Бабалова

В Нижегородском театре опе-
ры и балета одну из самых зна-
менитых ораторий Георга Фри-
дриха Генделя — «Триумф вре-
мени и разочарования» — со-
гласно актуальной театраль-
ной моде, трансформировали в 
полномасштабный спектакль. 
Постановку режиссера Елиза-
веты Мороз и музыкального ру-
ководителя спектакля Дмитрия 
Синьковского, его оркестра La 
Voce Strumentale и квартета 
певцов показали в новом, при-
тягательном арт-пространстве 
— в Пакгаузах на Стрелке.

В «Триумфе» — в своей пер-
вой оратории Гендель сосредо-
точил столько психологизма, 
экспрессии и театральности, 
что «ораторией» сочинение на-
звано, очевидно, лишь для того, 
чтобы обойти папский запрет 
на оперные представления в 
Риме 1707 года... Гендель создал 
ораторию по подсказке друга 
(и на его текст), влиятельного 
кардинала Бенедетто Памфили 
во время поездки по Италии... 
Много лет спустя, обосновав-
шись в Лондоне, Гендель два-
жды значительно перерабаты-
вал «Триумф» — так что первая 
его оратория осталась (в тре-
тьей редакции) и последней. 
Впрочем, композитор не раз 
переносил номера из «Триум-
фа» в другие произведения — 
так, ария Наслаждения Lascia la 
spina, cogli la rosa стала хитом 
Lascia ch’io pianga в опере «Ри-
нальдо», кавер версии кото-
рой сегодня стали и всемирным 
эстрадным хитом. Эта ария зву-
чит в спектакле с измененным 
текстом, но все равно срывает 
аплодисменты зала.

Главная тема «Триумфа» 
— противостояние земного и 
небесного, плотского и духов-
ного, мирских утех и стремле-
ния к возвышенным радостям. 
В оратории при полном отсут-
ствии хора умопомрачительная 
россыпь виртуозных арий da 
capo и уникально красивых ду-
этов, вложенных в уста аллего-
рических персонажей — Красо-
та, Наслаждение, Время и Разо-
чарование.

Три партии из четырех Ген-
дель отдал кастратам, и только 
Время изъясняется тенором. 
Сейчас, естественно, меняет-
ся раскладка голосов: Красота 
— прекрасная сопрано Диляра 
Идрисова, Наслаждение — ста-
рательная меццо-сопрано Яна 
Дьякова, Время — Сергей Годин, 
плотный, с баритональной ко-
лористикой тенор, и Разочаро-
вание — вокальный триумф ни-
жегородской премьеры контра-
тенор Андрей Немзер.

Дмитрий Синьковский ве-
дет спектакль на очень высо-
ком музыкальном уровне с от-
сылкой к старинной практике, 
когда первый концертмейстер 
был одновременно и дириже-
ром. Хотя и акустически, и сце-
нически этой постановке со-
всем непросто в легком и ка-
мерном зале Пакгаузов. Ибо 
свои режиссерские изыскания 
Елизавета Мороз основывает 
на ключевых лейтмотивах ба-
рочного искусства: Memento 
mori («помни о смерти») — Вре-
мя; Vanitas («тщетность сиюми-
нутных переживаний») — Разо-
чарование; Carpe diem («лови 
момент») — Наслаждение.

И действо тоже помещает 
в перегруженную бутафори-
ей условность барочного теат-
ра (художник Сергей Иллари-
онов). Тут постановщица на-
чинает плутать в собственном 
лабиринте символов и аллего-
рий, что не производят глубо-
кого, страстного впечатления, 
а лишь в некоторых эпизодах, 
как, например, когда Красо-
та (которой достается больше 
остальных) поет в обнимку с 
портретом Достоевского, тас-
кает на себе гроб, а потом в него 
и укладывается, оставляют 
лишь ощущение саркастиче-
ского скетча. При этом музы-
ка Генделя, она где-то рядом, 
поэтому радужные иллюзии 
все же остаются.  

ПРЕМЬЕРА Театр сатиры открыл юбилейный сезон 
пьесой Булгакова «Иван Васильевич»

Очень приятно. Царь

Ольга Штраус

В 
известном смысле это 
восстановление исто-
рической справедли-
вости: пьеса Михаила 
Булгакова «Иван Васи-
льевич», написанная 
специально для Теат-
ра сатиры, так никогда 
и не была здесь пред-

ставлена. И вот 90 лет спустя, в 
сотый сезон театра, его худрук и 
главный режиссер Сергей Газа-
ров взялся за то, чтобы вернуть 
в театральный обиход то, что в 
свое время успешно присвоило 
кино, — фильм Гайдая «Иван Ва-
сильевич меняет профессию» 
стал хитом на долгие годы.

«Очищенный» от киноинтер-
претации Булгаков получился в 
театре серьезнее и сложнее.

Во-первых, Сатира создала 
настоящий «спектакль большо-
го стиля»: роскошные декора-
ции поражают не только пышно-
стью и изобретательностью, но 
и абсолютной исторической до-
стоверностью. Переполненная 
антиквариатом комната Шпа-
ка, наряды Зиночки, толстовка 
и портфельчик управдома Бун-
ши  — все это с музейной точно-
стью воссоздает наряды, инте-
рьеры и аксессуары москвичей 
30-х годов.

Ровно так же, как палаты Ива-
на Грозного и костюмы его сви-
ты — историческую правду XVI 

века. Отдельное чудо — машина 
времени, созданная инженером 
Тимофеевым: в ее зеркальной 
сфере, как в глобусе будущего, 
причудливо отражается зри-
тельный зал, рождая какие-то 
космические ассоциации, а из-
нанка машины с пылающими ло-
пастями красного колеса застав-
ляет вспомнить совсем иные 
метафоры. Словом, художники 
спектакля Владимир Арефьев и 
Мария Боровская создали мир, 
достойный войти в музейные ан-
налы театрального искусства.

Похоже, что главный интерес 
постановщика был сосредото-
чен на вопросе, как поведут себя 
обычные люди, оказавшись в 
столь необычных обстоятель-
ствах? И вслед за Булгаковым 
режиссер определенно утвер-
ждает: люди не меняются. Как 
бы причудливо ни искажалась 
окружающая действительность, 
каждый из нас остается самим 
собой. Например, зануда Шпак 
(Сергей Газаров) продолжает до-
биваться возвращения украден-
ного богатства, невзирая на то, 

царь перед ним, управдом, сего-
дняшняя влась или гости из про-
шлого.

Жорж Милославский (Артем 
Минин) здесь не столько вор, 
сколько обаятельный и арти-
стичный фокусник: своими цир-
ковыми приемчиками он умеет 
заморочить любого — от гени-
ального изобретателя Тимофее-
ва до думного дьяка и шведского 
посла. Какой век за окном — ему 
не важно. 

Ц а р ь  ( Ю р и й  В а с и л ь е в ) 
тоже остается самим собой — 
жестким, властным и успешным 
правителем даже в самых неле-
пых адюльтерных разборках, 
когда бытовые нравы поменя-
лись до неузнаваемости.

Особенно ярко эта режиссер-
ская мысль проявляется в фина-
ле, когда ансамбль слепцов-гу-
сляров превращается в отвяз-
ную рок-группу, а Ульяна Ан-
дреевна (Ксения Худоба) лихо 
отплясывает под ее ритмы нечто 
явно из XXI века.

И приспособленец веками 
Бунша не меняется! Робея по-

началу, он быстро осваивается 
с ролью «самого главного на-
чальника» и уже готов вводить 
в средневековой Руси законы о 
создании ЖАКТов, так что Бун-
ша тоже неплохо вписался в си-
стему абсолютной власти. Надо 
отметить блестящую работу 
Юрия Васильева в двух таких 
разных образах. Царь из него 
получился великолепный — дей-
ствительно грозный, страшный 
и могущественный. А Бунша — 
мелкий надоедливый старикаш-
ка в нелепых очочках. И когда 
на сцену в финале выходят оба 
(один — загримированный ар-
тист в маске «под Грозного»), 
начинаешь всерьез сомневать-
ся — вправду ли один актер ис-
полнял обе роли?

Забавно, что спектакль по-
своему обыгрывает тему двой-
ничества, столь популярную в 
литературе. Здесь два «фокусни-
ка» (Тимофеев с его адской ма-
шинкой является как бы благо-

родной альтернативой жулику 
Милославскому), два патологи-
ческих враля (Бунша то и дело 
врет про своего выдуманно-
го папашу, как и Шпак про чис-
ло украденных предметов). Две 
красотки-плясуньи — Марфа Ва-
сильевна (Екатерина Хлыстова) 
и Зиночка (Майя Горбань). По-
следняя, кстати, своими теат-
ральными па (хореограф Сергей 
Землянский) зачастую потешно 
выдает истинное настроение, 
хотя на словах говорит совсем 
иное.

Изобретатель Тимофеев (Ан-
тон Буглак)  — фанатик своего 
дела, которого мало волнует все 
окружающее. И лишь потрясе-
ние от полученного результата 
опытов заставляет его задумать-
ся о социальных последствиях 
«езды в незнаемое».   

Царь остается самим собой — 
жестким и успешным правителем 
даже в самых нелепых адюльтер-
ных разборках.

В роли попавшего в беду астронавта популярный в Южной Корее певец То Гён-су из группы EXO.

Челябинский театр кукол привез в Москву своего «Годунова». 
Здесь играют люди, а куклы — безмолвствуют.

А К Ц Е Н Т

Люди не меняются. Как бы причудливо 
ни искажалась окружающая 
действительность

А К Ц Е Н Т

Сцены борьбы астронавта на Луне
за выживание захватывают дух, 
а попытка корейского кино освоить 
космическую тему вызывает 
как минимум уважение

«Триумф времени и разочарования» 
показали в новом арт-пространстве 
— в Пакгаузах на Стрелке.

Технологии сами 
не размышляют, 
не ищут 
и не страдают
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Прямая речь 

Сергей Газаров , режиссер: 
— Писатель часто обращался к фантастическим сюжетам, и в них чув-

ствуется тревога о человеке, который пытается войти на территорию 

неизведанного. Все это актуально и сегодня: генная инженерия, искус-

ственный интеллект, клонирование — мы осваиваем новые про-

странства, где сами еще не знаем ни законов, ни правил.

Вот почему персонажи Булгакова, проходя в комедии положений через 

разные эпохи, остаются понятными современному читателю и зрителю. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КОНКУРС Объявлено имя 
«Мастера года-2023» 

Без фокусов 

Елена Шулепова,
«Российская газета», Тула

В День среднего профессионального образования 
в Туле назвали имя победителя Всероссийского кон-
курса среди педагогов СПО. Приз «Мастер года» из рук 
министра просвещения Сергея Кравцова получил пре-
подаватель Тюменского техникума строительной ин-
дустрии и городского хозяйства Иван Зарубин.

Побороться за звание «Мастер года» в Тулу при-
ехали педагоги из 89 субъектов России, включая но-
вые регионы. До этого они прошли строгий отбор на 
региональных этапах, в которых приняли участие по-
чти 4 тысячи конкурсантов. Пожалуй, самым сложным 
оказалось последнее испытание — «Влюбить в профес-
сию». За 20 минут нужно было заинтересовать фокус-
группу так, чтобы и молодым, и взрослым выбранная 
специальность показалась лучшим в мире делом.

— Растет популярность системы среднего профоб-
разования: в 2023 году число студентов, поступивших 
на программы СПО, достигло 1,2 миллиона, — подчерк-
нула в своем видеообращении вице-премьер РФ Татья-
на Голикова, приветствуя участников конкурса. — Бо-
лее 60 процентов девятиклассников выбирают сегодня 
обучение в колледжах. И выпускники всегда востребо-
ваны на рынке труда. 

А Сергей Кравцов уже со сцены добавил: система 
СПО — это не только обучение профессии, но и воспи-
тание личности, по сути, формирование гражданского 
общества, от которого зависит будущее нашей страны. 

— Не хочется открывать конверт, — улыбнулся ми-
нистр. — Вы все победители. 

Но имя названо. По словам Ивана Зарубина, побе-
дить в конкурсе помогло его собственное спокойствие 
и неспокойствие команды, все время подталкивающей 
к «тому, чтобы развиваться». 

— Мы сами выбираем свой путь. И надеюсь, мы все 
выбрали его правильно, — обратился «Мастер года» 
к коллегам в зале. 

Сергей Кравцов пообещал, что конкурс для педа-
гогов СПО будет развиваться и дальше. По традиции, 
в следующем году финалистов будет принимать род-
ной регион победителя — Тюменская область.  

ШКОЛА Всероссийский 
исторический кроссворд 
будет посвящен 
образованию

Пять букв 
по вертикали

Мария Набиркина

В ближайшую субботу, 7 октября, пройдет пятая про-
светительская акция «Всероссийский исторический 
кроссворд». Тема кроссворда — образование.

Идея кроссворда родилась в Московском городском 
педагогическом университете в 2019 году. Специалисты 
вуза уже подготовили задания, связанные с интересны-
ми фактами из жизни известных педагогов, а также ре-
бусы и неожиданные вопросы про школу.

Кроссворд пройдет на 400 площадках в 63 регионах 
России — в школах, 
библиотеках, вузах. 
Проверить знания 
сможет вся страна: 
от Магадана и На-
рьян-Мара до Сама-
ры и Балтийска.

— Почему кросс-
ворд? Это форма 
интеллектуально-
го досуга, которая 
близка, наверное, 
всем возрастам, — 
рассказала «РГ» до-
цент МГПУ, канди-
дат исторических 
наук Татьяна Апо-
столова. — Основная задача для нас — историческое про-
свещение. В истории есть место не только событиям, но 
и смыслам. А смыслы во многом заложены культурой 
и образованием. В Год педагога и наставника мы решили 
вспомнить о том, как образование на протяжении всей 
нашей истории служило подспорьем для развития стра-
ны, как влияло на дух и поступки людей той или иной 
эпохи. Формат у нас очный — в каждом городе есть пло-
щадки, куда приходят люди. Участникам раздаем специ-
альные тетради с заданиями. Но есть идея сделать и он-
лайн-версию.

Если первый кроссворд был на общие знания по ис-
тории, то в 2020 году было решено «локализовать» 
тему. Выбрали, конечно, 75-летие Победы в Великой 
Отечественной войне. По тому же пути пошли и дальше: 
в 2021 году, в Год науки и технологий, задания были по-
священы истории средств связи, а в 2022-м — событиям, 
связанным с именами Александра Невского и Михаила 
Кутузова.

Авторы вопросов уверяют: чтобы успешно справить-
ся с заданиями, не нужны специальные знания. Хватит 
и того, что было изучено в школе. Зато точно пригодятся 
эрудиция, логика и азарт.

— Писать кроссворд приходят люди разных возрас-
тов, начиная где-то с 9-го класса и далее «со всеми оста-
новками», — говорит Татьяна Апостолова. — Но есть 
и 6—8-летние ребята. В прошлом году восьмилетний 
мальчик с такой скоростью заполнял клеточки, что мы 
с его мамой были буквально ошарашены. И он даже 
 набрал среднее число баллов!  

АКТУАЛЬНО 

В медвузах 
вырос средний 
балл ЕГЭ

ВРАЧА 
ВЫЗЫВАЛИ?

Вячеслав Немиров

В российских медицинских 
и фармацевтических вузах 
на 5% вырос средний балл ЕГЭ 
абитуриентов. Об этом на со-
брании Совета ректоров про-
фильных высших учебных за-
ведений заявил министр здра-
воохранения РФ Михаил Му-
рашко.

В этом году контрольные 
цифры приема по медицинским 
специальностям увеличились 
на 1172 места, по програм-
мам ординатуры сохранены 
на уровне прошлого года. Всего 
приняты в вузы Минздрава Рос-
сии 29 тысяч студентов и около 
16 тысяч ординаторов. При ро-
сте среднего балла вырос и кон-
курс в медицинские вузы. По 
сравнению с прошлым годом 
в учебные заведения минздра-
ва было подано на четверть 
больше заявлений.  

СОБЫТИЕ Завтра на Всероссийском конкурсе 
«Учитель года России» назовут пятерку призеров

Блок и геометрия

Мария Агранович

У
же завтра на Всерос-
сийском конкурcе 
«Учитель года Рос-
с и и »  о п р е д е л и т-
ся пятерка призе-
ров. Лучших педаго-
гов страны. Интригу 
о победителе орга-
низаторы конкурса 

по традиции будут хранить до 
торжественного награждения, 
которое состоится 5 октября, 
в День Учителя в Государствен-
ном Кремлевском дворце.

Все это впереди, а пока — кон-
курс. В нынешнем году он про-
ходит в подмосковной Гимна-
зии им. Примакова, одной из 
лучших школ, руководит кото-
рой Майя Майсурадзе — победи-
тель конкурса «Директор года 
России-2021». Во втором туре 
соревнуются пятнадцать учи-
телей, которых жюри выбрало 
из 90 участников. Корреспон-
денты «РГ» подсмотрели, как 
проходят соревнования.

Огромная гимназия встреча-
ет надписью на стене: «Слабый 
всегда уступает дорогу силь-
ному, и только самый сильный 
уступает дорогу всем». Говорят, 
эту фразу любил повторять сам 
Евгений Примаков, чье имя но-
сит школа. Кстати, миссия гим-
назии — создавать среду для вос-
питания лидеров, способных 
менять мир к лучшему. Самое 
место для конкурса «самых-са-
мых» педагогов страны.

Кто они? Давайте знакомить-
ся. Среди пятнадцати лауре-
атов — пять словесников, три 
учителя иностранных языков, 
два физрука, двое физиков, 
историк, математик и педа-
гог начальных классов. Девять 
мужчин и шесть женщин. Все 
разные, но все буквально «го-
рят» своим делом.

Пока они не до конца верят, 
что лучшие, — это видно по тому, 
как они волнуются. Как прого-
варивают про себя тексты своих 
выступлений... С раннего утра 
и до вечера у «пятнашки» идет 

испытание «Мастер-класс». 
Здесь учителя уже не на уроке 
и слушают их не школьники, 
как в первом туре. Здесь в зале — 
коллеги, профессионалы, и кон-
курсантам нужно показать 
свое мастерство, поделиться 
новаторскими идеями, дока-
зать эффективность своего ме-
тода. Тему, форму проведения 
мастер-класса они определя-
ют самостоятельно. На все про 
все — двадцать минут. И еще де-
сять — на ответы членов жюри. 
Кто-то выбирает формат лек-
ции, а кто-то проводит импро-
визированный урок, где в роли 
учеников — коллеги-педагоги.

Цифрой и словом
Именно так провел свой ма-

стер-класс учитель математи-
ки Лицея Иннополис из Татар-
стана Арман Костанян. В начале 
выступления Арман Артурович 
предложил с помощью QR-кода 
на экране ответить на вопрос: 
«На каком уроке дети чаще 
всего встречаются с экспери-
ментом?» Результаты не обра-
довали. Лидерами опроса ста-
ли химия и физика. А вот графа 
«математика» оказалась почти 
в самом низу. Но ведь и здесь 
возможны эксперименты. На 
уроке они помогают удержи-
вать внимание детей. Как?

Сначала Арман Артурович, 
как фокусник, выложил на стол 
из белого ящика книгу, коше-
лек, стеклянную крышку, пла-
стиковый куб и бутылку воды.

Для первого учебного экс-
перимента он выбрал бутылку, 
а «ученикам» выдал крышку 
и книгу. Через вопросы о свой-
ствах предмета — высоте, шири-
не, объеме — учитель выстроил 
целый «маршрут», который 
привел всех к математическому 
исследованию и дальше — к теме 
экологии. Так какой должна 
быть идеальная пластиковая бу-
тылка? Оказывается, круглой!

«Учитель лишь до тех пор 
остается учителем, пока сам 
учится», — эта фраза легендар-
ного педагога Константина 

Ушинского стала девизом Ар-
мана Костаняна. Как думаете, 
что общего у поэзии и геомет-
рии? На уроке у Костаняна мож-
но узнать и это.

— Однажды на основе сти-
хотворения Александра Бло-
ка «Ночь. Улица. Фонарь. Ап-
тека» мы изучали геометрию. 
Как? Ночь — это пространство, 
улицы — параллельные пря-
мые, фонарь — перпендикуляр-
ная прямая, аптека — куб. По-
лучился геометрический рису-
нок, по которому я уже состав-
лял какие-то задачи с детьми, — 
рассказал педагог. — Основная 
задача — привлекать внимание 
детей, удовлетворять их любо-
пытство. Самое главное — чтобы 
ребенок не просто получал зна-
ния, а хотел их получать.

Не просто конфета
Юлия Чистякова, учитель 

французского и английского 
языков из ярославской школы 
№ 42 им. Н.П. Гусева с самого 
детства играла в «школу»: рас-
саживала вокруг себя игрушки, 
проводила уроки и аккуратно 
записывала отметки в журнал.

— А по-другому и быть не мог-
ло в семье-династии учителей 
в пятом поколении, — делится 
Юлия. — Большинство педагогов 
в моей семье были учителями 
русского языка и литературы. 
Но я мечтала, как буду встре-
чать учеников какой-нибудь 
иностранной фразой.

По мнению Юлии Чистяко-
вой, быть учителем — это не про-
сто красивая обертка от конфе-
ты, это невероятный труд и от-
ветственность.

— В наших руках воспитание 
людей, которые будут вершить 

историю, и от наших слов и по-
ступков зависит очень многое. 
Учитель продолжается в своем 
ученике, — считает учитель.

А вот Ольга Пиреева учит са-
мых маленьких учеников в шко-
ле № 2 города Калтана Кеме-
ровской области.

— Я в детстве была бунтаркой 
и заводилой, но от бабушки ча-
сто слышала: «Ты ответствен-
ная, справедливая, умеешь на-
ходить общий язык с людь-
ми. Ты была бы хорошим учи-
телем» — вспоминает Ольга.

Однако в школу попала не 
сразу: сначала получила ди-
плом менеджера, поработала 
воспитателем. Даже попробо-
вала себя в журналистике. А по-
том поняла: бабушка была пра-
ва. И выучилась на педагога на-

чальных классов. То, чем зани-
малась прежде, пошло бонусом 
в копилку опыта.

Делай, как я
Антон Кандауров, учитель 

физкультуры из Луганской На-
родной Республики. В прошлом 
году был добровольным участ-
ником боевых действий в зоне 
проведения специальной воен-
ной операции. «Всегда быть до-
стойным примером для своих 
учеников, оставить в их серд-
цах теплый след, пробудить в их 
умах желание к саморазвитию 
и самообразованию!», — вот 
кредо Антона Владимировича.

Он уверен: каждый ребе-
нок должен научиться само-
стоятельно заниматься физ-
культурой.

— Именно учитель физиче-
ской культуры должен сфор-
мировать привычку к систе-

матическим самостоятельным 
занятиям спортом. И не толь-
ко в школе — привычка должна 
остаться на всю жизнь, — гово-
рит Кандауров. — Физкульту-
ра считается второстепенным 
предметом, но это, конечно, 
не так. На физкультуре закла-
дывается база здорового обра-
за жизни. Мне, как учителю-
предметнику, обидно, когда 
мой предмет воспринимают 
немного несерьезно. Поэто-
му своим собственным приме-
ром буду разубеждать и дока-
зывать.

Потрогать историю
Учитель истории и обще-

ствознания из Ленинградской 
области Павел Гурьянов масте-
рит копии исторических арте-
фактов.

— Я создаю точные копии ар-
тефактов и использую на уро-
ке. Возить каждые две недели 
детей в музей накладно и слож-
но, а очень хочется, чтобы они 
в буквальном смысле могли 
прикоснуться к истории. Не 
просто смотрели бы на экран 
или на картинку, а могли подер-
жать в руках древнюю монету, 
подкову, обломок меча или на-
конечник стрелы, — расска-
зал «РГ» Павел Гурьянов. — Это 
резко повышает интерес к ис-
торической дисциплине. Де-
лаю все своими руками — ни-
каких 3D-принтеров. Иногда 
делаем и вместе с детьми — вы-
резаем по дереву или отливаем 
из олова.

Удивляюсь, как современ-
ный учитель, загруженный «по 
уши», успевает еще и дома что-
то мастерить. Но слушаю и по-
нимаю. Да, современный учи-
тель максимально загружен, 
и тем не менее все равно все 
успевает, потому что настоя-
щая учительская работа, как 
бы это высокопарно не звуча-
ло, — это призвание.

— А когда есть призвание, 
время не имеет особого значе-
ния. Мы этим живем, — говорит 
Павел Гурьянов.  

Ректор МГУ Виктор Садовничий возглавляет Большое жюри «Учителя года» уже 28 лет. И всегда задает острые вопросы. Но у математика Армана Костаняна и на них нашлись ответы.

А К Ц Е Н Т

Современный учитель все успевает.
Время не имеет особого значения,
ведь мы этим живем

Кроссворд
напишут на 400
площадках
в 63 регионах 
России —
в школах,библио-
теках, вузах

Чтобы успешно справиться с заданиями, не нужны специальные 
знания. Хватит и того, что было изучено в школе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Арслан Хасавов,
главный редактор «Учительской газеты»:
— В День учителя, 5 октября, со сцены Государственно-

го Кремлевского дворца по традиции прозвучит имя 

победителя конкурса «Учитель года России». Это про-

фессиональное состязание проводится 34-й раз, во-

влекая в свою орбиту все новых участников. За право 

поднять над головой главный приз конкурса — Большо-

го хрустального пеликана — в этом сезоне боролись 

представители 89 регионов страны, а также педагог 

одной из заграншкол МИДа России.

Как правило, жизнь победителя сильно меняется. Он 

становится публичной фигурой и желанным гостем на 

мероприятиях по всей стране — от встреч с официаль-

ными лицами до выступлений на крупных площадках 

и участия в телевизионных проектах. По сути, ему 

предстоит выступать от имени всего учительства, в том 

числе рассказывая о чаяниях и проблемах, выдвигая 

инициативы и предлагая решения.

Как здорово, что в свое время «Учительская газета» за-

теяла такой диалог с читателями — а нужен ли учителям 

профессиональный конкурс? И если да, то каким он 

должен быть? Получив несколько мешков писем, ста-

ли формировать положение о проведении конкурса, 

а главный редактор издания того времени Геннадий 

Селезнев дал инициативе мощный политический 

старт — с первым победителем конкурса встретился 

Михаил Горбачев. Красивая традиция закрепилась. 

Глава государства принимает участников «Учителя 

года», обсуждая насущные проблемы сферы образо-

вания и науки.

Текущий год для конкурса особенный, ведь он прохо-

дит в Год педагога и наставника. Да и в целом вся систе-

ма образования нашей страны совершает серьезный 

поворот. Прошла увлеченность международными 

сравнительными исследованиями и нашим местом 

в них. Ее сменила твердая убежденность, что мы пой-

дем своим путем, черпая вдохновение и силы в насле-

дии великих предшественников. Не отказываясь от 

технологий и лучшего опыта, которые может предло-

жить мир, мы подошли, а может быть, вернулись 

к строительству суверенной системы образования.

Наш редакционный проект — экспертная дискуссия 

о возможностях и способах интеграции наследия 

отечественных педагогов разных исторических перио-

дов в современный образовательный процесс, выли-

лась в организацию на полях конкурса панельной дис-

куссии с участием ректоров ведущих педагогических 

вузов. Мы назвали ее «Ренессанс отечественной педа-

гогики: современные педагогические технологии на 

многолетнем фундаменте», обсудив преемственность 

отечественных образовательных традиций. Так вот, 

сошлись во мнении, что происходящее в современной 

научной педагогике и образовательной политике — 

именно ренессанс.

Не случайно проведение тематического года приуро-

чено к годовщине со дня рождения Константина Дмит-

риевича Ушинского, чьи работы отвечают на все са-

мые актуальные вопросы — от миссии наставника и пе-

дагога до особенностей воспитательной деятельности. 

Многое из его трудов должно лечь в основу работы 

школ, детско-юношеских объединений, обществен-

ных организаций. Хорошую службу в формировании 

новых смыслов может сыграть и без малого вековой 

архив «Учительской газеты». Перелистывая подшивки 

газеты, поражаешься актуальности многих материа-

лов — убирай дату и фамилию известного автора, ка-

жется, будто написано вчера, а может быть, и сегодня. 

Созданная в 1924 году для того, чтобы, как сформули-

ровала Надежда Крупская, «сделать слышнее голос 

учительства», наша газета прошла вместе со страной 

весь драматический XX век, не прерывая выпусков 

даже в годы Великой Отечественной войны, когда ре-

дакция была эвакуирована из Москвы. Не потеряла 

своего лица и в первые десятилетия строительства 

 новой России.

Учителя и наставники — проводники в новые для нас 

миры. Как писал в одном из своих известных стихотво-

рений Расул Гамзатов, столетие со дня рождения кото-

рого мы недавно отмечали, «не холодный картон 

я к груди прижимал, а весь мир, уместившийся в глобу-

се этом».

Пусть же эти проводники будут счастливы и никогда 

не жалеют о выбранном профессиональном пути.

По сравнению с прошлым годом 
в вузы минздрава было подано 
на четверть больше заявлений.

Комментарии

Виктор Садовничий, ректор МГУ им. Ломоносова,
председатель Большого жюри конкурса «Учитель года»: 
— Каждый год, а я в жюри уже 28 лет, конкурс совершенствуется и при-

обретает новое лицо. Меняются методики, мастер-классы и манера их 

проведения. В этом году особо отчетливо конкурс стал публичным. 

Во-первых, идет прямая трансляция. Во-вторых, обязательно после каж-

дого выступления задают вопросы члены детского и родительского 

жюри. Наши учителя-финалисты уже по-другому подготовлены. 

Они больше владеют современными технологиями, не только цифровы-

ми, но и методическими. Очень сильные финалисты, некоторые просто 

впечатлили своей глубокой фундаментальной подготовкой. Я как ученый 

могу говорить с ними на равных.

ИНИЦИАТИВА 
Финансовая 
грамотность 
появится 
в учебниках 

ДОХОД 
ОТ ЗНАНИЙ 
Евгения Добрынина 

В новом учебнике общество-
знания, который разрабаты-
вают в минпросвещения, осо-
бое внимание будет уделено 
финансовой грамотности. Об 
этом сообщил глава ведомства 
Сергей Кравцов. Он напомнил 
также, что вопросы финансо-
вой грамотности затрагивают-
ся во многих школьных предме-
тах — математике, физике, хи-
мии, ОБЖ, истории и других.

— Например, в начальной 
школе на уроках «Окружающе-
го мира» дети знакомятся с по-
нятиями «семейный бюджет», 
«безопасность в интернете», 
учатся различать расходы и до-
ходы семьи, определять мошен-
нические действия, — рассказал 
Сергей Кравцов.

Кстати, сегодня во многих 
школах есть классы социаль-
но-экономического профиля, 
где финансовую грамотность 
изучают на углубленном уров-
не. А всего разработано пять 
учебных курсов по финансовой 
грамотности для всех классов. 
Школы могут использовать их 
для профильного и предпро-
фильного обучения.  

МЕЖДУ ТЕМ

Ассоциация производителей дет-

ских товаров, работ и услуг предло-

жила минпросещения рассмотреть 

возможность пополнения школь-

ной программы внеклассными за-

нятиями, связанными с управлени-

ем и конструированием беспилот-

ных летательных аппаратов.

Инициатива объяснима: интерес 

к дронам сегодня, что называется, 

повальный, в том числе у школьни-

ков с самых начальных классов. 

«В истории нашей страны нечто 

подобное уже было: в 1920-е годы 

будущие авиаконструкторы пости-

гали азы авиационной науки в авиа-

кружках при школах и училищах», — 

напомнил председатель Ассоциа-

ции Михаил Ветров.

В Московском Политехе считают, 

что внедрение технологий БПЛА 

в образование требует взвешенно-

го подхода. Несомненно, надо под-

держивать интерес ребят к новой 

технике. Для этого достаточно ба-

зового знакомства с технологиями 

БПЛА в рамках уроков и кружков. 

Но важно понимать: решать задачи 

подготовки высококвалифициро-

ванных специалистов должны 

в первую очередь университеты 

и колледжи. Кстати, в Мо-

осковском Политехе уже два года 

действует лаборатория «Летающая 

робототехника».
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Каждый из участников был рад оказаться в команде коллег-профессионалов.
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Синхронистку 
Ищенко 
включили 
в зал славы

ЗОЛОТАЯ 
НАША
Анна Бекетова

Российских синхронисток в 
Международном зале славы 
плавания стало больше. На тор-
жественной церемонии, кото-
рая прошла в американском 
Форт-Лодердейле, в список са-
мых выдающихся спортсменов 
в водных видах включили пяти-
кратную олимпийскую чемпи-
онку Наталью Ищенко.

На счету 37-летней Ищенко 
«золото» в групповом упраж-
нении Олимпиады-2008 в Пе-
кине, две золотые награды Игр-
2012 в Лондоне (в дуэте и груп-
пе) и две победы на Играх-2016 
в Рио (в дуэте и группе). Ната-
лья также является 19-кратной 
чемпионкой мира и 12-кратной 
чемпионкой Европы. Синхро-
нистка завершила карьеру в 
2017 году. Сейчас она занима-
ет пост министра спорта Кали-
нинградской области.

Интересно, что в зал славы 
также был включен 23-крат-
ный олимпийский чемпион, 
26-кратный чемпион мира и 
многократный рекордсмен 
мира по плаванию американец 
Майкл Фелпс.

Среди других 13 лауреа-
тов этого года: пловцы Кирсти 
Ковентри (Зимбабве), Косу-
ке Китадзима (Япония), Мисси 
Франклин, Триша Зорн (обе — 
США), Сезар Сьелу (Бразилия), 
Стефан Лека (Франция); пры-
гунья в воду У Минься (Китай) 
и ватерполистка Петри Хитер 
(США).

Напомним, что в Междуна-
родный зал славы плавания уже 
включены семь наших синхро-
нисток: Мария Киселева, Ана-
стасия Ермакова, Анастасия 
Давыдова, Ольга Брусникина, 
Ольга Седакова, Елена Азарова, 
Эльвира Хасянова.

В списке пока отсутству-
ет самая титулованная син-
хронистка мира семикрат-
ная олимпийская чемпионка, 
21-кратная чемпионка мира, 
13-кратная чемпионка Евро-
пы Светлана Ромашина. Одна-
ко согласно правилам в зал сла-
вы не включают действующих 
спортсменов или тех, кто завер-
шил карьеру совсем недавно. 
Ромашина объявила об уходе 
из большого спорта в феврале 
2023 года. 

Наш молодой 
шахматист 
стал вторым 
на чемпионате 
мира

ДЕБЮТ 
НЕСТЕРОВА
Павел Зарудный

В Мехико завершился чемпи-
онат мира по шахматам среди 
юниоров.

В турнире юношей до по-
следней партии на победу пре-
тендовал наш Арсений Несте-
ров. Увы, набрав 8,5 очка, как и 
француз Марк-Андриа Мауриц-
ци, наш гроссмейстер уступил 
титул по дополнительным по-
казателям.

Тем не менее успех Нестеро-
ва заметили, и президент Феде-
рации шахмат России Андрей 
Филатов отметил мастерство 
юниора:

— Поздравляю Арсения Не-
стерова с крупным успехом на 
этом важнейшем международ-
ном соревновании! На фини-
ше турнира наш юниор одер-
жал четыре победы подряд, а в 
заключительном туре и вовсе 
обыграл черными рейтинг-фа-
ворита соревнования Ханса 
Ниманна. Это говорит о выда-
ющихся спортивных качествах 
российского гроссмейстера. 
Желаю Арсению, всем нашим 
юниорам и их наставникам но-
вых побед и успехов!

У девушек чемпионкой мира 
среди юниорок стала предста-
вительница Аргентины Канде-
ла Белен Франсиско Гекамбу-
ру. Она набрала 8,5 очка и по 
дополнительным показателям 
обошла Кариссу Йип (США) и 
Белославу Крастеву (Болгария).

Россиянка Галина Михеева 
набрала восемь очков и стала 
шестой.

Тем временем в музее-запо-
веднике «Царское Село» были 
сыграны партии первого тура 
Суперфиналов чемпионата 
России. В открытом турнире с 
побед стартовали Иван Розум, 
одолевший Андрея Есипенко, и 
Екатерина Лагно, которая пере-
играла Максима Матлакова. 

ФУТБОЛ Фиаско в матче с «Крыльями Советов» запустило волну слухов 
о возможной отставке главного тренера «красно-белых» Гильермо Абаскаля

«Спартак» закачало
Илья Соболев

М
осковский «Спартак» 
вошел в привычную для 
себя зону турбулентно-

сти. Разгромное поражение в 
Самаре от «Крыльев Советов» 
со счетом 0:4 с новой, небыва-
лой прежде силой запустило 
разговоры о возможной отстав-
ке главного тренера «красно-бе-
лых» Гильермо Абаскаля.

При 34-летнем испанском 
специалисте «Спартак» так 
крупно уже проигрывал. Прош-
лым летом в первом же мат-
че под руководством Абаска-
ля москвичи с тем же счетом 
были раздавлены «Зенитом» 
во встрече за Суперкубок. Ту 
неудачу легко было объяснить 
объективными трудностями. 

Например, дефицитом времени 
на подготовку: Абаскаль возгла-
вил команду меньше чем за ме-
сяц до старта сезона.

Сейчас обстоятельства со-
всем другие. Испанец у руля 
«Спартака» уже больше года. 
В минувшее трансферное окно 
клуб провел едва ли не самую 
внушительную закупочную 
кампанию, удовлетворив все 
пожелания  главного тренера. А 
результат по-прежнему ожида-
ниям не соответствует.

Дело не только в самарском 
фиаско. В семи последних мат-
чах российской Премьер-лиги 
«Спартак» одержал лишь две 
победы.  Особенно бросается в 
глаза беспомощность «красно-
белых» в обороне. После тре-
ти сезона только «Оренбург» и 

казанский «Рубин» пропусти-
ли больше. Это происходит на 
фоне  опалы капитана и защит-
ника команды Георгия Джикии. 
Сам Джикия, к слову, уже при-
грозил «хорошим интервью со 
всеми ответами». Есть ощуще-
ние, что ничего хорошего это 
интервью Абаскалю не сулит.

Ближайший матч «Спартак» 
проведет в рамках группово-
го этапа Кубка России против 

столичного «Динамо». Руле-
вой «красно-белых» призывает 
дать сильную реакцию на про-
вал в Самаре, однако вряд ли ре-
зультат дерби станет определя-
ющим для будущего Абаскаля. 
«Красно-белые» заранее гаран-
тировали себе участие в плей
-офф турнира.

Куда важнее с точки зре-
ния перспектив Абаскаля дру-
гое дерби: в следующем туре 
«Спартак» ждет принципиаль-
нейшая встреча с ЦСКА. Вот и 
экс-полузащитник «Спартака» 
и сборной России Динияр Би-
лялетдинов в разговоре с «РГ» 
признал, что встреча с армей-
цами должна ответить на мно-
гие вопросы.

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Результат 
матча с «Крыльями» говорит 
о том, что в игре «Спартака» 
есть системные проблемы. Кро-
ме того, возможно, имела место 
недооценка соперника. План 
«А» не сработал. А плана «Б» 
у команды не оказалось. Как в 
первом тайме пропустили два 
мяча, так и во втором.

Что со стороны Абаскаль де-
лает не так?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Трудно ска-
зать. В «Спартаке» уже многие 
специалисты обожглись. Клуб — 
заложник своих традиций. У ко-
манды который год не настроен 
переход из атаки в оборону.  У 
Абаскаля это тоже пока не по-
лучается. Матч с «Крыльями» 

лишний раз обнажил проблему. 
Посмотрите, сколько уже про-
пустили «красно-белые».

При этом в защите постоян-
но ротируются игроки…

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Он пробу-
ет, наверное, сочетания. Сейчас 
наверняка начнут говорить, что 
защитники у «Спартака» раз-
ной степени готовности. Но гло-
бально не в этом дело.

На этом фоне вот уже три 
матча не попадает в старт 
капитан «Спартака» Геор-
гий Джикия.

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Мы не ви-
дим всего тренировочного про-
цесса, не знаем, в каком Джикия 
состоянии. И тут неважно, капи-
тан он или нет.

Дальше дерби с ЦСКА...
Д И Н И Я Р  Б И Л Я Л Е ТД И Н О В :  Мне ин-
тересна реакция команды на 
поражение в Самаре. Именно с 
психологической точки зрения. 
Обыграют ЦСКА — болельщики 
многое простят.

А если будет поражение?
ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: «Спартак» 
всех приучил к веселой жизни, 
поэтому произойти может все, 
что угодно. Но, я думаю, если 
«красно-белым» удастся обы-
грать ЦСКА, пусть Абаскаль ра-
ботает дальше.

На замену испанцу сватают 
Валерия Карпина и Стани-
слава Черчесова. Можете сей-
час представить их в роли на-
ставника «Спартака»?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Не представ-
ляю, как настолько конфиден-
циальная информация может 
просочиться в публичное про-
странство. Но раз она появи-
лась, значит, какие-то основа-
ния у нее есть.

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ «Наполи» готовит жаркий прием 
мадридскому «Реалу»

Неаполитанское танго
Артур Нанян

С
егодня вечером в 
Европе состоятся 
очередные матчи 
групповой стадии 
Лиги чемпионов. Из 
восьми вторничных 
встреч одну стоит 
выделить особенно 
— речь о противосто-

янии «Наполи» и «Реала».
Если откровенно, неаполи-

танцам и мадридцам повезло со 
жребием. При всем уважении, 
португальская «Брага» и дебю-
тант главного еврокубка немец-
кий «Унион» вряд ли могут со-
ставить конкуренцию грандам в 
борьбе за выход в плей-офф. Фа-
вориты подтвердили свой ста-
тус в первом туре: «Реал», хоть 
и не без труда, но все же одолел 
берлинский клуб (1:0), а «Напо-
ли» обыграл в гостях «Брагу» 
(2:1).

Выходит так, что в случае 
победы в сегодняшней встрече 
либо итальянцы, либо испанцы 
единолично возглавят турнир-
ную таблицу группы «С». У кого 
больше шансов на успех — ска-
зать сложно. Обе команды идут 
в лидерах в своих националь-
ных первенствах: «Наполи» за-
нимает пока третью строчку, 
«Реал» же воцарился на первой 
позиции, разгромив на выход-
ных «Жирону» со счетом 3:0. 
«Королевский клуб», по всей 
видимости, всерьез намерен за-
воевать как Примеру, так и Лигу 
чемпионов.

— Еще рано говорить о титу-
лах, сейчас лишь сентябрь. Од-
нако мне нравится, как команда 
реагирует на сложности. После 
поражения от «Атлетико» фут-
болисты были расстроены, но в 
следующих двух матчах они на-
брали шесть очков с разницей 
мячей 5-0. Это о многом гово-
рит, — подчеркнул главный тре-
нер мадридцев знаменитый ита-
льянец Карло Анчелотти.

К битве с самым титулован-
ным клубом в истории Лиги 
чемпионов (14 трофеев. — Прим. 
«РГ») «Наполи» подходит на 
фоне нешуточного скандала. 
Связан он с лучшим бомбарди-
ром этой команды нигерийцем 
Виктором Осимхеном. Напада-
ющий грозился покинуть клуб и 
подать на него в суд после того, 
как в соцсетях неаполитанцев 
было опубликовано шуточное 
видео с Осимхеном, выпраши-
вающим пенальти у судьи в мат-
че с «Болоньей» (0:0). Все в ито-
ге разрешилось, и Виктор помог 
своим партнерам одержать две 
победы подряд (над «Удинезе» 
4:1 и «Лечче» 4:0. — Прим. «РГ»), 
но осадок остался.

— Я уважаю жителей Неапо-
ля и очень их люблю. Они всегда 
меня поддерживали, проявля-
ли заботу. Ценю всех, кто в этой 
истории был на моей стороне, — 
отметил Осимхен.

Как бы то ни было, Виктор 
наверняка сыграет с «Реалом». 
Как и бывший полузащитник 
«Локомотива» и казанского 
«Рубина» Хвича Кварацхелия. 
Грузин наконец прервал свою 
серию из 23 матчей без забитых 
мячей, отличившись в поединке 
с «Удинезе».

И все же, даже несмотря на 
форму Осимхена и Кварацхе-
лии, а также фактор домашних 
трибун, эксперты отдают пред-
почтение в этой игре «Реалу». 
На стороне мадридцев — гигант-

ский опыт, а также статистика 
личных встреч: в четырех пре-
дыдущих матчах между этими 
командами в Лиге чемпионов 
трижды побеждал испанский 
гранд, еще один раз была зафик-
сирована ничья.

Еще один любопытный матч 
пройдет в Англии, где пережи-
вающий кризис «Манчестер 
Юнайтед» примет турецкий 
«Галатасарай» в рамках груп-
пы «А». «Красные дьяволы» 
проиграли в первом туре мюн-
хенской «Баварии» (3:4), и в 
сегодняшней встрече им крайне 
нежелательно терять очки.

Д р у г о й  в о п р о с ,  ч т о 
«Юнайтед» стал все больше на-
поминать середняка, а не топ-
клуб. Уступив дома «Кристал 

Пэлас (0:1), «манкунианцы» 
опустились на десятое место в 
таблице чемпионата. У команды 
худший старт сезона с момента 
создания английской Премьер-
лиги в 1992 году — три победы и 
четыре поражения в семи турах. 
Все громче звучат призывы об 
увольнении главного тренера 
«МЮ» нидерландца Эрика тен 
Хага. Сам специалист в отстав-
ку уходить пока не собирается.

— Нам многое нужно поме-
нять. Надо работать — другого 
рецепта нет. Понимаю, почему 
нас освистывают фанаты. Наш 
стадион вновь обязан стать кре-
постью, которой соперники бо-
ятся, — заявил тен Хаг.

Также во вторник в Лиге чем-
пионов пройдут следующие 
матчи: группа «А»: «Копенга-
ген» (Дания) — «Бавария» (Гер-
мания); группа «В»: «Ланс» 
(Франция) — «Арсенал» (Ан-
глия), ПСВ (Нидерланды) — «Се-
вилья» (Испания); группа «D»: 
«Зальцбург» (Австрия) — «Реал 
Сосьедад» (Испания), «Интер» 
(Италия) — «Бенфика» (Порту-
галия). 

В первом матче группового этапа 
Лиги чемпионов «Реал» дома с тру-
дом дожал немецкий «Унион».

В ближайших матчах Гильермо Абаскалю нужно доказать, что он контролирует ситуацию в клубе.

А К Ц Е Н Т

В четырех предыдущих играх между 
этими командами испанский клуб 
одержал три победы при одной ничьей

СБОРНАЯ РОССИИ 
Карпин назвал состав 
на октябрьский сбор

И легионеры — 
тоже

Сергей Сокольский

Стал известен состав сборной России на октябрьский 
учебно-тренировочный сбор, который пройдет с 9 по 
16 октября. Вызов получили 29 футболистов.

Вратари: Матвей Сафонов («Краснодар»), Илья 
Лантратов («Локомотив» Москва), Илья Помазун 
(«Урал» Екатеринбург).

Защитники: Роман Евгеньев, Александр Солдатен-
ков, Юрий Горшков (все — «Крылья Советов» Сама-
ра), Максим Осипенко («Ростов» Ростов-на-Дону), 
Александр Сильянов («Локомотив»), Георгий Джикия 
(«Спартак» Москва), Сергей Волков («Краснодар»), 
Арсен Адамов («Оренбург»), Евгений Харин («Ахмат» 
Грозный), Артем Макарчук («Сочи»).

Полузащитники: Дмитрий Баринов, Артем Карпу-
кас, Антон Миранчук, Максим Глушенков, Сергей Пи-
няев (все — «Локомотив»), Данил Глебов, Даниил Уткин 
(оба — «Ростов»), Максим Мухин, Иван Обляков (оба 
— ЦСКА Москва), Далер Кузяев («Гавр» Франция), Да-
ниил Фомин («Динамо» Москва), Алексей Миранчук 
(«Аталанта» Италия), Александр Головин («Монако).

Нападающие: Александр Соболев («Спартак» ), Фе-
дор Чалов (ЦСКА), Иван Сергеев («Зенит» Санкт-Пе-
тербург).

Отметим, что вчера Российский футбольный союз 
подтвердил проведение матча с Камеруном в Москве 
12 октября. Ранее неофициально сообщалось о встрече 
с Кенией 16 октября в Турции. 

ТЕННИС Медведев 
в шестой раз в этом сезоне 
будет биться с немцем

Охотится 
на Зверева

Анна Козина

Российский теннисист, третья ракетка мира Даниил 
Медведев, известный специалист по хардовым кортам, 
доходил на этом покрытии до полуфиналов на всех 
турнирах категории АТР 500 и выше. Накануне он до-
бавил в этот солидный список «пятисотник» в Пекине.

В четвертьфинальном матче Медведев со счетом 
6:4, 3:6, 6:1 обыграл 36-ю ракетку мира француза Уго 
Умбера, который ранее выбил из борьбы другого наше-
го теннисиста Андрея Рублева.

Медведев порадовался выходу в следующую ста-
дию, но не преминул пожаловаться на мячи.

— Поединок по-
лучился очень 
неровным. Мы оба 
старались не отда-
вать друг другу лег-
ких очков, но с та-
кими мячами это 
неизбежно проис-
ходит. Мы оба допу-
стили немало оши-
бок, поэтому дина-
мику матча объяс-
нить сложно, — ци-
тирует Медведева 
пресс-служба ATP. — 
Во второй партии я был недоволен собой, но понимал, 
что у меня будут шансы в третьей партии. Что касает-
ся мячей, то для харда они просто смешные. В третьем 
сете я отдал свою подачу, но победил 6:1. Это ненор-
мально, но так мы и играем весь сезон. Тем не менее я 
рад, что у меня получалось прибавлять в ключевые мо-
менты, чего хватило для победы.

За путевку в финал Пекина Даниил Медведев, для 
которого это первый турнир после поражения в фина-
ле US Open, поспорит с десятой ракеткой мира Алек-
сандром Зверевым из Германии. Он также провел трех-
сетовый матч, обыграв представителя Чили Николаса 
Харри (23) — 6:1, 6:7 (5:7), 6:3.

Медведев ведет в противостоянии со Зверевым — 
9:7. Причем в этом сезоне они встречались на корте 
уже пять раз. Саша был сильнее только в их последнем 
матче в третьем круге в Цинциннати — 6:4, 5:7, 6:4.

— Похоже, в этом году мы будем встречаться на каж-
дом турнире. И каждый раз это битва, поэтому я с не-
терпением ее жду, — сказал Зверев в интервью на корте. 
— Медведев играет в замечательный теннис. Надеюсь, я 
тоже смогу показать свою лучшую игру.

На женском турнире категории WTA-1000 в Пекине 
первая ракетка России и 13-я ракетка мира Дарья Ка-
саткина с трудом пробилась во второй круг. Она почти 
три часа провела на корте, но одолела представитель-
ницу Египта Маяр Шериф Ахмед Шериф (50) со счетом 
1:6, 6:4, 7:6 (10:8). 

А К Ц Е Н Т

Результат дерби с ЦСКА через неделю 
может стать определяющим 
для будущего Гильермо Абаскаля

Даниил Медведев 
ведет в очном 
противостоянии 
с Сашей Зверевым 
со счетом 9:7 
и 4:1 в 2023 году

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

3 октября, вторник, 
«Матч ТВ»
19.45. «Зальцбург» (Австрия) — 

«Реал Сосьедад» (Испания).

Прямая трансляция

21.45. «Наполи» (Италия) — «Реал» 

(Испания). Прямая трансляция

«Матч! Футбол 1»
19.45. «Унион» (Германия) — «Бра-

га» (Португалия).

Прямая трансляция

21.45. «Интер» (Италия) — «Бенфи-

ка» (Португалия).

Прямая трансляция

«Матч! Футбол 2»
21.45. «Манчестер Юнайтед» (Ан-

глия) — «Галатасарай» (Турция). 

Прямая трансляция

«Матч! Футбол 3»
21.45. «Копенгаген» (Дания) — «Ба-

вария» (Германия).

Прямая трансляция

Даниил Медведев не полностью доволен своей игрой, но при-
бавляет в ключевые моменты. Пока этого хватает для победы.
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Кстати

Победительница турнира в Токио россиянка Вероника Ку-

дерметова, которая в финале обыграла четвертую ракетку 

мира американку Паулу Бадосу, поднялась на три позиции 

в обновленном рейтинге WTA — с 19-й на 16-ю строчку.

Большой скачок совершила и 19-летняя Диана Шнайдер, 

которая впервые в карьере дошла до решающего матча 

турнира WTA в китайском Нинбо. Шнайдер поднялась с 

85-й на 63-ю позицию.
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Вице-президент 
АТОР усомнился 
в целесообразности 
формата 
«все включено» 
на Кавказе
Евгений Гайва • rg.ru/art/2649365
Формат «все включено» вряд ли подходит для ку-
рортов Кавказа, так как скорее относится к 
пляжным отелям. Такое мнение в беседе с «РГ» 
высказал вице-президент Ассоциации туропера-
торов России Сергей Ромашкин. Позволю не со-
гласиться. Мне кажется, что формат «все вклю-
чено» будет актуален и на курортах Кавказа. 
Кстати, в Турции вроде хотят отменить такой 
формат. Но россиянам он нравится, и многие 
едут туда именно из-за all inclusive. Так что, ду-
маю, спрос будет и на Кавказе, поэтому есть 
смысл пойти, так сказать, на поводу у туристов. 
Также для привлечения путешественников нуж-
но поднять уровень обслуживания. Я за отдых в 
России всегда был. А на Кавказе столько мест 
красивых, что за один отпуск не объехать. И ин-
фраструктуру почти везде современную сделали 
или делают. Много программ для экскурсий, раз-

личные гастрономические особенности, надо и 
сервис выводить на максимально высокий уро-
вень.

Виктор

В России выросло 
число поступивших 
в вузы на 
педагогические 
специальности
Мария Агранович • rg.ru/art/2653383
Контрольные цифры приема на педагогические 
специальности выросли с 2019 года на 21 про-
цент и сохраняются примерно на одном уровне 
уже в течение последних трех лет. Считаю, что 
это отличные новости. Молодые, энергичные и 
талантливые педагоги очень нужны стране. Глав-
ное, чтобы в обществе формировался престиж 
учительской профессии, учителя должны быть 
уважаемыми и высокооплачиваемыми. Ну и, ко-
нечно же, при приеме в вузы стоит проводить 
строгий отбор, брать только действительно за-
мотивированных на работу с подрастающим по-
колением. Возможно, имеет смысл проводить со-
беседование с абитуриентами.

Ольга

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: 
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ВИДЕО Бронежилет «Оберег» выдержал попадание 
пули, на которую не рассчитан
rg.ru/art/2653969

ФИЗКУЛЬТУРА «Ходьба для здоровья»: Терапевт 
развенчала миф про обязательные 10 тысяч шагов в 
день
rg.ru/art/2653679

КУЛЬТУРА Что можно увидеть на лучших выставках 
сезона в Москве и Санкт-Петербурге
rg.ru/art/2650760

ЗДОРОВЬЕ «Не довести до бронхита»: Врач Роман 
Иванов рассказал, как снизить риск развития 
осложнений после простуды
rg.ru/art/2653680

ИСТОРИЯ Хроника исцеления 65 лет спустя: Как 
советские медики спасли обгоревшего китайского 
малыша
rg.ru/art/2649398

ФИНАНСЫ Аналитики рассказали, что будет с 
курсом рубля в октябре
rg.ru/art/2653930 

ТЕСТ Что вы знаете о кофе?
rg.ru/art/2653757

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru
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Китайские прыгуны в воду — абсолютные мировые лидеры в этой дисциплине. 
Например, как российские синхронистки. Только в крупных турнирах, таких, 
как чемпионаты мира, наши девушки обычно специально не участвуют в 
одном из видов программы, чтобы дать возможность выиграть соперницам и 
поднять их мотивацию. У китайцев подход совсем другой — непременно сде-
лать страйк, постараться забрать все медали. Тем более на турнире, где они 
хозяева и должны держать марку.
В китайском Ханчжоу как раз проходят Азиатские игры. Накануне Ян Хао и 
Лянь Цзюньцзе завоевали «золото» в синхронных прыжках с 10-метровой 
вышки, опередив дуэты из Кореи и Малайзии с гигантским отрывом — 492,63 
балла против 387,78 и 386,07. Ничего удивительного. Ребята титулованные, 

многократные чемпионы мира, победители ЧМ-2023 года в Фукуоке.
Правда, там же, в японском бассейне, у Лянь Цзюньцзе и Ян Хао произошла 
невероятная осечка в индивидуальных прыжках с вышки. Они сотворили сен-
сацию со знаком минус, отдав «золото» молодому австралийцу Касселю Руссо, 
который вообще занимал девятое место после первой попытки. Дело в том, 
что в прыжки он пришел из гимнастики всего пять лет назад.
На чемпионате мира 2022 года в Будапеште китайские прыгуны выиграли 13 
золотых наград из 13 возможных. В Фукуоке были близки к тому, чтобы повто-
рить этот успех, но в последнем виде — королевской вышке — дали слабину. В 
Ханчжоу китайские прыгуны пока придерживаются плана. За первые три дня 
соревнований они завоевали 6 золотых и 2 серебряных медали. А сборная 

Поднебесной лидирует в общем зачете со 146 наградами высшей пробы.
Всего в программу Азиатских игр в Ханчжоу, которые стартовали 23 сентября 
и завершатся 8 октября, включены 40 видов спорта. Но количество олимпий-
ских дисциплин — 28. 
Всего спортсмены разыграют 470 комплектов наград.
Помимо традиционных олимпийских видов типа легкой атлетики, плавания, 
гимнастики, фехтования, на Азиаде в почете и настольные игры — бридж, го, 
шахматы и китайская игра сянци, аналог шахмат. Интересно, что в гребле 
наравне с привычными заездами медаль можно получить за гонки на лодках-
«драконах». Кроме того, в Ханчжоу-2023 впервые будет представлен кибер-
спорт.

Я согласен, что наступает «тех-
нологическая безработица», 
которая связана с отмиранием 
некоторых профессий, разви-
тием технологий. («РГ», 5-я по-
лоса). За примером далеко хо-
дить не нужно: 20 лет назад 
бухгалтеров работало гораздо 
больше, чем сейчас: не было 
электронных и цифровых плат-
форм, которые облегчают под-
счеты. Или, например, коррек-
тор. Тоже исчезающая профес-
сия. И это печально, ведь жур-
налистика стала безграмотной, 
а огромное количество коррек-
торов ищут и не находят работу.

В сельском хозяйстве «тех-
нологическая безработица», 
наверное, особо наглядна. В XIX 
веке крестьянин кормил только 
свою семью и работал совсем 
чуть-чуть на продажу. А теперь 
один фермер может накормить 
сотню людей. Почему? Благода-

ря развитию технологий, бла-
годаря развитию механизации.

Буквально на моих глазах 
исчезла профессия телетайпи-
ста. Я когда-то работал в газете 
«Водный транспорт», это было 
в 90-е годы. И освоил эту про-
фессию: у нас стоял телетайп — 
специальная печатная машина, 
используемая для передачи 
между двумя абонентами тек-
стовых сообщений по простей-
шему электрическому каналу. 
Набиваешь текст на перфолен-
ту, она запускается, заметка 
уходит и появляется на всех те-
летайпах. Я до сих пор смогу на 
этом приборе работать. Но те-
летайпы теперь есть только в 
музеях. Получается, вроде бы 
зря учился.

Но вот какая штука: многие 
профессии начали отмирать, а 
потом смотришь — этих специа-
листов не хватает. У нас огром-
ное количество ландшафтных 
дизайнеров. Свистнете сейчас 
— их набежит сотни, а вот того, 
кто воплотит задумку лан-
дшафтного дизайнера — садов-
ника, вряд ли быстро найдете. 
Что-то делать лопатой, секато-
ром практически некому. Есть 
люди, скажем, гастарбайтеры, 
которые готовы копать, пилить, 
но они не умеют работать как 

садовники. Сейчас уже идет 
разговор, что надо начать мас-
сированно их готовить.

Есть и другие профессии, ко-
торые никогда не заменят ма-
шины. Вот музейных работни-
ков, считаю, не смогут выте-
снить роботы. Это вечная спе-
циальность, ведь, во-первых, 
нужен живой контакт с людь-
ми, во-вторых, необходимо 
присматривать за экспоната-
ми, никакая камера не заменит 
живого присутствия бабушки 
на стуле, которая скажет: «А 
ну-ка, руками не трогай».

Удивительно, что сейчас на 
взлете такая специальность, как 
археолог. У меня школьный това-
рищ-одноклассник этим зани-
мается. Говорит: чем больше ко-
паешь, тем больше понимаешь, 
насколько все не исследовано, 
насколько много того, что хочет-
ся познать. Научные аспекты ар-
хеологии — настолько громад-
ный мир — его еще изучать и из-
учать. Но самая перспективная 
область науки, на мой взгляд, 
это генетика, особенно генная 
инженерия. На ней базируется 
вся фармакология, пищевая 
промышленность, химическая 
промышленность. •

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Андрей Туманов,
телеведущий
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